
«Прорыв» идет на прорыв: 
экипаж танка 
об уникальных 
возможностях 
новейшего Т-90М

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин — о ситуации с подростковой 
преступностью в стране и о том, что с этим делать

Опасный возраст

Марина Трубилина

Д
ольше копить на первый 
взнос по ипотеке придется 
потенциальным покупа-

телям квартир. Банк России 
ужесточает требования к таким 
кредитам, с июня они станут ме-
нее выгодны для банков и, по 
всей видимости, дороже для 
клиентов.

С начала лета, по решению 
ЦБ, вступает в силу новый поря-
док применения надбавок к ко-
эффициентам риска для банков. 
Надбавки будут применяться, 
если первый взнос заемщика по 
кредиту ниже 20%. С января 
2024 года условия станут еще 
суровее — так называемые ма-
кропруденциальные надбавки 
будут действовать, если первый 
взнос менее 30%. Исключением 
станут льготные ипотечные 
программы. 

Как пояснили в пресс-служ-
бе регулятора, Банк России не 

устанавливает требования к 
первоначальному взносу по 
ипотеке, это делают банки 
самостоятельно. 

«Мы устанавливаем макро-
пруденциальные надбавки к ко-
эффициентам риска по ипотеч-
ным кредитам, — рассказывают 
в пресс-службе ЦБ. — Это дела-
ется для того, чтобы управлять 
качеством предоставляемых 
кредитов и ограничить риско-
ванные практики. Поэтому с 1 
декабря 2022 года мы ввели 
запретительные надбавки по 
ипотеке на строящееся жилье с 
первоначальным взносом ме-
нее 10%. С учетом того, что ка-
чество выдаваемых ипотек сни-

жается и разрыв между ценами 
на первичном и вторичном рын-
ках жилья увеличился, с 1 мая 
2023 года установлены надбав-
ки по остальным ипотечным 
кредитам, кроме тех, что выда-
ны по госпрограммам не слиш-
ком закредитованным заемщи-
кам (показатель их долговой на-
грузки, или ПДН, не должен 
превышать 60%)».

С 1 июня 2023 года также 
уточняются и несколько уже-
сточаются те условия, при ко-
торых банки могут не приме-
нять надбавки по ипотечным 
кредитам, пояснили в 
пресс-службе Центро-
банка.

Наталья Козлова

Александр Иванович, недавно 
прошел Международный 
юридический форум, на ко-
тором вы сказали, что под-
ростковая преступность в 
нашей стране «молодеет». 
Но то была общая фраза, без 
конкретики. Давайте 
уточним, насколько заметна 
эта тенденция?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В прошлом 
году следователями СК России 
в  отношении практически 
4700 несовершеннолетних 
отказано в возбуждении уго-
ловного дела либо прекращены 
уголовные дела в связи с недо-
стижением ими возраста при-
влечения к уголовной ответ-
ственности.

Только по сравнению с 2021 
годом рост составил 7 процен-
тов. Самые распространенные 
общественно опасные деяния, 
совершаемые ими, попадают 
под признаки преступлений 
против половой неприкосно-
венности и половой свободы 

личности, против собственно-
сти, а также нарушения непри-
косновенности жилища. 

Вместе с тем широкий об-
щественный резонанс законо-
мерно вызывают совершаемые 
детьми этого возраста деяния, 
причинившие или повлекшие 
причинение смерти, а равно 
тяжкого вреда здоровью чело-
века. Таких детей немного, ме-
нее 1 процента. 

При этом имевшие место 
подобные факты обусловлены, 
как правило, неосторожным 
поведением подростков или 
ссорами с другими несовер-
шеннолетними. 

Чтобы нашим читателям 
было понятно — какие прио-
ритетные задачи в «детской 
сфере» у Следственного коми-
тета?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы занима-
емся расследованием уголов-
ных дел о преступлениях в отно-
шении несовершеннолетних и в 
данном случае принимаем кон-
кретные меры по защите прав 
потерпевших. 

Вместе с тем вопросы под-
ростковой преступности и рас-
следование уголовных дел в от-
ношении детей также относятся 
к нашей компетенции. Способ-
ствовать тому, чтобы подросток 

не пошел на преступление, зада-
ча государственных органов. 
Добавив к этому всему совре-
менные вызовы и угрозы, мы 
приходим к тому, что окружаю-
щие нас факторы также следует 
тщательно анализировать, что-
бы понимать причины происхо-
дящих процессов, в том числе 
побуждающие молодежь к со-
вершению преступлений.

 И на основании практики 
мы должны понимать, как ис-
править ту или иную негатив-
ную тенденцию, предлагая 
меры законодательного, воспи-
тательного, просветительского, 
организационного характера.

Чаще всего воруют 
и обманывают

А сколько несовершеннолет-
них, достигших возраста уго-
ловной ответственности, 
оказались в итоге на скамье 
подсудимых? И за что сели?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В прошлом 
году в суд направлено 8243 уго-
ловных дела в отношении 10 627 
несовершеннолетних. 42 про-

цента несовершеннолетних со-
вершили кражи и мошенниче-
ства, свыше 17 процентов — гра-
бежи, разбои и вымогательства, 
12 процентов — неправомерное 
завладение транспортным сред-
ством и более 11 процентов — 
преступления, связанные с не-
законным оборотом наркоти-
ков. Причем наиболее кримина-
лизированными являются под-
ростки в возрасте 16—17 лет.

Профилактика трех видов
С точки зрения главного сле-
дователя страны, как выгля-
дит социальный портрет 
таких подростков? 

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н :  Внешние 
условия, среда, окружение иг-
рают роль в формировании лич-
ности и моделей поведения не-
совершеннолетних. Если они 
складываются неблагополучно, 
то это лежит в основе 
детского противоправ-
ного поведения.

ФИНАНСЫ Ипотека с низким первым взносом станет дороже
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Бастрыкин: Почти 5 тысяч под-
ростков не ответили за преступле-
ния из-за молодого возраста.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году в суд направлено 8243 
уголовных дела несовершеннолетних. 
Наиболее криминализированными 
являются подростки в возрасте 16—17 лет

А К Ц Е Н Т

ЦБ хочет ограничить рискованные 
практики на рынке ипотеки

Вчера были вручены
боевые ордена 
и Золотые Звезды 
героям СВО

В порту Одессы уничтожен 
последний боевой 
корабль ВМС 
Украины

В Вахтанговском театре 
премьера 
тургеневского 
«Нахлебника» 

Страница 03 Страница 03 Страница 13

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 1 июня 2023. № 119 (9064) www.rg.ru Столичный выпуск 

3

9

12

ПРАВО Как передать 
по наследству аккаунты 
в Сети

Блог с вами

Владислав Куликов

Член Ассоциации юристов России, директор Академии 
современной юриспруденции Елена Гринь составила 
подробные разъяснения, как написать завещание на 
свой аккаунт в соцсетях. А также завещать другие циф-
ровые активы, например криптовалюту.

Сегодня это остро актуальная тема. По данным ана-
литиков, к 2070 году социальные сети будут насчиты-
вать больше аккаунтов умерших лиц, чем живых, а к 
2100 году в них будет содержаться 1 миллиард 400 
миллионов таких аккаунтов. К кому они перейдут? Во-
прос не праздный. 

В большинстве случаев доступ наследников к ак-
каунтам необходим, чтобы перебрать архив, скопиро-
вать, что нужно, повесить печальную новость на стра-
ничку, принять соболезнования и закрыть все. Однако 
нередко аккаунт приносит деньги, причем немалые, и 
он продолжит их приносить даже после смерти хозяи-
на. Так что человек в завещании может передать в пря-
мом смысле ключ от электронной квартиры, где деньги 
лежат.

Вот пример: талантливый фотограф выкладывает в 
Сеть свои снимки из путешествий. Они прекрасны. 
И фотографии кто-то постоянно покупает: СМИ, 
рекламные фирмы для буклетов, издательства и т.п. 
Ведь взять и просто так скачать для использования, 
тем более коммерческого, фото нельзя. Авторские пра-
ва защищены. Но вдруг происходит несча-
стье, фотограф погибает. Как родственникам 
получить в наследство его аккаунт?

ИНИЦИАТИВА Спиртное 
из Duty Free будут 
продавать на внутренних 
авиарейсах

Полный улет

Татьяна Карабут

В российских аэропортах могут разрешить продажу 
алкоголя из магазинов Duty Free для пассажиров вну-
тренних рейсов. Законопроект об этом разработал 
минфин. Это поддержит международные аэропорты и 
владельцев магазинов беспошлинных товаров. При 
этом число дебоширов от этого вряд ли увеличится: 
тех, кто хочет напиться, существующие ограничения 
никак не останавливают, говорят эксперты.  

Сейчас алкоголь пассажирам можно купить только 
в Duty Free, расположенным в залах ожидания между-
народных авиарейсов, или в точках общепита аэропор-
тов (на розлив). Минфин предлагает разрешить мага-
зинам беспошлинных товаров продажу алкоголя пас-
сажирам внутренних рейсов — в торговых точках залов 
ожидания вылетов и в зонах выдачи багажа. Такие по-
правки ведомство вносит в базовый закон о произ-
водстве и обороте алкогольной продукции. 

В минфине пояснили, что мера поддержит операто-
ров российских международных аэропортов 
и магазины Duty Free, которые понесли убыт-
ки во время пандемии и в связи с санкциями. 

ВООРУЖЕНИЕ ВКС России 
дважды поразили ранее 
неуязвимый зенитный 
ракетный комплекс США

Охота на Patriot

Иван Петров

В Киеве в ходе высокоточных ударов, нанесенных во-
енной инфраструктуре, уничтожен американский зе-
нитный ракетный комплекс (ЗРК) Patriot. Об этом во 
вторник сообщил министр обороны РФ Сергей Шойгу. 
По его словам, это произошло в «последние дни».

Известно, что этот комплекс дислоцировался в 
аэропорту Жуляны в пригороде Киева. Российская 
авиация нанесла по нему ракетный удар в ночь с 
воскресенья на понедельник. Позднее военные сооб-
щили о серии ударов по объектам противника, разме-
щенным на аэродромах. Кроме ЗРК Patriot были уни-
чтожены боевые самолеты, а также крупные склады, 
на которых хранилось вооружение и техника, постав-
ленные киевскому режиму западными странами.

К слову, это уже второй раз за месяц, когда россий-
ские ракеты попадали точно в ранее не досягаемую ни-
кому цель. Впервые в истории хваленый американский 
комплекс противовоздушной и противоракетной обо-
роны был поражен в середине мая. В минобороны 16 
мая сообщили, что гиперзвуковой ракетой «Кинжал» 
удалось уничтожить пять пусковых установок и радио-
локационную станцию американского комплекса. Со-
общалось, что это произошло в Киеве. Но так как нет 
достоверной информации, сколько всего в Киеве раз-
мещено комплексов Patriot, непонятно, удалось уни-
чтожить два разных комплекса или один и тот 
же второй раз. Поскольку в Пентагоне сооб-
щали, что вроде как починили первый ЗРК. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 01.06.23

Австралийский доллар  52,6057
Азербайджанский манат  47,6436
Армянский драм**  20,9493
Белорусский рубль  27,7339
Болгарский лев  44,4925

Бразильский реал  16,0099
Венгерский форинт**  23,2709
Вон Республики Корея***  61,0264
Вьетнамский донг****  34,1546
Гонконгский доллар  10,3573

Грузинский лари  31,2490
Датская крона  11,6828
Дирхам ОАЭ  22,0518
Доллар США  80,9942
Евро  86,5009

Египетский фунт*  26,2132
Индийская рупия**  97,9129
Индонезийская рупия****  54,1080
Казахстанский тенге**  18,1163
Канадский доллар  59,5633

Катарский риал  22,2512
Киргизский сом**  92,4697
Китайский юань  11,3697
Молдавский лей*  45,5180
Новозеландский доллар  48,7423

Новый туркменский манат  23,1412
Норвежская крона*  72,0711
Польский злотый  19,0777
Румынский лей  17,3949
СДР  107,7936

Сербский динар**  73,8775
Сингапурский доллар  59,8229
Таджикский сомони*  74,2133
Таиландский бат*  23,3362
Турецкая лира*  39,8423

Узбекский сум****  71,0112
Украинская гривна*  21,9394
Фунт стерлингов  100,5219
Чешская крона*  36,6888
Шведская крона*  74,7600

Швейцарский франк  88,8679
Южноафриканский рэнд*  40,9570
Японская иена**  57,9358
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На «Славянский 
базар в Витебске» 
возвращаются 
именитые 
рок-музыканты / 
стр. 1,4

В НОМЕРЕ

 ВСТУПАЕТ В СИЛУ 

Вейпы больше нельзя 
будет купить 
в интернете

От сбора биометрии 
можно отказаться 
через МФЦ 

Выплаты начнет 
получать новая 
категория ветеранов

Продлится запрет 
на въезд фур 
из Европы

Отказаться 
от украинского 
гражданства 
станет проще

Н
И

К
О

Л
А

Й
  Г

Р
И

Щ
Е

Н
К

О

Правительство внесло 
законопроект 
о налогообложении 
уехавших из страны
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЛАСТЬ Владимир Путин поручил провести диспансеризацию взрослого 
населения новых регионов  

Навстречу здоровью
Айсель Герейханова

В 
новых регионах Рос-
сии надо провести 
д и с п а н с ер и за ц и ю 
взрослого населения. 
Об этом президент 
РФ Владимир Путин 
заявил в ходе сове-
щания с правитель-
ством. Глава государ-

ства отметил хорошую органи-
зацию диспансеризации детей, 
которая прошла ранее в этих 
субъектах РФ.

«Нужно сделать еще один 
шаг, а именно провести диспан-
серизацию взрослого населе-
ния. Посмотрите, пожалуйста, 
и предложения соответствую-
щие представьте», — обратился 
Путин к вице-премьеру Татьяне 
Голиковой. Президент отметил, 
что в Новороссии и на Донбас-
се провели обследование свыше 
300 тысяч детей. В свою очередь 
Голикова сказала, что это будет 
крайне востребовано в новых 
регионах РФ. «Обязательно сде-
лаем предложения вам, Влади-
мир Владимирович, проведем 
соответствующую работу. Кол-
леги уже спрашивали об этом, 
когда мы были там с визитом», 
— сказала она.

Вице-премьер правитель-
ства также предложила про-
длить программу модерниза-
ции первичного звена здраво-
охранения в новых регионах 
после 2025 года. «Программа 
очень хорошо воспринимается 
и жителями, и медицинскими 
работниками», — сказала она. 
Голикова отметила, что ряде на-
селенных пунктов нет первич-
ного звена здравоохранения, 
потому что такая профилакти-
ческая система «в период Укра-
ины была практически полно-
стью разрушена». Кроме того, 
Голикова сообщила, что жители 
новых регионов до конца 2023 
года должны быть обеспечены 
полисами обязательного меди-
цинского страхования (ОМС), 
чтобы с начала 2024 года пол-
ноценно войти в систему ОМС. 
Кроме того, по ее словам, к 2024 
году планируется восстано-
вить 98 объектов здравоохра-
нения новых регионов, притом 
что уже восстановлено 87. Она 
уточнила, что также в планах на 
этот год оснащение онкологиче-
ских диспансеров и сосудистых 
отделений.

Вице-премьер также расска-
зала, что уровень зарплат спе-
циалистов бюджетной сферы 
в новых регионах России бу-
дет приведен в соответствие с 
майскими указами президента. 
«По вашему поручению приня-
то решение по увеличению с 1 
января 2023 года на 20% фон-
дов оплаты труда. Сейчас регио-
ны в течение первого полугодия 
должны полностью все пересчи-
тать и выплатить все людям. А с 
1 января 2024 года также будет 
увеличение фонда оплаты тру-
да бюджетников, чтобы дове-
сти заработную плату до уров-
ня майских указов президента 
2012 года, как это и сделано в 

других субъектах РФ», — пояс-
нила она.

Путин с Голиковой также 
обсудили подготовку к 100-ле-
тию «Артека». Вице-премьер 
рассказала президенту, что про-
должается масштабное строи-
тельство и обновление матери-
ально-технической базы цен-
тра, решены все наиболее ак-
туальные проблемы развития 
инфраструктуры. По ее словам, 
на особом контроле находит-
ся ввод в эксплуатацию нового 
детского лагеря «Солнечный», 
который позволит принимать 
в «Артеке» на 10 тысяч детей в 
год больше.

Еще одна  тема совеща-
ния — развитие детских школ 
искусств в России. Министр 
культуры Ольга Любимова со-
общила, что их количество уве-
личилось в связи с вхождением 

в состав страны ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской об-
ластей. Министерство культу-
ры в следующем году плани-
рует оснастить более 50 таких 
школ. «Программы школ новых 
регионов мы приводим в соот-
ветствие с федеральными тре-
бованиями, преподаватели и 
руководители повышают свою 
квалификацию в ведущих твор-
ческих вузах страны», — пояс-
нила она. Любимова также от-
метила, что важным момен-
том в процессе интеграции но-
вых регионов в единое культур-
ное пространство России ста-
ло включение их коллективов 
в федеральную гастрольную 
систему. Так, с февраля по май 
состоялось около сотни пока-
зов в рамках гастролей пяти до-
нецких коллективов, которые 
посетили 50 российских горо-

дов. «Сейчас идут гастроли Лу-
ганского русского драмтеатра, 
спектакли которого увидят жи-
тели и Краснодара, и Майкопа, 
и Ставрополя, и Элисты, и Ро-
стова-на-Дону. Гастроли Госу-
дарственного ансамбля танца 
«Вайнах» Чеченской Республи-
ки, в свою очередь, в этом году 
впервые прошли в городах Хер-
сонской и Запорожской обла-
стей», — рассказала министр.

Основная тема совещания — 
региональная инвестиционная 
политика. С докладами по это-
му вопросу выступили первый 
зампред правительства Андрей 
Белоусов и губернатор Саха-
линской области — председатель 
комиссии Государственного со-
вета Валерий Лимаренко. Бело-
усов отметил, что ядром регио-
нальной инвестиционной поли-
тики является внедрение инве-
стиционных стандартов в субъ-
екты РФ. Он пояснил, что регио-
нальный инвестиционный стан-
дарт состоит из пяти крупных 
блоков, и один из них — инвести-
ционная декларация — документ, 
в котором закрепляется обяза-
тельство региона перед инве-

стором. Он сообщил, что на сего-
дняшний день такие декларации 
утверждены уже в 45 регионах 
страны, остальные 44 региона 
должны утвердить декларации 
уже в текущем году. Путин вы-
разил надежду на то, что инвест-
программа для регионов будет 
продолжена и доведена до кон-

ца. «Как мы и планировали изна-
чально», — сказал он. Президент 
отметил, что результат внедре-
ния этой программы будет за-
метен с точки зрения развития 
регионов России.  

Владимир Путин высоко оценил 
работу по внедрению инвестицион-
ных стандартов в регионах. 

А К Ц Е Н Т

Жителей новых регионов до конца года 
должны обеспечить полисами ОМС

НАЛОГИ Правительство 
внесло в Госдуму 
законопроект о налогах 
уехавших из страны 
сотрудников

Ставка 
на всех одна

Татьяна Замахина, Ирина Жандарова

Правительство внесло в Госдуму законопроект о став-
ке НДФЛ для работающих дистанционно сотрудников. 
Заработок сотрудников, работающих удаленно, будет 
облагаться налогом на доходы (НДФЛ) по ставке 13—
15% вне зависимости от налогового резидентства.

Документ позволит работающим из-за рубежа со-
трудникам сохранить ставку в 13% (15%, если доходы 
превышают 5 млн рублей в год) НДФЛ и социальные 
гарантии, поясняет проректор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Александр Сафонов. А ра-
ботодатели с принятием документа продолжат высту-
пать налоговыми агентами этих сотрудников.

Законопроектом ставка НДФЛ для дистанционных 
сотрудников, работающих по договору с российски-
ми компаниями, 
устанавливается на 
уровне ставки для 
налоговых резиден-
тов. Для сохранения 
статуса резидента 
человек должен на-
ходиться в России 
не менее 183 ка-
лендарных дней в 
течение 12 месяцев 
подряд. Также зако-
нопроектом предла-
гается наделить 
иностранные юрли-
ца функциями налоговых агентов по налогу на доходы 
сотрудников, которые работают на территории России, 
в том числе в области информационных технологий, и 
через интернет. Для них также будет установлена став-
ка, действующая для резидентов, даже если они не яв-
ляются налоговыми резидентами РФ. 

Для дистанционных работников могут быть введе-
ны компенсационные выплаты, связанные с использо-
ванием собственного или арендованного оборудова-
ния, но не более 35 рублей в день, что сократит злоупо-
требления работодателей с компенсациями удаленным 
сотрудникам. 

Развитие информационных технологий делает 
крайне популярной дистанционную работу. «Удален-
ный режим работы позволяет гражданам России ра-
ботать не только в отечественных компаниях, но и в 
иностранных компаниях. Этот формат в первую оче-
редь крайне популярен у программистов и IT-специа-
листов», — отмечает председатель комитета по налогам 
МГО «ОПОРА России» Павел Зюков.

Сохранение за работодателями статуса налоговых 
агентов позволит работающим дистанционно сотруд-
никам сохранить социальные гарантии и право на по-
лучение пенсии, даже если они трудятся за границей, 
отмечает Сафонов. С их доходов продолжат отчислять-
ся страховые взносы, будут формироваться пенсион-
ные накопления. Многим из них сейчас далеко до пен-
сии, рассказывает эксперт, так как среди уехавших из 
России сотрудников много молодых людей, но в буду-
щем это будет для них актуально. 

По этой теме шли бурные дискуссии, она вызвала 
резонанс. «Никаких драконовских мер в нем, как мы 
видим, нет. Повышенной ставки налогообложения не 
будет, — отметил член Комитета Госдумы по экономиче-
ской политике Сергей Алтухов, комментируя инициа-
тиву правительства. — Ставка НДФЛ для работающих за 
рубежом сотрудников остается стандартной».

Планируется, что для работающих по трудовым до-
говорам правила начнут действовать с 1 января 2024 
года, а работающих по договорам гражданско-правово-
го характера — с 2025 года, добавил он.

«Аналогичные размеры НДФЛ будут применяться и 
в отношении гонораров фрилансеров за работы и услу-
ги, выполненные 
с использованием 
доменных имен и 
сетевых адресов в 
российской нацио-
нальной доменной 
зоне», — продолжил 
Алтухов. Парламен-
тарий уточнил, что 
налог будут взи-
мать, если выполне-
но одно из условий: 
получатель — нало-
говый резидент Рос-
сии; ему перечисля-
ют вознаграждение на счет в российском банке; выпла-
та исходит от российских компаний, индивидуальных 
предпринимателей, обособленных подразделений ино-
странных компаний в нашей стране. 

«Хочу отметить, что просто сёрфить на Бали не по-
лучится — в трудовом договоре должна быть прописа-
на возможность работы за границей, — заявил депутат. 
— Если этого не будет, то правила остаются прежними: 
работодатель удерживает из доходов сотрудника НДФЛ 
по стандартной ставке, а после утраты им российского 
налогового резидентства — 30%».

Он высказал мнение, что это справедливые и ком-
фортные условия налогообложения для наших многих 
уехавших сограждан, особенно для представителей 
IT-отрасли.

Вероятно, само предложение в целом связано с тем, 
что западные компании могут, поддавшись на агита-
ции политиков, вообще не перечислять в Россию нало-
ги за своих сотрудников с российским гражданством, 
поясняет первый заместитель председателя Комитета 
Госдумы по обороне Алексей Журавлев (партия «Роди-
на»). Он также отмечает, что вводится штраф в разме-
ре 20% от суммы выплаты, если налоговые органы вы-
явят нарушения. Но нет механизма, который могли бы 
использовать фирмы — и российские, и зарубежные, — 
чтобы установить налоговый статус своего сотрудника.

Появляются разные трактовки того, кого это мо-
жет коснуться. К примеру, не упоминаются индивиду-
альные предприниматели, и можно сделать вывод, что 
речь идет исключительно о наемных работниках, го-
ворит Журавлев. Еще одна версия, что таким образом 
правительство хочет ограничить тех, кто зарабатывает 
в интернете в российской доменной зоне и серверов на 
территории России.

Первую версию законопроекта о налогах для рабо-
тающих за границей гражданах России правительство 
внесло в Госдуму 24 апреля. Документом предлагалось 
с 1 января 2024 года обязать российские организации 
взимать с работников, уехавших из России, НДФЛ по 
ставке 30% после утраты статуса резидента. Однако до-
кумент был отозван из Госдумы на доработку.

Также глава минтруда Антон Котяков предложил за-
крепить понятие «частичной занятости». Это позволит 
родителям детей до полутора лет подрабатывать и од-
новременно получать пособие по уходу за ребенком.  

С потерей статуса 
резидента многие 
сотрудники риско-
вали перейти на 
уплату НДФЛ 
в размере 30%

Для работодателя 
вводятся штрафы 
в размере 20% 
суммы выплаты, 
если налоговики 
найдут нарушения
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Президент РФ Владимир Путин провел в Кремле встречу с главой Эрит-

реи Исайясом Афеворки, который совершает первый визит в Россию. У 

двух стран установились хорошие контакты на международных площад-

ках, в том числе ООН, есть неплохие перспективы развития торгово-эко-

номических отношений, уверен российский лидер. На повестке дня — 

подписание ряда двусторонних соглашений. Владимир Путин поздравил 

гостя с 30-летием независимости Эритреи. «Это совпадает с датой уста-

новления наших дипломатических отношений», — отметил президент 

РФ. Путин напомнил, что в этом году в России пройдет второй саммит 

«Россия — Африка». «Уважаемый господин президент, вы тоже пригла-

шены на это мероприятие, надеюсь, у вас такая возможность будет», — 

сказал российский лидер. В свою очередь Исайяс Афеворки заметилп, 

что многочисленные кризисы в последние годы — следствие попыток 

установления однополярного мира. «Это серьезнейший барьер в про-

грессе человечества», — полагает он. Афеворки  считает, что миру нужен 

новый порядок, основанный на взаимном уважении народов, спра-

ведливости и верховенстве права. «Я убежден, что Россия сыграет свою 

роль в этой миссии для всего человечества», — добавил он.

Подготовила Валентина Егорова

ПАРТИИ Генсовет «Единой России» обсудил итоги праймериз и изменения в народную программу

Кандидаты сдали минимум
Виктория Ильина

В 
предварительном голо-
совании «Единой Рос-
сии» приняли участие 

3,17 млн граждан, серьезных 
нарушений не зафиксирова-
но. Результаты праймериз, а 
также изменения в народную 
программу партии обсудили 
в среду на заседании ее Гене-
рального совета.

«Система успешно выдер-
жала большое количество ки-
бератак, а их, естественно, 
было много из-за рубежа. Это 
наши «друзья» старались нам 
сорвать эти процедуры, но у 
них ничего не вышло, и голо-
сование можно считать состо-
явшимся», — сказал председа-
тель партии Дмитрий Медве-
дев, открывая заседание. Он от-
метил, что в новых регионах го-
лосование организовывалось 
подчас с риском для жизни. По 
оценке политика, победители 
процедуры имеют серьезное 
преимущество перед оппонен-
тами — они раньше заручились 
поддержкой определенного ко-
личества избирателей и уже на-
чали работу с ними.

Как уточнил секретарь Гене-
рального совета партии, пер-
вый вице-спикер Совета Феде-
рации Андрей Турчак, были за-
регистрированы 15,5 тысячи 
кандидатов, из которых 28% — 
молодые люди в возрасте до 35 
лет. На праймериз победили 18 
активистов «Молодой Гвардии 
«Единой России», причем мно-

гие из них — в конкурентной 
борьбе с сильными и извест-
ными в регионах политиками. 
Также на предварительное го-
лосование выдвигались более 
150 участников и ветеранов 
специальной военной опера-
ции. «Ряд наших победителей 
и сейчас находятся на передо-
вой. Партия каждому из них по-
может с прохождением всех по-
следующих выборных проце-
дур», — заверил сенатор.

Среди кандидатов предва-
рительного голосования 44% — 
женщины. По мнению Турчака, 
это говорит о растущем влия-
нии женского движения пар-
тии, которое возглавляют се-
натор Дарья Лантратова и де-
путат Госдумы Наталия Полуя-
нова. 48% кандидатов — члены 
«Единой России», а 19% — сто-
ронники партии. 14% — это дей-
ствующие депутаты, по 12% — у 
представителей сферы образо-
вания и государственного му-
ниципального управления, по 
6% — у представителей сферы 
культуры и общественных ор-
ганизаций, по 4% — у работни-
ков социальной сферы, здраво-
охранения.

Самая высокая явка  на 
предварительном голосова-
нии зафиксирована в Якутии 
и Ненецком автономном окру-
ге, а лидером по общей числен-
ности проголосовавших ста-
ла Ростовская область — 316 
тысяч человек, на втором ме-
сте Башкортостан с 250 тыся-
чами. «Явка в административ-

ных центрах тоже была высо-
кая. Пример — Екатеринбург, 
где проголосовали 120 тысяч 
горожан. В Волгограде 66 ты-
сяч и в Красноярске 56 тысяч 
жителей», — проинформировал 
Андрей Турчак.

Вторым пунктом обсужде-
ния стала народная програм-
ма партии. Дмитрий Медведев 
призвал коллег максималь-
но подробно информировать 
избирателей о ее реализации. 
«Это, считайте, тоже состав-
ляющая часть нашей деятель-
ности», — сказал Медведев. Он 
отметил, что ряд направле-
ний народной программы по-
лучили развитие в соответ-
ствии с текущими социально-
экономическими вызовами и 
с учетом актуальных запросов 
россиян.

Всего в программу «Единой 
России» предлагается внести 
более 70 изменений, которые 
касаются всех ее направлений, 
сообщил руководитель цен-

трального исполкома партии 
Александр Сидякин.

«По всем новым положени-
ям программы мы начали ак-
тивную работу еще в прошлом 
году, не дожидаясь официаль-
ного утверждения. По мно-

гим из них уже есть хорошие 
результаты. За 2022 год про-
цент достижения годового пла-
на (реализации программы. 
— Прим. «РГ») составил 92%. 
В первый квартал 2023 года 
объем выполнен на 35%», — 
продолжил Сидякин.

В программе появятся два 
новых направления — разви-
тие новых регионов и разви-
тие туризма. Кроме того, про-
грамма капремонта расширя-
ется на колледжи и техникумы, 
предлагается ускорить внедре-
ние телемедицинских техноло-
гий, увеличить меры поддерж-
ки социального предпринима-
тельства.

Одной из задач народной 
программы «ЕР» следует сде-

лать законодательную инте-
грацию Донецкой и Луганской 
народных республик, Запорож-
ской и Херсонской областей, 
заявила вице-спикер Госдумы 
Анна Кузнецова. «Очень важно 
не подгонять стандарты новых 
территорий под стандарты Рос-
сии, а настраивать эти стандар-
ты под новые нужды людей на 
этих территориях», — пояснила 
она, добавив, что среди задач 
должны быть содействие орга-
нам власти в интеграции, гар-
монизации законодательства и 
нормативно-правовой базы но-
вых территорий.

Чтобы информировать жи-
телей новых регионов о льготах 
и пособиях, решении возни-
кающих сложностей, Дмитрий 
Медведев предложил создать 
портал «Я в России». Такой пор-
тал в формате «одного окна» 
обеспечит жителям доступ ко 
всем мерам соцподдержки, 
поможет решить проблемы с 
оформлением документов, тру-
доустройством, поступлением 
в вузы. Там же разместят ката-
лог вопросов, с которыми стал-
киваются жители новых регио-
нов, и пошаговые инструкции 
по их решению. 

Председатель «ЕР» напо-
мнил, что с 1 марта в новых 
регионах начали действовать 
все меры социальной поддерж-
ки. «Как минимум формально 
людям стали доступны и новые 
программы поддержки, кото-
рых у них никогда не было. Но 
нужно, чтобы это формальное 

право превратилось в право ре-
альное», — пояснил он.

Медведев указал, что та-
кая инициатива будет иметь 
ценность только в том случае, 
если окажется привязанной к 
реально существующим в но-
вых регионах условиям, а не 
к гипотетическим возможно-
стям, которые есть у обычно-
го среднестатистического рос-
сиянина. Он предложил обра-
титься к министерству цифро-
вого развития и к другим пра-
вительственным структурам, 
у которых есть компетенции 
для разработки такого единого 
портала.  

А К Ц Е Н Т

На предварительное голосование  
выдвигались более 150 участников 
и ветеранов специальной военной 
операции. Все они получили 
очень хорошую поддержку

Тем временем

Прямо во время заседания Генсо-

вета депутат Госдумы Дмитрий Ху-

безов неожиданно попросил осво-

бодить его от должности председа-

теля Комитета ГД по охране здоро-

вья, чтобы поехать на фронт. На 

должность главы комитета он 

предложил своего заместителя 

Бадму Башанкаева. «Сейчас нет ни-

чего важнее, чем защита нашей 

страны на поле боя, — пояснил пар-

ламентарий такое решение. — 

Когда я уезжал в первый раз, я обе-

щал, что приеду, когда меня позо-

вут на поле боя. В окопах сидят 

наши дети, они отдают свои жизни. 

Я обязан быть рядом». Теперь этот 

вопрос на очередном пленарном 

заседании должна будет рассмот-

реть палата парламента.
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АРСЕНАЛ

МЕТКИМ СТРЕЛКАМ — МЕТКОЕ ОРУЖИЕ

Сергей Птичкин

К
ак сообщили в концерне 
«Калашников», началось 
серийное производство 

снайперской винтовки Чукави-
на (СВЧ) и ее поставки в войска. 
В первую очередь снайперской 
винтовкой обеспечиваются ар-
мейские подразделения, участ-
вующие в спецоперации.

А совсем недавно указом 
президента России началь-
ник конструкторского бюро 
снайперского оружия АО «Кон-
церн «Калашников» Андрей Чу-
кавин награжден орденом Алек-
сандра Невского. Как сказано, за 
большой вклад в укрепление обо-

роноспособности страны, созда-
ние и разработку новых образ-
цов вооружения и многолетнюю 
добросовестную работу.

Гендиректор корпорации «Ро-
стех», председатель обществен-
ной организации «Союз маши-
ностроителей России» Сергей 
Чемезов высоко оценил работу 
Андрея Чукавина и конструк-
торско-технологического цен-
тра концерна «Калашников», 
который с 2016 года занимался 
разработкой снайперской вин-
товки Чукавина. Она успешно 
прошла госиспытания и по праву 
считается преемником знамени-
той снайперской винтовки Дра-
гунова (СВД), которая стоит на 

вооружении российской армии 
уже 60 лет.

Снайперскую винтовку 
конструктора Андрея Чукави-
на впервые показали на воен-
но-техническом форуме «Ар-
мия-2017». Она предназначена 
для поражения живой силы про-
тивника на малых и средних ди-
станциях. Используется в усло-
виях общевойскового боя. Ма-
лые габариты позволяют стрел-
ку обойтись без дополнитель-
ного оружия, что повышает мо-
бильность. При необходимости 
можно использовать СВЧ и в 
ближнем бою.

Не секрет, что армейским 
подразделениям необходима 

недорогая, простая в обраще-
нии и достаточно высокоточная 
винтовка. Таковой была СВД и 
должна стать, как сказано выше, 
СВЧ. 

Снайперская винтовка Чу-
кавина разработана по так на-
зываемой «гардинной схеме» — 
ее внутренние механизмы раз-
делены на верхнюю и нижнюю 
части. Верхняя часть выполне-
на из прочного металла и прини-
мает на себя всю нагрузку при 
стрельбе. На нее жестко уста-
новлен ствол винтовки. Это поз-
воляет сделать нижнюю часть 
максимально легкой, посколь-
ку она не подвержена вибраци-
ям, а установленные на ней эле-
менты могут быть изготовлены 
из облегченных полимерных ма-
териалов. 

СВЧ имеет телескопиче-
ский приклад с регулировкой 
«щеки». На планку Пикатин-
ни по всей длине ствольной ко-
робки можно установить любое 
навесное оборудование. Отме-
чается, что хорошей особенно-
стью винтовки является то, что 
приклад, ствольная коробка и 
ствол находятся на одной линии, 
что уменьшает подброс оружия 
при стрельбе.

Винтовка имеет полуавтома-
тическую конструкцию с малым 
ходом газового поршня. Часть 
дульных газов при выстреле рас-
ходуется на перезарядку ору-
жия. При этом затворная рама 
движется назад, одновременно 
с этим выбрасывается исполь-
зованная гильза. При движе-
нии затворной рамы вперед в 
патронник попадает новый па-
трон из магазина. Винтовка го-
това к новому выстрелу.

Длина СВЧ варьируется от 
995 до 1015 мм. Масса — 4,2 кг. 
Прицельная дальность — до 1200 
м. Рассеяние на дальности 100 
метров не превышает 30 мм. 
Винтовка может изготавливать-
ся в трех модификациях в зави-
симости от типа применяемо-
го патрона. Их три варианта: 
7,62х54 мм, 7,62х51 мм и 8,6х70 
мм. Емкость стандартного мага-
зина составляет 10 патронов. 
Есть магазины увеличенной ем-
кости — на 15 или 20 патронов.

Помимо СВЧ, которая долж-
на стать массовым высокоточ-
ным оружием, в зоне спецо-
перации также применяются 
мощные снайперские винтовки 
конструкции Владислава Лоба-
ева, в частности «Сталинград» 
и «Сумрак», а также винтовки 
Т-5000, разработанные компа-
нией «Промтехнология», ко-
торая производит оружие под 
брендом ORSIS. 

По данным разработчиков, 
эффективная дальность стрель-
бы «Сталинграда» составляет 
1600 метров. Также в спецопе-
рации применяется СВЛК-14С 
«Сумрак» (Снайперская вин-
товка Лобаева крупнокали-
берная). Она считается самой 
дальнобойной и точной в мире. 
Способна эффективно поражать 
цели на дистанции в два и даже 
три километра. Рекорд — попада-
ние в обозначенную цель с рас-
стояния 4210 м в 2017 году — не 
побит до сих пор.   

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

«БРАТАН» В БОЮ НЕ ПОДВОДИЛ НИ РАЗУ

Николай Грищенко, 
«Российская газета»,
Луганская Народная Республика

И
ностранные военные 
аналитики отмечают, что 
российская бронетехни-

ка теперь редко используется 
для прорыва хорошо укреплен-
ной обороны ВСУ и применяет-
ся преимущественно для огне-
вой поддержки. По эффектив-
ности огня с закрытых позиций 
танки Т-90М «Прорыв» практи-
чески не уступают самоходным 
артиллерийским установкам и 
превосходят их в маневренно-
сти и точности.

— Танк Т-90 просто сказочно 
шикарная машина. По точности 
и скорострельности ведения 
огня — это просто снайперская 
винтовка среди других танков. 
Можем поражать противника 
125-миллиметровыми броне-
бойными, осколочно-фугасны-
ми, подкалиберными, термоба-
рическими и другими типами 
снарядов — номенклатура доста-
точно обширная. Даже управ-
ляемые ракеты уже применяли, 
в том числе и по подвижным це-
лям, — рассказал наводчик с по-
зывным Пуля.

Беседа проходит в располо-
жении танкистов. Машина уста-
новлена в капонире, который 
сверху надежно замаскирован 
камуфляжной сетью, хворо-
стом, травой и листвой. О том, 
что танк довольно часто исполь-
зуется для огневой поддержки, 
говорит немного выгоревшая 
от интенсивной стрельбы над-
пись на пушке. Белой краской 
латинскими буквами выведена 
надпись: DOLBIT NORMALNO 
и намалеван знак от системы 
объемного звучания. Видать, 
экипаж с юмором. 

П о д о ш е д ш и й  к о м а н д и р 
танка и 2-й танковой роты с по-
зывным Француз поправил под-
чиненного: 

— Винтовка бьет прямой на-
водкой, а мы стреляем по на-
стильной траектории или ве-
дем навесной огонь с закры-
тых позиций по переданным 
с пункта управления или раз-
ведкой координатам. Оско-
лочно-фугасными можем по-
ражать стационарные цели и 
пехоту на расстоянии до 9000 
метров. Автоматизированная 
система управления огнем, на-
звание, увы, не помню, в счита-
ные секунды выдает данные для 

стрельбы, и наводчику остает-
ся только произвести выстрел. 
Когда в первый раз сел на ко-
мандирское место, то ощуще-
ние было такое, будто в компью-
терную игру попал. Пальчиком 
отметил на дисплее цели — и 
ба-бах!

Кроме того, новая электро-
ника позволяет вести огонь в 
режиме «охотник — стрелок». 
Это когда командир ведет раз-
ведку целей и ставит задачи на 
их поражение наводчику, а тот 
самостоятельно их уничтожает. 
Тем временем командир танка 
продолжает разведку и наблю-
дение.

Функция двухканального 
автоматического сопровожде-
ния целей позволяет, по словам 
танкистов, сократить время на 
их поражение многократно. А 
наводчик может корректиро-
вать полет управляемой раке-
ты с помощью джойстика. Это 
очень удобно, когда цель по-
движная. Тепловизор позволяет 
воевать ночью, и с его помощью 
можно разглядеть даже бегаю-
щих в степи мышек и сусликов.

При этом Т-90М «Прорыв» 
при стрельбе с закрытых пози-
ций имеет преимущество перед 
самоходными артиллерийски-
ми установками. Низкий силу-
эт профиля танка затрудняет 
обнаружение машины против-
ником беспилотниками. Двига-
тель мощностью 1130 лошади-
ных сил позволяет 46-тонной 
махине на повышенной скоро-
сти менять огневые позиции. 
А установленный на башне ди-
станционно управляемый бое-
вой модуль с пулеметом 12,7 
миллиметра позволяет вести 
огонь по ударным или разведы-
вательным дронам противника. 

Кроме того, не каждый ар-
тиллерийский снаряд или ра-
кета смогут вывести из строя 
Т-90М. Кроме композитной 
брони танк оснащен динамиче-
ской защитой третьего поколе-

ния «Реликт», а особо уязвимые 
места прикрыты противокуму-
лятивными решетками.

А механик-водитель танка 
радуется тому, что «Прорыв» 
имеет бортовой компьютер, 
прост в управлении, быстро 
может разогнаться до 50 кило-
метров в час на пересеченной 
местности. Впервые на танке 
установлена система автома-
тического переключения пере-
дач с возможностью перехода 
на ручную.

Сочетание мощного воору-
жения и современной защиты 
позволяет Т-90М вести борьбу с 
иностранными танками. 

— Нас даже азарт разбира-
ет попробовать на прочность 
немецкий Leopard или амери-
канский Abrams. Они тяжелее и 
больше нашего танка, ну и, зна-
чит, в них попасть будет проще, 
— говорит Француз.

Однако главный залог успе-
ха, по словам командира, заклю-
чается не только в тактико-тех-
нических данных машины, но и 
в слаженности и выучке экипа-
жа. Ведь недаром в популярной 
песне времен Великой Отече-
ственной войны поется: «Не так 
страшна машина боевая, страш-
ней ее веселый экипаж». 

— Мы понимаем друг дру-
га не с полуслова, а с полуже-
ста. Ведь воюем уже 11 меся-
цев. Например, сжал командир 
кулак, а потом выпрямил ука-
зательный и средний пальцы 
— два выстрела на максималь-
ной скорости. Удар по колену — 
полный вперед и так далее.  Ну 
и самое главное, четвертый рас-
чет нашего экипажа — танк, мы 
его зовем «Братан», ни разу не 
подводил. Недавно ночью вы-
скочили на позиции, отработа-
ли по двум целям и ушли на но-
вую позицию. Там снова огонь 
на максимальную дистанцию, и 
«Братан» не подвел. Что и гово-
рить, шикарная боевая машина, 
— признается Пуля.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Министр обороны Сергей Шойгу вручил Золотую Звезду Героя России летчику майору Александру Карамышеву, чей экипаж спас более 50 раненых и попавших в беду российских бойцов. 

Этот танк Т-90 еще ни разу не подвел в бою свой экипаж. За что и получил имя «Братан».

А К Ц Е Н Т

Когда в первый раз сел на командирское 
место, то ощущение было такое, будто 
в компьютерную игру попал. Пальчиком 
отметил на дисплее цели — и ба-бах!

МИНОБОРОНЫ

ГЕРОИ СРЕДИ ГЕРОЕВ

Юрий Гаврилов

М
инистр оборо-
ны Сергей Шойгу 
вручил государ-
ственные награ-
ды особо отли-
чившимся в боях 
участникам спе-
циальной военной 
операции. Цере-

мония прошла в Национальном 
центре управления обороной РФ. 

Два офицера получили из рук 
министра Золотую Звезду Героя 
России. Сержант-танкист — знак 
отличия ордена Святого Георгия 
— Георгиевский крест II степени. 

«Прежде всего, хотел бы по-
здравить наших сегодняшних 
награжденных — тех, кто получи-
ли высокие звания Героя Россий-
ской Федерации, другие государ-
ственные награды. Родина высо-
ко оценила ваш ратный труд. На-
деюсь, вы и дальше будете также 
верой и правдой служить наше-
му Отечеству. Служить нашей 
стране и продолжать те тради-
ции, которые были заложены на-
шими предками», — обратился 
Шойгу к мужественным бойцам.

В репортажах с переднего 
края героев спецоперации, как 
правило, показывают с закры-
тыми лицами. Их воинских зва-
ний, имен и фамилий не называ-

ют, ограничиваясь принятыми у 
этих людей в обращении позыв-
ными. Для некоторых, правда, 
делают исключения — «раскры-
вают» солдат и офицеров при их 
награждении. 

Это как раз такой случай. В 
минобороны назвали военно-
служащих, приехавших в Моск-
ву на встречу с главой военного 
ведомства. Знакомьтесь: стар-
ший инспектор-летчик майор 
Александр Карамышев, капитан 
Тимур Дудкин и командир танка 
младший сержант Евгений Рочев.

В ведомстве объяснили, за ка-
кие подвиги они удостоились вы-
соких наград. А сами «юбиляры» 
под камеру рассказали о службе 
в зоне СВО. Личные достижения 
не выпячивали. Но охотно гово-
рили о товарищах и называли 
выполнение боевых задач обыч-
ной работой. 

Назвать «обычным» то, что 
эти военнослужащие сделали, 
язык не поворачивается. 

Взять, к примеру, летчика Ка-
рамышева. Он со своим экипа-
жем десятки, если не сотни раз 
вылетал на передний край и под-
контрольную украинским наци-
стам территорию, чтобы эваку-
ировать раненых и попавших в 
беду российских бойцов. 

В представлении к званию Ге-
роя РФ сказано, что майор спас 
жизни более чем 50 наших воен-
ных. Работали авиаторы в основ-
ном ночью, в условиях интенсив-
ного противодействия средств 
ПВО и под плотным огнем про-
тивника.

«Это не геройство, а наш труд 
и наш хлеб», — скромно заметил 
Александр. Заметим, ранее пре-
зидент наградил его орденом Му-
жества.

А это — характеристика на 
кавалера двух орденов Муже-
ства, а теперь и Героя России 
капитана Тимура Дудкина. В 
минобороны сообщили, что 
благодаря его отважным и ре-
шительным действиям удалось 
заманить противника в огне-
вой мешок и полностью его 
уничтожить. 

В ходе отражения прорыва 
ВСУ подразделение Дудкина, по-
мимо живой силы, уничтожило 
15 вражеских танков, 4 броне-
транспортера и 5 боевых машин 
пехоты.

Между прочим, в этом бою 
капитан заменил выбывшего 
из строя командира батальо-
на. Как и Карамышев, героем 
капитан себя тоже не считает. 
Но мы, вслед за президентом 
страны, сказали бы так: в зоне 
СВО все герои. А такие, как 

Дудкин и Карамышев — Герои 
среди героев.

Это полностью относится и 
к младшему сержанту Евгению 
Рочеву. Георгиевский крест II 
степени он получил за грамот-
ные и умелые действия, обеспе-
чившие успешный прорыв на-
ших штурмовых групп. 

В бою экипаж танка Рочева 
уничтожил 8 огневых точек и 
два «кочующих» миномета на-
ционалистов.

«У нас награды — это заслу-
га не одного или двух чело-
век, а всего экипажа», — сказал 
танкист-гвардеец, на груди ко-
торого, между прочим, красуют-
ся уже три Георгиевских креста. 
Ну чем ни заслуженный кавалер 
времен Первой мировой.  

А К Ц Е Н Т

Два офицера получили из рук министра 
Золотую Звезду Героя России. Сержант-
танкист — знак отличия ордена Святого 
Георгия — Георгиевский крест II степени

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2570478

Снайперская винтовка Чукавина была в центре внимания на всех форумах «Армия», где ее демонстрировал кон-
церн «Калашников». Сейчас СВЧ оценивают на поле боя. Отзывы положительные.

ОХОТА НА PATRIOT
В зенитную батарею 
З Р К  Pa tr io t  в хо д и т 
четыре — восемь пус-

ковых установок, в каждой из 
которых по четыре ракеты. Ба-
тарея является минимальным 
по составу огневым подразде-
лением, способным самостоя-
тельно выполнять боевую за-
дачу. Предположительно, Киев 
мог получить от США не менее 
одного полного дивизиона ЗРК 
Patriot PAC-3 с ракетами MIM-
104F (MSE). Максимальный 
боезапас дивизиона оценивает-
ся в 64 ракеты. 

Скорее всего, пишут анали-
тики телеграм-канала «Воен-
ная хроника», пусковые уста-
новки и радары рассредоточе-
ны в разных местах: часть на-
ходилась в аэропорту Жуляны, 
другая часть — в центре города, 
около парка «Муромец», а так-
же в Деснянском районе и Бро-
варах. 

В  чём смысл уничтоже-
ния ЗРК Patriot? Его модифи-
кация PAC-3 с ракетами MIM-
104F (MSE), предположитель-
но развернутая в Киеве, являет-
ся самой современной верси-
ей американского ЗРК. В ней 
значительно расширены воз-
можности радара для обнару-
жения высокоскоростных це-

лей с малой заметностью, та-
ких как ракеты «Искандер» или 
«Кинжал», а также доработаны 
противоракеты. Поражение та-
ких объектов баллистическими 
и крылатыми ракетами позво-
ляет подтвердить уникальные 
возможности нашего ракетно-
го вооружения морского, на-
земного и воздушного базиро-
вания. 

Кроме того, уничтожение 
ЗРК Patriot позволит собрать 
огромный массив данных о 
тактике применения этого ору-
жия, характеристиках и других 
особенностях американского 
ЗРК. Не исключено, что в ходе 
ракетных ударов получен точ-
ный радиоэлектронный пор-
трет основных систем и подси-
стем ЗРК Patriot PAC-3, что в бу-
дущем позволит обнаруживать 
эти цели при развертывании в 
любой точке мира.

«Вероятнее всего, атаки на 
объекты ВСУ в Киеве продол-
жатся. После второго по счету 
уничтожения пусковых уста-
новок с американскими ЗРК в 
центре Украины необходимые 
выводы сделают не только ВКС 
России, но и американские во-
енные, доставившие, развер-
нувшие и, предположительно, 
управляющие работой ЗРК под 

видом украинских военных. 
Вполне вероятно, что после по-
тери некоторых пусковых уста-
новок и, предположительно, 
станции управления комплек-
сом может измениться место 
боевого дежурства системы, 
а также будет доработана схе-
ма прикрытия Patriot PAC-3 
комплексами NASAMS», — пи-
шет «Военная хроника». 

Другое немаловажное на-
блюдение: для перехвата воз-
душных целей расчеты ЗРК 
Patriot PAC-3 в Киеве использо-
вали практически весь доступ-
ный боезапас. Это говорит о 
неуверенности поражения це-
лей из расчета одна противо-
ракета на один объект. Сред-
ний расход более одной про-
тиворакеты MIM-104F на каж-
дый российский «Кинжал» или 
«Искандер-М» обусловлен тем, 
что оба типа ракет оснаще-
ны современными средствами 
преодоления вражеской ПРО.

В частности, «Искандеры» 
и «Кинжалы» комплектуются 
контейнерами с дипольными 
отражателями, станциями РЭБ, 
а также могут выполнять про-
тиворакетные маневры с пере-
грузками до 25 единиц, из-за 
чего их перехват практически 
невозможен.  

1

В
А

Д
И

М
 С

А
В

И
Ц

К
И

Й
 /

 М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф
Н

И
К

О
Л

А
Й

  Г
Р

И
Щ

Е
Н

К
О

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Украина осталась без боевых кораблей

Вчера официальный представитель Минобороны России генерал-лей-

тенант Игорь Конашенков сообщил, что  29 мая в результате удара вы-

сокоточным оружием ВКС России по месту стоянки военных кораблей 

в порту Одессы был уничтожен средний десантный корабль «Юрий 

Олефиренко». Это был последний боевой корабль военно-морских сил 

Украины. 

По некоторым данным, на его палубе возник пожар, из-за чего сдетони-

ровали находящиеся в трюме боеприпасы.

— Читайте также: Что надо знать 
о зонтичной защите, которую 
устанавливают на танки 
в зоне СВО 
rg.ru/art/2569107
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ПЕРСОНА Любовь к людям, желание быть полезным — эти прекрасные качества Хазрета Совмена
по достоинству оценены современниками

Почтенный человек здешнего мира
Елена Еханина, Красноярск 

Я
блоневая аллея Крас-
ноярского дома-ли-
цея им. Х.М. Совмена 
пышным цветением 
встречает свою два-
дцатую весну. Сад 
закладывали пер-
вые лицеисты 1 июня 
2003 года. День за-

щиты детей стал днем открытия 
этого уникального учреждения. 

Ныне каждую осень пора-
зительный для Сибири урожай 
яблок. «Дерево не вырастает 
за один день» — эта житейская 
мудрость предполагает выте-
кающее: «…так и наши поступ-
ки дают плоды через года». За 
это время 153 ребенка (сиро-
ты и дети, оставшиеся без по-
печения родителей) шагнули 
в большую жизнь, получив лю-
бовь, заботу, великолепное об-
разование, подобающее вос-
питание, веру в себя. Чувствуя 
свою причастность к большой 
семье, они именуют себя совме-
новцами. Только факт строитель-
ства такого дома осветил, увеко-
вечил, оправдал бы назначение 
любой жизни. А для Хазрета Ме-
джидовича этот проект, пусть са-
мый «душевный», но далеко не 
единственный. Поскольку раз-
говор об этом удивительном, 
многогранном, овеянном леген-
дами человеке состоялся в канун 
детского праздника, то главная 
тема этого материала — Совмен 
и подрастающее поколение. 

«…Отношение к детям? Это-
му невозможно научить, — это 
мнение Хазрета Меджидови-
ча. — Мое детство прошло на 
«многоголосой» Кубани. Мир 
родного аула Афипсип был на-
полнен неискоренимым кав-
казским гостеприимством, до-
брососедством. Я вырос в обыч-
ной крестьянской семье, каких 
большинство в Адыгее. Нас, де-
тей, у отца и матери было восемь. 
Постоянно в работе, в хлопотах 
по хозяйству. Росли в любви. За-
ботились друг о друге. Все кани-
кулы — в поле, на работе. Жили 
далеко не в достатке, но родите-
ли всегда старались поделиться 
с теми, кто нуждался. Они вложи-
ли в нас трудолюбие и честность. 
Все от семьи, все родом из дет-
ства. С тех уроков нравственно-
сти, которые не вбивают в голову 
нотациями, а впитывают через 
пример». 

Школьный друг Хазрета, Ма-
дин Ачмиз, рассказывает: «Хаз-
рет был лидером, к нему все 
тянулись, ценя веселый нрав, об-
остренное чувство справедливо-
сти. Был каким-то особенным, 
самостоятельным не по годам. 
Крикнут: «Беги!» — все сорвутся 
и побегут. А Хазрет — нет. Поду-
мает: «Куда бежать? Зачем? Что 
из этого выйдет?» Голодное по-
слевоенное детство имело свои 
игры и шалости. Чего только сто-
или сезонные походы голодных 
ребятишек по чужим садам. Но 
Хазрет всегда чувствовал гра-
ницы дозволенного. Ватага дей-
ствовала с оглядкой на Хазрета, 
ведь он точно знал, что хорошо, 
что плохо. И он был щедрый, по-
следнее отдаст». Казалось бы, 
что мог отдать почти ребенок из 
разоренного войной аула? Но 
какой удивительный факт — на 
деньги, вырученные от выращен-
ных помидоров (а это тонны! Из-
нурительный труд), Хазрет про-
вел в аул электричество. Уважае-
мый читатель, для детской ли го-
ловы такая идея? 

Добро добром отзовется
Так повелось, что любой кол-

лектив признавал за Хазретом 
Совменом нравственную силу. 
В армии он — командир взво-
да, на Колымской трассе — бри-
гадир комсомольско-молодеж-
ного звена, далее председатель 
старательской артели. Дружба 
для него возвышалась до степе-
ни доблести. Руководитель от-

важный, за своих ребят жизнь 
отдаст. Заботливый. Подвижный. 
«Как ртуть, —говорили старате-
ли, — сегодня на одном участке, 
завтра, проехав ночь по тундре, 
на другом». 

В круге его ответственности 
была не только золотодобыча. 
В руках автора удивительный 
артефакт советской истории, 
брошюра за 1974 год. «Социа-
листические обязательства ар-
тели «Союз». Читаем: «…завез-
ти совхозу «Рассохинский» го-
рюче-смазочные материалы». 
Где золотодобыча — где оленево-
ды… «Да, — рассказывает Хазрет 
Меджидович, — никто не просил, 
завозили безвозмездно. Вывози-
ли их продукцию, оленину, на ма-
терик. Помогали. Делились элек-
троэнергией, продуктами. Кру-
гом тундра, а там же люди, дети».

Его «Союз» в 1970-е годы 
был флагманом золотодобычи 
Колымы. Самые труднодоступ-
ные месторождения Чукотки 
и Магаданской области доверя-
ли артели Совмена. «Я годами 
не выезжал на материк, в Ма-
гадан-то вырваться было сча-
стьем». А в Магадане семья. Под-
растал любимый сынишка — Ру-
слан. Руководствуясь внутрен-
ними представлениями о долж-
ном, Хазрет Меджидович строил 
в столице Колымы школу, дет-
ские учреждения, разбивал скве-
ры. Участвовал в жизни населе-
ния, где приходилось работать, 
закладывал будущее для сверст-
ников сына. Не забывал об Ады-
гее, родителях, родственниках, 
газифицировал аулы, помогал 
неимущим.

Приехав в Красноярский 
край и организовав здесь артель 
«Полюс», Хазрет Совмен при-
внес в производственные про-
цессы особую культуру. Его шко-
ла — это отношение к людям, зна-
ние и опыт, широта взглядов, 
личная скромность, сплав самой 
современной науки и самой 
передовой практики. Для людей 
старатели теперь не закрытое об-
щество, а активная, добрая сила. 
Артель часто выполняет непро-
фильные работы — строит доро-
ги, аэродромы, возводит жилье. 
И это несмотря на то, что стара-

телям в то время деятельность, 
не связанная с добычей золота, 
законодательно была запреще-
на. Хазрет в начале 1980-х го-
дов — зрелый, овеянный легенда-
ми золотодобытчик, орденоно-
сец, исследователь заполярного 
острова Большевик. На его счету 
тонны добываемого золота. 

Да… Про Совмена есть что 
рассказать. Но мы обещали чи-
тателям подтверждение его осо-
бого расположения к детям, мо-
лодежи. Как такие намерения 
появились в мыслях председате-

ля артели? Судите сами… 1980-
е годы: в Раздолинске «Полюс» 
выстроил профтехучилище 
и благоустроенное общежитие 
для ребят на 480 мест, в Северо- 
Енисейском районе появились 
современные детский сад и шко-
лы с бассейнами, спортивны-
ми залами. Тасеевский детский 
дом стал подшефным у золото-
добытчиков артели. Это было не 
номинально. Дружили с детьми 
искренне, обували, одевали, да-
рили игрушки, поддерживали 
все начинания. Одно не смогли 
«выбить» — строительство но-
вого здания. Хазрет Совмен то-
гда призывал общественность 
объединиться на благо сирот, 
вот строки этого пронзительно-
го обращения: «Дорогие земля-
ки! В ветхой казарме живут та-
сеевские ребятишки. Давайте 
объединимся и построим но-
вый, просторный пятиэтаж-
ный дом, хорошую баню для ре-
бят. Артель готова взять на себя 
строительные работы. Давайте 
вместе делом поможем нашим 
ребятам. Добро добром отзо-
вется».

«Я был уверен, — с горечью 
вспоминает Хазрет Меджидо-
вич, — мои слова услышат. Одна-
ко инициатива утонула в чинов-
ничьих, «не принятых к испол-
нению», «отложенных в долгий 
ящик» делах». Испытав разоча-
рование от того, что не удалось 
раскрасить детство тасеевских 
ребят, мысль о детском доме Хаз-
рет, как занозу, носил в своем 
сердце.

Возможно, этот факт в био-
графии предопределил случив-
шееся в 2001 году.

Разрешимая проблема
В 2001 году на заседании Со-

вета безопасности Краснояр-
ского края подняли, казалось, 
неразрешимую проблему дет-
ской беспризорности. Губерна-
тор Александр Лебедь с неверо-
ятной горечью констатировал: 
не хватает учреждений, нет фи-
нансирования, есть захлестнув-
шая общество 1990-х волна 
безответственного отношения 
к детям. Нависшая пауза свиде-
тельствовала о степени тяжести 
ситуации. Вдруг встал Хазрет 
Совмен и неожиданно для всех 
присутствующих сказал, как от-
резал: «Пусть город выделит ме-

сто, а я построю детский дом». 
Видно было, что Совмен взвол-
нован, что это его внутренний 
порыв. 

Бывают в течение дней та-
кие мгновения, которые стано-
вятся судьбоносными. Именно 
в этот момент 18 июля 2001 года 
и был образован Благотвори-
тельный фонд им. Х.М. Совме-
на. Начало начал хорошему делу. 
Другие дни забываются, а та-
кие освещены памятью. Вско-
ре в жизни Хазрета Совмена все 
поменялось. Самый успешный 
золотопромышленник, доктор 
наук, основатель крупнейшего 
в мире(!) высокотехнологично-
го предприятия, работающего на 
базе Олимпиадинского месторо-
ждения, он волею судьбы уходил 
в профессиональную политику. 
Не смог отказать старейшинам: 
«Если не ты, Хазрет…» Народ 
Адыгеи в 2002 году единогласно 
избрал Х.М. Совмена своим пре-
зидентом. 

А в Красноярске уже был за-
ложен фундамент здания дет-
ского дома. Проект великолеп-
ный, место шикарнейшее, во 
всем размах. Но с уходом Сов-
мена в Адыгею нет-нет да и зву-
чали опасения: «Достроит ли?», 
«Другие заботы теперь, вон ка-
кое наводнение в Адыгее, и шко-
лы отстраивает, и дома постра-
давшим». Так думали только те, 
кто лично не знал Совмена. Жур-
налистам он говорил: «Да… Не 
сдержал слово, обещал за год, 
но природа-матушка подвела, 
выпали испытания. Построю за 
полтора». И полтора, и два, да 
и три года — сроки, невиданные 
для Сибири. Слишком непростая 
задача, ведь замахнулись на «са-
мый лучший детский дом». Суди-

те сами: на площади 36 тыс. кв. м 
стадион, дендрарий, сад, хозяй-
ственный блок. В основном зда-
нии площадью 7 тыс. кв. м заду-
ман просторный холл, окружен-
ный двухэтажными галереями, 
стеклянный купол, комфорта-
бельные помещения, бассейны, 
сауны, концертный, танцеваль-
ный, спортивный залы, швейная 
мастерская... Хотелось ничего не 
упустить. Хазрет Меджидович 
сам вносил коррективы в проект, 
вникал во все тонкости.

Одновременно в Санкт-Пе-
тербурге он вел переговоры с ру-
ководством музея Царского Села 
о реставрации дворцового зда-
ния, ставшего альма-матер Алек-
сандру Сергеевичу. Тема Пушки-
на в эти дни звучала в душе Хаз-
рета. Детский дом решил назвать 
лицеем. И пусть все здесь будет 
по законам первых царскосель-
ских лицеистов. Пусть дух Пуш-
кина незримо поселится в дет-
ском доме сибирского города 
Красноярска. Забегая вперед… 
В сентябре 2012 года лицей посе-
тил Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл, переступив порог, 
он буквально ахнул: «Да это не 
детский дом, это дворец!» Тогда, 
благословляя детей, Владыка на-
помнил детям христианские за-
поведи и подчеркнул: «Относи-
тесь к людям так, как хотели бы, 
чтобы они относились к вам».

«Я полностью с этим согла-
сен, — говорит Хазрет Меджидо-
вич. — Что мы вложим в детей, та-
кую жизнь и получим». 

Это стало девизом многих на-
чинаний поры его президентства 
в Адыгее. А начал с того, что ре-
шил отправлять свою зарпла-
ту на счет специального детско-
го учреждения. Вот уж никто не 

мог упрекнуть в корысти. С 2002 
по 2007 год все школы были от-
ремонтированы на личные сред-
ства, построено семь новых, 
компьютеризован процесс обу-
чения, приобретено 12 школь-
ных автобусов. Была объявле-
на тотальная война наркомании 
и безработице. Повсюду строи-
лись дома культуры, спортивные 
залы, всячески поддерживались 
творческие начинания педаго-
гов. На особом счету президен-
та — здравоохранение. Модерни-
зация, ремонт во многих боль-
ницах и поликлиниках дали воз-
можность людям получать каче-
ственную медицинскую помощь. 
В Афипсипе появился современ-
нейший медицинский центр — 
Клиника ХХI века. Каждый ре-
бенок получал от Совмена ново-
годний подарок. Благотворитель-
ный фонд оказал учреждениям 
и Адыгеи, и Краснодарского края 
помощь более 1,5 млрд рублей.

Поддержка была адресной, ее 
получили Институт физкульту-
ры и дзюдо, все существующие 
общества и организации инва-
лидов, все без исключения дет-
ские дома, дети с ослабленным 
зрением и дети из семей военно-
служащих, музыкальные школы, 
Фестиваль казачьей культуры, 
творческие коллективы, Майко-
пская православная гимназия, 
детская колония. Хазрет Совмен 
поддерживал все вузы Адыгеи 
и Краснодара, оплачивал обуче-
ние нуждающимся студентам. 
Давал возможность одаренным 
землякам обучаться в столич-
ных университетах. И это толь-
ко о подрастающем поколении, 
а ведь все, что сделано для других 

слоев населения, — это в конеч-
ном итоге также для детей. А если 
приподнять полог этого перечис-
ления и высветить единицу все-
гда немного утомительной ста-
тистики?

Сюжет выпуска новостей Рес-
публики Адыгея, 2002 год. Побы-
вав в учебно-производственном 
комплексе общества инвалидов 
по зрению, Хазрет Совмен го-
рестно произнес: «Я очень сожа-
лею, что впервые здесь». Инва-
лиды по зрению были единствен-
ными, кто не знал президента «в 
лицо», не видел. Обступив чело-
века с бархатным голосом, они 
рассказывали об учебе, произ-
водственной деятельности, про-
сили лишь об одном: «Чтобы ра-
бота была». Но Хазрет понимал, 
что эти люди лишены гораздо 
большего. Все устаревшее, стены 
обветшалые, здания аварийные. 
Картина удручающая.

— Какие у тебя проблемы, Ар-
тур?— спросил Хазрет Меджидо-
вич у подростка в темных очках, 
взяв его руку.

— Книги для незрячих, специ-
альные такие.

— Будут книги! — уверенно по-
обещал Совмен.

— Да?— недоверчиво уточнил 
паренек.

— Да! — по-доброму усмехнул-
ся Хазрет Меджидович.— А еще?

— Тогда еще тросточка склад-
ная нужна. Понимаете, чтобы ее 
приобрести, надо трех врачей 
обойти, в Краснодар поехать,— 
мальчишка с жаром заговорил 
о своих трудностях.

— Не надо никуда ехать, Ар-
тур,— голос Хазрета вдруг пере-
хватил спазм.— Не надо… Будет 
и тросточка, и книга будет, и все, 
что ты захочешь…

Говорят, что Хазрет Меджи-
дович долго «отходил» от этой 
поездки. Надо ли рассказывать 
о том, что уже на следующий 
день на личные средства Совме-
на были закуплены специальные 
компьютеры, книги, трости, вы-
делены средства на модерниза-
цию и ремонт.

Он никогда не старался ра-
ботать «на камеру». Не вел учет 
своим поступкам. Это было 
обычное человеческое уча-
стие. Уйдя с поста президента, 
Х.М. Совмен продолжает ока-
зывать значительную поддерж-
ку землякам и сибирякам. Ин-
тересный факт: депутатам зако-
нодательного собрания Красно-
ярского, Краснодарского краев 
и Адыгеи пришлось вносить из-
менения в законы. Социальные 
выплаты производит частное 
лицо — необычно. 

Редкая особенность лично-
сти Совмена — умеет искренне 
радоваться чужим достижени-
ям, считает себя обязанным под-
держивать, продвигать, вопло-
щать. Так, в 2016 году, узнав, что 
красноярская команда футболи-
стов-детдомовцев «Тотем» вы-
играла мировой чемпионат, вру-
чил клубу сертификат на 2 млн 
рублей на строительство уни-
версальной комплексной спор-
тивной площадки. Красноярские 
чемпионы и призеры сочинской 
Олимпиады, красноярской Уни-
версиады получили именные 
денежные премии от Хазрета 
Меджидовича. Мало кто знает, 
но знаменитая Красноярская 
школа вольной борьбы рядом 
с именем Совмена. Он стоял у ис-
токов Международно-
го турнира серии Гран-
при «Иван Ярыгин». 

Как Хазрета Совмена ждет ребятня — 
без слез невозможно видеть.

Каждую осень собирают поразительный для Сибири урожай яблок. «Да это не детский дом, это дворец!»

А К Ц Е Н Т

Хазрет Совмен:
Создавайте свое будущее сами. 
Старайтесь делать мир лучше.
Идите только вперед
и никогда не сдавайтесь
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Почтенный человек здешнего мира
Х.М. Совмен поддержал 
идею мэра Краснояр-
ска П.И. Пимашкова со-

здать для ребятишек зоопарк. Те-
перь парк флоры и фауны «Роев 
ручей» — один из крупнейших 
зоопарков страны. Меценат по-
строил первый частный детский 
сад в Красноярске. И это ста-
ло событием для города и уни-
кальным случаем для страны 
в целом. Полюбился сибирякам 
и открытый фестиваль — конкурс 
ледовых скульптур «Волшеб-
ный лед Сибири». Театральные 
фестивали, оперные постанов-
ки, концерты… Это реализовано 
во многом благодаря поддерж-
ке Благотворительного фонда 
им. Х.М. Совмена.

Они из будущего — 
им виднее

После 2007 года Хазрет Ме-
джидович посвятил жизнь благо-
творительности. Он отдает соб-
ственные средства на благо лю-
дей. Среди впечатляющих уро-
ков Х.М. Совмена — уроки вни-
мания и доверия к молодежи. 
«Они способны на большее, не 
закостенели, они из будущего — 
им виднее», — таков отеческий 
подход Х. Совмена. 

Под его руководством в сте-
нах Санкт-Петербургского гор-
ного университета создан целый 
комплекс новых научных лабо-
раторий мирового уровня.

Хазрет Меджидович активно 
способствует развитию фунда-
ментальной науки и ее популя-
ризации. Учрежденные им гран-

ты в таких областях, как гло-
бальное понимание глубинного 
генезиса углерода, геофизика, 
нефтехимия, редкоземельные 
металлы, снижение техноген-
ного воздействия на окружаю-
щую среду и другие, позволи-
ли многим ученым расширить 
сферу своих изысканий и полу-
чить достоверные, доказанные 
в ходе многочисленных экспе-
риментов научные результа-
ты. Особняком в ряду гран-
тов, которые Хазрет Меджидо-
вич выделяет молодым ученым 
Санкт-Петербургского горного 
университета, стоят исследова-
ния термодинамических про-
цессов образования подледни-
кового озера Восток в централь-
ной части Антарктиды, поверх-
ность которого лежит на глу-
бине 3769 метров. Совместная 
работа в самой холодной точке 
нашей планеты, помимо проче-
го, позволяет объединить узко-
профильных ученых из разных 
стран и получить новые зна-
ния, которые крайне важны для 
всего цивилизованного мира. 
В том числе в области клима-
тических изменений и влияния 
на этот процесс глубинных яв-
лений. Владимир Литвиненко, 
ректор Санкт-Петербургского 
горного университета, уверен: 
«В тридцатые или сороковые 
годы на небосклоне отечествен-
ной науки обязательно зажжет-
ся звезда, в становлении кото-
рой будет лежать грант Хазрета 
Совмена».

«Дело жизни, назначение 
ее — радость…»

Это изречение Льва Никола-
евича Толстого можно отнести 
к жизненному кредо Х.М. Сов-
мена. Есть у него особые, можно 
сказать, любимые молодежные 
проекты. «Адыгэ шъау» (русск. 
«Сын адыга») — фестиваль-кон-
курс, который проводится на ро-
дине, в Афипсипе, в первых чис-
лах мая. Придумали его школь-
ники, в 2015 году соревнова-
лись в знании народных тради-

ций. Сразу стало понятно, что 
у праздника есть душа. Он по-
нравился не только детям, но 
и взрослым. Обратились к Х.М. 
Совмену с просьбой назвать 
конкурс его именем. Хазрет Ме-
джидович не сразу дал ответ. Со-
мневался: «Настоящий адыг — 
это человек с большой семьей, 
а я не подхожу…» Но организа-
торы были терпеливы, обраща-
ясь не единожды: «А ваши земля-
ки — не ваша ли семья?» Можно 
ли на это ответить отрицатель-
но? Сегодня «Адыгэ шъау»— ра-
достный, долгожданный празд-
ник всего региона. Черкесы из 
разных уголков Кавказа в наци-
ональных костюмах стекаются 
в Афипсип, звучит адыгская гар-
монь, песни на родном наречии, 
демонстрируется искусство 
джигитовки. Красивые люди. 
Зажигательные танцы. Фести-
валь проходит динамично, ярко, 
привлекая и местное населе-
ние, и туристов из разных угол-
ков. «Помнить — значит сохра-
нять то, чего достигли твои пред-
ки. Хазрет Меджидович Совмен 
является носителем адыгского 
духа, адыгской культуры, адыг-
ского благородства,— считает 
член жюри конкурса, народный 
артист РФ Мурат Кукан.— Он 
придает огромное значение вос-
питанию в детях традиций че-
сти, адыгства. Все это исходит из 
сути его души, понимания жиз-
ни. Конкурс имеет колоссаль-
ное значение. Думаю, вскоре он 
будет иметь международный 
статус».

Еще одно знаковое событие 
для России проводится под по-
кровительством Х.М. Совмена — 
Международный благотвори-
тельный кадетский бал в Моск-
ве. Около двух тысяч воспитан-
ников и воспитанниц кадетских 
корпусов, домов-интернатов со 
всей необъятной России и ближ-
него зарубежья съезжаются в ка-
нун Нового года на бал. Под тор-
жественный аккомпанемент ор-
кестра лавиной молодости и кра-
соты спускаются взволнованные 
ребята по парадной лестнице Го-
стиного двора на паркет танцпо-
ла. Река пышных бальных обо-
рок, белокурых локонов, вздер-
нутых носиков, строгих мунди-
ров, эполет, аксельбантов. Они 
так трогательны в своем волне-
нии и восторге. По команде це-
ремониймейстера пары кружат-
ся по огромному залу… Поль-
ка, мазурка, полонез — все, что 
танцевали и 200 лет назад. Хаз-
рет Меджидович — попечитель 
бала с момента его возрожде-
ния, с 2017 года. На бал пригла-
шаются гости — служившие Ро-
дине герои, генералы, офицеры, 
министры, дипломаты, полити-
ки. «Всех в этом зале объединя-
ют любовь к своей Родине,— го-
ворит со сцены Хазрет Меджи-
дович,— верность традициям 
своего народа, идеалам това-
рищества. Создавайте свое бу-
дущее сами. Старайтесь делать 
мир лучше. Идите только вперед 
и никогда не сдавайтесь. А мы, 
старшее поколение, всегда по-
можем, поддержим и направим 
вас. Хочу сказать: нет высшего 
наслаждения, чем служение сво-
ему Отечеству».

У Благотворительного фонда 
накануне Нового года традици-
онные хлопоты, приятная мис-
сия: все дети кадетского бала, 
а также маленькие жители Ады-
геи, Красноярска получают от 
фонда им. Х.М. Совмена ново-
годние подарки. Вы, уважае-
мый читатель, можете ли пред-
ставить такое количество? Если 
поставить подарки один к од-

ному, получится огромное фут-
больное поле. А какова сверхи-
дея задуманного? Правильно — 
 РАДОСТЬ.

Смотрю удивительную фото-
графию с церемонии вручения 
Российской премии Людвига Но-
беля в октябре 2021 года. Доктор 
Рошаль Леонид Михайлович 
и Совмен Хазрет Меджидович, 
номинанты, стоят плечом к пле-
чу, беседуют, как старинные дру-
зья. Была свидетелем этого мо-
мента: выяснилось, что и Лео-
нид Михайлович, и Хазрет Ме-
джидович начинали с Колымы. 
Порт Певек прозвучал как па-
роль. Пароль цельности и «на-
стоящности» двух этих мощных 
судеб. Дети — вот главное, что 
их объединяет. Человеколюбие, 
самопожертвование во имя бу-
дущего поколения. Совсем не-

давно доктор Рошаль в одном из 
интервью сказал: «Я никогда не 
мучаюсь, принимая решение, 
знаете, порой люди ночи не спят, 
раздумывают. Я сразу знаю, как 
поступлю. Сразу». И этим они 
похожи с Совменом. Вот лишь 
один тому пример: в сентябре 
2014 года Красноярск, практи-
чески затаив дыхание, следит за 
судьбой маленькой Мариам. Ей 
нет еще и месяца от роду, а жить 
осталось не больше двух недель. 
Девочка родилась с критически 
опасным пороком сердца. Нуж-
на срочная операция. Родите-
ли Мариам не граждане России, 
приехали на заработки. Рассчи-
тывать на бесплатную медицину 
не могут. На официальном сайте 
минздрава края появляется со-
общение о сборе денег таджик-
ской девочке. Врачи рассказы-

вали, что ребенку остается жить 
несколько дней, и просили помо-
щи на оплату квоты. Чужое горе 
объединило красноярцев. Во-
лонтеры, общественники и СМИ 
просили пожертвовать деньги, 
чтобы спасти ребенка. Это был 
пронзительно острый момент. 
Что же будет с девочкой? 

Видимо, Всевышний благово-
лил Мариам. Хазрет Меджидо-
вич, находясь в Москве, совер-
шенно случайно включил теле-
визор — посмотреть вечерние 
новости. Известие о малышке 
поразило его. Потерять ребенка, 
есть ли страшнее горе? Хазрет 
Меджидович ответ знал… Уже 
утром родители оформляли свое 
дитя на госпитализацию в кар-
диоцентр. Интересно, где сего-
дня эта семья? Как Мариам? Зна-
ет ли она о своем спасителе?

Как может жизнь человечка 
иметь денежный эквивалент? 
Этого Совмен не понимает и не 
принимает. И случаев, подобных 
вышеописанному, было множе-
ство. Иногда, кажется, он сам, 
как ребенок, умеет радоваться 
каждой минуте жизни и умеет 
ценить каждую минуту. Не толь-
ко своей жизни, но и чужой.

Мои дети
Когда Х.М. Совмен приезжает 

в Красноярск, — это всегда празд-
ник. Руководители спешат пока-
зать объекты, которые появи-
лись при его участии, — парки, 
скверы, памятники, демонстри-
руют благоустройство улиц 
и дворов Красноярска. Зако-
ны сибирского гостеприимства 
подразумевают долгую трапезу, 
велеречивость. Через короткий 

промежуток времени Хазрет на-
чинает словно скучать, что-то 
обдумывать. Сначала негром-
ко произносит: «Я хочу к своим 
детям», затем понастойчивее: 
«Меня ждут мои дети!» И вот на-
ступает момент, он, повеселев от 
принятого решения, покидает 
торжественное, пышно органи-
зованное ради его приезда меро-
приятие: «Все! Я поехал в лицей, 
меня дети ждут!» Те, кто Совме-
на мало знает, разводят руками, 
кто давно знаком — улыбаются: 
в этом весь Хазрет Меджидович. 

А уж как его ждет ребятня— 
без слез невозможно видеть. Уже 
20 лет лицею, а каждая встре-
ча разрывает сердце на части. 
Все дети (около 80 человек) од-
номоментно обнимают своего 
Хазрета. Бурные возгласы зати-
хают, и так они стоят долго-дол-

го, словно какой-то ток объеди-
нят всех. Каждого! Каждого ре-
бенка рассматривает, гладит по 
головке, держит за руку, что-то 
им шепчет. Многих знает по име-
нам, расспрашивает новень-
ких. Ребята понимающе пропус-
кают тех, кто не может дотянуть-
ся. Дети радуются. Педагоги — с 
влажными от слез глазами. Это 
происходит без всяких репети-
ций и наставлений, так повелось 
с первого дня. Хазрет Меджидо-
вич вспоминает: «Я, честно при-
знаюсь, думал так: построю дет-
ский дом и передам городу. А то-
гда, 1 июня 2003 года, на откры-
тии увидел маленьких, расте-
рянных детишек. Они стояли 
с флажками, нарядные… Нет, ду-
маю, все мои будут». 

Потом ребята водят его по до-
му-лицею, наперебой доклады-

вают о своих новостях, достиже-
ниях. Всегда есть что рассказать: 
гигантский урожай в саду, орхи-
деи зацвели в теплице, мальчиш-
ки-футболисты победили, в биб-
лиотеке перемены, новые сту-
лья-столы в столовой, к юбилею 
ремонт сделали… и так до само-
го вечера. К празднику сюрприз 
для Хазрета Меджидовича — со-
здали школьный музей. Дирек-
тор дома-лицея Анастасия Си-
зых волнуется: все ли понра-
вится? Старались. Из окон му-
зея великолепный вид на часов-
ню Параскевы Пятницы, символ 
Красноярска. Юный экскурсо-
вод заостряет на этом внимание 
гостей: «Обратите внимание на 
вид из окна: в 2012 году часов-
ню и прилегающую территорию 
отреставрировал и обустроил 
Хазрет Меджидович. Параске-
ва является покровительницей 
домашнего очага, хранительни-
цей дома, помогает вести хозяй-
ство и сохраняет мир и гармо-
нию. В нашем доме часовню вид-
но отовсюду». Все здесь замеча-
тельно. Наполнено уютом, спо-
койствием, гармонией.

Оглядываю величественный, 
залитый солнцем холл лицея. По 
белому мрамору пола плывут 
облака, стеклянная крыша купо-
лом укрывает воздушные, кру-
жевные галереи. Кругом цветы. 
Пахнет праздничным пирогом. 
Дети до чего же вежливы. Лица 

радостные. Одеты «с иголочки». 
Какое великое дело у Х.М. Сов-
мена. Да-а… Пушкин был бы до-
волен. 

Пришла на ум строчка из 
письма Александра Сергеевича: 
«… обними его за меня и скажи, 
что он … почтеннейший человек 
здешнего мира».

Сколько человек присоеди-
нились бы к этим словам в бла-
городном порыве поблагодарить 
Вас, Хазрет Меджидович. Сего-
дня Ваш путь — не жалея себя, 
ничего не боясь, не щадя здоро-
вья, личных средств — жить для 
людей в труде и заботах. Благо-
творительность Ваша не имеет 
границ. В стремлении помочь 
людям не случается длитель-
ных отпусков и выходных. Пре-
градой не становится карантин 
пандемии или расстояние в ты-
сячи километров. Ветераны, та-
лантливая молодежь, проекты 
будущего — Ваши прерогативы. 
Интерес к общественным со-
бытиям, любовь к людям, же-
лание быть им полезным — эти 
прекрасные качества по досто-
инству оценены современника-
ми. Но можно с уверенностью 
сказать: еще более важными 
отголоски Вашей героической 
жизни станут в будущем.  

На вручении Российской премии 
Людвига Нобеля — плечом к плечу: 
доктор Леонид Рошаль и меценат 
Хазрет Совмен.

Детский сад, подаренный Хазретом Совменом красноярцам, стал украшением микрорайона «Взлетка».

«Что мы вложим в детей, такую жизнь и получим» — в детском доме-лицее имени Хазрета Совмена вложения в воспитанников очень щедрые.

А К Ц Е Н Т

После 2007 года Хазрет Совмен посвятил 
жизнь благотворительности. Он отдает 
собственные средства на благо людей

А К Ц Е Н Т

Как может жизнь человека иметь 
денежный эквивалент? Этого Совмен 
не понимает и не принимает

4

СПРАВКА 

Хазрет Меджидович Совмен — горный инженер, доктор технических 

наук, известный российский золотопромышленник, основатель круп-

нейшего золотодобывающего предприятия России, государственный 

и политический деятель. Благотворитель. Меценат. Президент Республи-

ки Адыгея с 8 февраля 2002 года по 13 января 2007 года. Почетный гра-

жданин Красноярского края, Северо-Енисейского района, города Крас-

ноярска, города Майкопа и еще нескольких населенных пунктов в Ады-

гее. Имеет многочисленные правительственные награды, в их числе — 

медаль «За доблестный труд», ордена «Знак Почета», «За заслуги перед 

Отечеством» II, III, IV степеней, благодарности президента Российской 

Федерации, орден Великого магистра Ла Валетта и Международная на-

града имени королевы Виктории, удостоен премии Нобеля, высшего ор-

дена Абхазии «Честь и слава» I степени, медалей «Слава Адыгеи», «Герой 

труда Кубани», имеет отраслевые, ученые награды. Хазрет Совмен — лау-

реат национальной премии «Человек года». 
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МЫ — ВМЕСТЕ Как российские регионы восстанавливают новые территории

Домашняя работа

Руслан Мельников, 
«Российская газета», Мариуполь

М
а р и у п ол ь с к и й 
драмтеатр  яв-
ляется одним из 
символов города. 
Поэтому неуди-
вительно, что его 
восстановление, 
которым занима-
ется Петербург, 

находится под особым контро-
лем и уже переходит в заверша-
ющую стадию. А пока полуразру-
шенное здание закрыто баннера-
ми с цитатами из произведений 
известных поэтов и писателей, 
труппа успешно выступает на га-
стролях в российских городах.

— Мариупольский театр — это 
ведь не только центр города, но 
и сакральное место. Именно от 
него начинаются основные ма-
риупольские улицы. В целом 
согласно проекту здание бу-
дет восстановлено в прежнем 
виде. Только кое-что изменит-
ся во внутреннем наполнении, 
поскольку будет использова-
но современное оборудование. 
Все-таки сценическая техника 
быстро развивается. Уже отре-

монтирована вся инфраструк-
тура театрального сквера, дей-
ствует поющий фонтан с под-
светкой, сюда приходят гулять 
горожане, — рассказывает худо-
жественный руководитель ма-
риупольского драмтеатра Алек-
сандр Ростов.

Признаюсь, слушать все это 
довольно необычно. В памяти 
еще свежи картины ожесточен-

ных боев за центральную часть 
города. Отчетливо помню, как 
по засыпанной осколками и об-
ломками театральной площади 
можно было передвигаться толь-
ко перебежками, в бронежиле-
те и каске, под свист и разрывы 
мин и звуки стрелкового боя на 
соседних улицах. Полуразру-
шенное здание театра высилось 
тогда мрачной громадой, выпол-

няя роль укрытия, но никак не 
храма искусств. А его выгорев-
шее нутро, рухнувшая крыша, 
провалившийся зрительный зал 
и уничтоженная сцена произ-
водили гнетущее впечатление. 
Позднее в этом районе раздава-
ли гуманитарку, затем разме-
стился пункт МЧС.

— Обозначен срок окончания 
работ — июль 2024 года. Надеем-

ся и молимся, чтобы к этому вре-
мени, театр открылся, — подчер-
кивает Александр Ростов.

Пока же театральный кол-
лектив размещается и работа-
ет в мариупольской филармо-
нии. Там подготовлено репети-
ционное помещение, в котором 
труппа выпускает свои спектак-
ли. Кстати, уже накоплен солид-
ный репертуар. После прекраще-

ния боев здесь поставили 13 но-
вых произведений. То есть даже 
при отсутствии своего здания и 
сцены идет активная работа.

Александр Ростов, который 
сам уже выпустил пять новых 
спектаклей и две театрализо-
ванные концертные программы, 
вспоминает, как ровно год назад, 
в начале июня заново формиро-
вался театральный коллектив. 
Сначала в возрождающемся те-
атре было пять человек, потом 
10, к августу числилось 15. Сей-
час в театре 27 актеров, шесть 
артистов балета и 12 музыкан-
тов оркестра. То есть 45 человек 
— это только активный творче-
ский состав. А по словам главно-
го администратора театра Яны 
Шепель, на актерское прослу-
шивание и сейчас приходят та-
лантливые кандидаты.

О том, что коллектив жи-
вет полной жизнью, свидетель-
ствует его обширная гастроль-
ная программа — недавно ма-
риупольские артисты вернулись 
с весенних гастролей по 11 горо-
дам центральной России. 

На днях в рамках проекта 
«Общая сцена» мариупольский 
театр получил от ведущих рос-

сийских театров комплекты ко-
стюмов разных эпох и реквизит, 
необходимый для постановок.

— Театр живет яркой и ин-
тересной жизнью. Но, к сожале-
нию, пока у нас нет своей сцены. 
И мариупольцы постоянно спра-
шивают: «Когда же можно будет 
вернуться в зрительный зал? Мы 
соскучились!» Мариупольский 
театр прежде всего должен ра-
ботать для жителей нашего го-
рода. Именно поэтому нужно 
восстановить театр. Рядом с ве-
ликой армией должно быть ве-
ликое искусство. К тому же наш 
театр — это символ возрожден-
ного мирного города, — отмечает 
Александр Ростов.  

Андрей Полынский

Д
ля управления новыми 
территориями необходи-
мы около 6 тысяч специа-

листов. Будущие антикризисные 
менеджеры в этом году уже на-
чали свое обучение в РАНХиГС. 
Кто поехал восстанавливать Но-
вороссию?

Работать в новые российские 
регионы едут чиновники из са-
мых разных уголков страны. 
Но чаще всего — из Крыма и Се-
вастополя. Одним из переехав-
ших крымчан стал экс-депутат 
Госдумы Андрей Козенко, ныне 
— заместитель главы правитель-
ства Запорожской области по 
экономическим вопросам. В со-
седней Херсонской области ру-
ководит образованием Михаил 
Родиков. Ранее он был главой де-
партамента образования Крыма. 
А бывший вице-губернатор Се-
вастополя Иван Кусов — теперь 
министр образования и науки в 
ЛНР. В недавно опубликованном 
информационным агентством 
ANNA News рейтинге вклада 
регионов России в восстановле-
ние новых субъектов РФ, Сева-
стополь разделяет первое место 
с Москвой. Из наиболее успеш-
ных направлений работы — как 

раз решение проблемы кадрово-
го голода.

Едут в Новороссию и управ-
ленцы из других регионов. Так, 
глава правительства Запорож-
ской области Антон Кольцов до 
переезда на освобожденные тер-
ритории был первым вице-гу-
бернатором Вологодской об-
ласти. Вице-губернатор Кали-
нинградской области Сергей 
Елисеев стал руководить пра-
вительством Херсонской обла-
сти. Переехал из Калининграда и 
первый заместитель региональ-
ного министра по муниципаль-
ному развитию и внутренней 
политике Владимир Беспалов, 
ставший замом Елисеева. Рабо-
тавший вице-губернатором по 
внутренней политике в Улья-
новской области Александр Ко-
стомаров стал первым замести-
телем руководителя админи-
страции главы ДНР. Кроме того, 

зампредом правительства рес-
публики стал бывший помощ-
ник министра строительства 
и ЖКХ Евгений Солнцев (с 30 
марта 2023 года — председатель 
правительства ДНР). А бывший 
руководитель новосибирско-
го штаба «Молодой гвардии» 
29-летний Василий Носков те-
перь работает заместителем ми-
нистра культуры, спорта и моло-
дежной политики ЛНР.

Вливается свежая управлен-
ческая кровь и на уровне му-
ниципальных образований. 
Например, глава райцентра 
Еманжелинск Челябинской об-
ласти Дмитрий Гатов стал ви-
це-мэром Волновахи, а руково-
дитель Краснопольского сель-
ского поселения того же региона 
Сергей Зырянов — первым заме-
стителем главы Ясиноватой.

Стимулом для работы в но-
вых регионах стал конкурс 

управленцев «Лидеры России», 
флагманский проект прези-
дентской платформы «Россия — 
страна возможностей», многие 
победители и участники кото-
рого в настоящее время восста-
навливают экономику и инфра-
структуру Новороссии. Напри-
мер, финалист второго сезона 
конкурса управленцев «Лидеры 
России», директор департамен-
та Минпромторга России Вита-
лий Хоценко летом 2022 года 
переехал из Москвы в Донецк и 
возглавил правительство ДНР. 
А победитель четвертого сезона 
конкурса Олег Трофимов из Тю-
мени стал первым замминистра 
образования и науки ДНР.

Однако чиновников в пра-
вительствах и администрациях 
Новороссии все равно не хва-
тает. Не случайно с этого года в 
Высшей школе государствен-
ного управления (ВШГУ) РАН-
ХиГС началась программа обу-
чения сотрудников органов вла-
сти Донецкой, Луганской народ-
ных республик, Запорожской и 
Херсонской областей. Цель обу-
чения — ускоренная интегра-
ция новых регионов в россий-
скую систему государственного 
управления, программа запу-
щена по поручению президента 

России Владимира Путина, со-
общается на сайте вуза. 

Слушатели знакомятся, в 
частности, с системой управле-
ния проектной деятельностью в 
органах власти, подробнее узна-
ют о нормотворческом процес-
се и национальных проектах. В 
программу входит общий курс 
для всех слушателей и отдельные 
направления для тех, кто зани-
мается социальной политикой, 
строительством, здравоохране-
нием, энергетикой и другими от-
раслями.

В этом году в обучении при-
нимают  участие до 6 тысяч че-
ловек — как представителей ор-
ганов управления из Новорос-
сии, так и студентов из других 
регионов, которые хотят связать 
свою судьбу с новыми террито-
риями. Все они получат знания 
как антикризисные управлен-
цы. Срок обучения — один год. 
И.о. ректора РАНХиГС Алексей 
Комиссаров считает, что 6 тысяч 
чиновников всей вертикали вла-
сти — цифра вовсе не раздутая 
четырех регионов страны.   

А К Ц Е Н Т

В Новороссию едут управленцы 
из самых разных уголков страны. 
Но чаще всего — из Крыма и Севастополя

А К Ц Е Н Т

Мариупольцы постоянно спрашивают: 
«Когда же можно будет вернуться 
в зрительный зал? Мы соскучились!»

Между тем

В последнее время наблюдается и обратное движение: высшие чинов-

ники с Донбасса становятся руководителями других регионов России. 

Так, 15 марта новым губернатором Чукотки стал первый вице-премьер 

ЛНР Владислав Кузнецов, до Луганска работавший курганским вице-гу-

бернатором. А 29 марта президент РФ Владимир Путин назначил 

37-летнего главу правительства ДНР Виталия Хоценко врио губернато-

ра Омской области. Вовсе не случайно выбор пал именно на тех чинов-

ников, чьи управленческие навыки были протестированы в самых 

сложных условиях.

А ведь на скамейке запасных есть кадры, которые не только управ-

ляют, но и воюют в новых регионах, — такие как воины-добровольцы 

СВО, депутаты Госдумы Олег Голиков и Виталий Милонов, глава Читы 

Александр Сапожников и экс-мэр Краснодара Евгений Первышов. 

Очевидно, что Новороссия становится особой кузницей — здесь кует-

ся будущая элита.

ТОВАРЫ

ВКУСНО И ДЕШЕВО

Ирина Чечурина, 
«Российская газета», 
Самара

В городе Снежное (ДНР) рас-
пахнул свои двери магазин 
с самарскими товарами. На 
его прилавках, прямиком от 
производителя, более сотни на-
именований продуктов — ово-
щи, фрукты, молочные и мяс-
ные изделия, консервы и даже 
российское мороженное — от 
производителей Самарской об-
ласти. На прилавках в простор-
ном зале выложены как това-
ры крупных предприятий, так 
и плоды фермерских трудов. И 
все это — без наценки.

 В числе первых покупа-
телей наряду с жителями 
Снежного был и губернатор 
Самарской области Дмитрий 
Азаров. Он заверил, что про-
дуктовый ассортимент будет 
постоянно расширяться с уче-
том мнения и запроса жителей 
ДНР.  Для этого в магазине бу-
дут проводить анкетирование 
покупателей. Радуют и цены на 
самарские товары, за счет пря-
мых поставок от производи-
телей 63-го региона они значи-
тельно ниже, чем на аналогич-
ную продукцию в других ма-
газинах города. А кроме того,  
короткая дорога гарантирует 

продовольственным товарам 
неизменную свежесть.

— Узнала, что будут самар-
ские продукты по хорошим це-
нам, и пришла. Вот вижу, что 
цены действительно хорошие 
— масло, например, в два раза 
дешевле, чем в других местах. 
Уверена, что этот магазин бу-
дет пользоваться популярно-
стью у местных, — поделилась с 
«РГ» Татьяна Николаевна, жи-
тельница Снежного.

Кстати, решение об откры-
тии в Снежном такого магазина 
было принято с учетом пожела-
ний самих горожан. 

— На одной из встреч про-
звучала инициатива, чтобы са-
марские продукты и продук-
ция самарских предприятий 
поставлялось в Снежное. Дело 
хорошее, крайне полезное, — 
отметил Дмитрий Азаров. — 
Благодаря прямым поставкам 
из нашего региона цены на мно-
гие самарские товары суще-
ственно ниже. Уверен, что это 
все будет пробуждать спрос у 
жителей Снежного. Такие со-
циальные цены крайне важны 
здесь для людей, которые жи-
вут, побеждают вместе с Дон-
бассом, вместе со всей Россией. 
Здесь народ героический. И это, 
безусловно, тоже частичка по-
мощи городу. 

МЕДИЦИНА

БОЛЕЙТЕ НА ЗДОРОВЬЕ

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета»,  
Санкт-Петербург

Минздравом России организо-
ваны профилактические меди-
цинские осмотры и диспансе-
ризация детей, проживающих 
на новых территориях. В этой 
программе участвуют и дет-
ские врачи из Петербурга. Вы-
езжают на места, обследуют, 
лечат, а тех мальчиков и дево-
чек, которые нуждаются в се-
рьезном в том числе хирурги-
ческом лечении направляют в 
петербургские детские клини-
ки. Помощь оказывается абсо-
лютно бесплатно.

Как рассказал «РГ» Антон 
Соловьев, доцент Санкт-Петер-
бургского государственного пе-
диатрического медицинского 
университета, главный педиатр 
Ленобласти, недавно вернув-
шийся их Херсонской области, 
там уже обследованы 16 тысяч 
мальчиков и девочек, из них 
4 тысячи поставлены на дис-
пансерный учет по различным 
заболеваниям, то есть они ну-
ждаются в постоянном внима-
нии со стороны медиков. Око-
ло трехсот детей нуждаются в 
углубленном обследовании и 
лечении уже в российских кли-
никах. Например, в Педиатри-
ческий университет постоянно 
привозят ребят с новых терри-
торий. Прежде всего, когда речь 
идет о тяжелых ситуациях и 
оказании высокотехнологиче-
ской помощи. 

— Мы столкнулись с тем, 
что, во-первых, уже несколько 
лет там не оказывалась долж-
ная помощь, например, при ге-
мофилии, при эндокринных 
расстройствах. Ни препаратов, 
ни врачей узких специально-
стей. Так, в Херсонской области 
не найти детского кардиолога, 

детского офтальмолога, детско-
го гастроэнтеролога и прочих 
специалистов. Вообще там упор 
был сделан на медицину плат-
ную. У них система оказания 
медпомощи в принципе была 
иная: поликлиник не было. 
Основным врачом становился 
семейный доктор, который и 
должен был оказывать помощь 
на все случаи жизни, — пояснил 
Соловьев.

— Когда мы после прове-
дения диспансеризации (а 
ее у них не было с 2014 года) 
направляли детей на операции, 
в основном по исправлению 
косоглазия) в Петербург, Сева-
стополь, Симферополь, то пер-
вым делом родители спрашива-
ли: «Сколько стоит?» И очень 
удивлялись, что у нас такие 
операции бесплатны. Причем 
если в России сильное косогла-
зие принято лечить оперативно 
в возрасте 4—5 лет, чтобы ребе-
нок пошел в школу уже с нор-
мальным, бинокулярным зре-
нием, то в Мелитополе, в кото-
ром мы были, — нет, — рассказы-
вает Елена Толмачева, офталь-
молог Санкт-Петербургской 
детской клинической больни-
цы имени Филатова, вернувша-
яся из Запорожской области.  

Офтальмолог Елена Толмачева: Жители Мелитополя были удивлены тому 
факту, что операции на глаза у детей проводятся бесплатно.

На Херсонщине 
уже обследованы 
16 тысяч детей, 
из них 4 тысячи 
поставлены 
на диспансерный 
учет 
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Душа любого города — это театр, и Мариуполь не исключение. И потому горожане позитивно восприняли новость о том, что за реконструкцию их любимого Мариупольского драмтеат-
ра взялась культурная столица России. Санкт-Петербург взял на себя восстановление Октябрьского района города, возводит жилые дома и больницы, объекты инфраструктуры. 
Все это, разумеется, очень важно, но — не хлебом единым.

КУЛЬТУРА

НАДЕЖДЫ МАЛЕНЬКИЙ ОРКЕСТРИК

РЕШЕНИЕ

ПЕРЕЕЗЖАЮ НА РАБОТУ ИЗ КАЛИНИНГРАДА В ХЕРСОН

ТУРИЗМ

АЗОВСКИЙ 
ЗАГАР
Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Запорожская область

Готовятся к туристическому 
сезону в Мелитопольском рай-
оне Запорожской области. По-
бережье Азовского моря, где 
располагаются известные ку-
рорты Бердянска, Приморска, 
Кирилловки, будет принимать 
отдыхающих прежде всего из 
Луганской и Донецкой респуб-
лик, Запорожья и Херсонщины. 
Помогают восстанавливать ин-
фраструктуру Москва, Крым, 
регионы ЦФО.

На побережье Азова — беско-
нечные песчаные пляжи с мел-
кими камешками и кристально 
чистой водой. Здесь готовятся 
к приему около полутора ты-
сяч средств размещения: госте-
вых домов, санаториев, детских 
лагерей. Одновременно в них 
смогут разместиться на отдых 
200 тысяч человек. Некоторые 
из них сейчас реконструируют, 
другие возводят с нуля.

Детский оздоровительный 
центр «Красная гвоздика» в 
Бердянске с этого сезона начнет 
принимать детей. С прошло-
го июля над ним взял шефство 
международный детский центр 
«Артек». Крымские педагоги 
проводили в Запорожской об-
ласти мастер-классы, делились 
с коллегами методическими 
разработками и своим опытом, 
а шефы доставили спортивное 
оборудование и книги.

— Модернизация «Крас-
ной гвоздики» позволит в бли-
жайшую оздоровительную 
кампанию организовать там 
четыре смены и принять до 
1200 детей со всех четырех тер-
риторий, — рассказал директор 
«Артека» Константин Федо-
ренко.

Кстати, в этом году Запо-
рожская область впервые при-
няла участие в международной 
туристической выставке «Ин-
турмаркет-2023» в Москве, где 
представила свой курортный 
потенциал. Были подписаны со-
глашения о сотрудничестве с 
Ярославской, Калужской и дру-
гими областями. 

В Херсонской области тури-
стам предложат старые марш-
руты, которые станут центром 
притяжения. Так, по словам 
врио министра туризма Хер-
сонской области Сергея Гриши-
на, будет расширена програм-
ма работы конной фермы, а еще 
возобновятся прогулки по запо-
ведным местам Аскании-Новы 
с ее интереснейшей историей. 
Она берет начало в 1828 году, 
когда Николай I продал эти зем-
ли немецкому герцогу из дина-
стии Асканиев для создания ов-
цеводческой колонии.  
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Александр Беглов, губерна-
тор Санкт-Петербурга: 
— Наши строители разобрали зава-

лы и приступают к восстановле-

нию Мариупольского театра. По 

возможности — сохраним истори-

ческие элементы. Где необходимо 

— возведем новые конструкции.  

Возрожденный театр оснастим са-

мым современным сценическим 

оборудованием.
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ТЕНДЕНЦИЯ Российские 
компании серьезно задумались 
о кибербезопасности

Защитные 
механизмы

Олег Капранов

В каждой пятой российской 
компании регулярно проводят-
ся киберучения, а около 60% 
внедрили концепцию информа-
ционной безопасности. Причем 
если раньше это касалось толь-
ко IT-компаний, то теперь уже 
практически всех.

Импортозамещение в ПО 
стало одной из основных тем 
конференции ЦИПР-2023 в 
Нижнем Новгороде. Одним из 
ключевых направлений здесь 
стали вопросы безопасности. 
Так, согласно исследованию 
Positive Technologies, отече-
ственные компании и органи-
зации активно внедряют кон-
цепцию результативной кибер-
безопасности. Согласно иссле-
дованию, 71% респондентов 
знакомы с данной концепцией, 
а более 60% опрошенных спе-
циалистов и руководителей 
уже определили недопустимые 
для своих организаций собы-
тия или планируют сделать это 
в ближайшее время. 

«Каждый пятый респондент 
отметил, что их компании вне-
дрили практику проведения 
киберучений или даже запу-
стили программу поиска уяз-
вимостей за вознаграждение 
— багбаунти, — говорит анали-
тик Positive Technologies Екате-
рина Семыкина. — Считалось, 
что запуск таких программ был 
интересен в первую очередь 
высокотехнологичным компа-
ниям. Сейчас мы видим, как 
тренд охватывает и такие сег-
менты, как сфера услуг, ретейл, 
государственные и финансо-
вые учреждения, страхование, 
транспорт и другие». 

Тренд на защиту данных рас-
пространяется и на другие сег-
менты. Так, на ЦИПР-2023 было 
представлено законченное ав-
томатизированное рабочее ме-

сто (АРМ), состоящее из поль-
зовательских устройств: ноут-
буки, планшеты, смартфоны, 
серверное оборудование, опера-
ционная система, офисное ПО, 
средства безопасности, браузер 
и мессенджер. Все эти элемен-
ты выполнены на российском 
оборудовании и программном 
обеспечении и входят в реестры 
минцифры и минпромторга.

Особое внимание уделе-
но мобильной операционной 
системе. Сегодня существу-
ют две мобильные ОС, отве-
чающие требования безопас-
ности — «Аврора» и Kaspersky 
OS. На ЦИПР была представ-
лена операционная систе-
ма Kvadra OS, разработан-
ная Yadro. Она создана на базе 
Android Open Source Project 
(AOSP), все компоненты кото-
рой, как рассказал «РГ» Дмит-
рий Черкасов, гендиректор 
«Yadro Клиентские Системы», 
были глубоко переработаны. 
В Kvadra OS реализована под-
держка национального магази-
на приложений RuStore. 

Черкасов сообщил, что сей-
час группа компаний рабо-
тает над созданием RMS, или 
Russian Mobile Service, пакета, 
который должен стать альтер-
нативой Google Mobile Services 
и Huawei Mobile Services, обес-
печивающих работу ключевых 
приложений и сервисов на мо-
бильных устройствах, но при-
вязанных к конкретной компа-
нии-разработчику, находяще-
муся за пределами России. Это 
позволит расширить возмож-
ности мобильных ОС и дать 
пользователям сопоставимый 
с мировыми лидерами комфорт 
использования.  

Полный улет
У продавцов, конечно, 
должна быть лицензия 
на розничную реализа-

цию спиртного. Также лицензия 
на торговлю алкоголем будет 
распространяться на склады 
магазинов Duty Free. Иностран-
ный алкоголь будет освобожден 
от таможенных пошлин и бу-
дет маркирован специальной 
маркой. 

Такое разрешение предла-
гается установить до 30 июня 
2026 года.

Весной прошлого года мага-
зины беспошлинной торговли в 
международных аэропортах по-
просили правительство поддер-
жать их, поскольку оказались 
«в самом критическом поло-
жении». Международный пас-
сажиропоток резко снизился 
после начала СВО. В структуре 
доходов российских аэропор-
тов большую долю от между-
народных перевозок составля-
ла комиссия от магазинов Duty 
Free, рассказывал РБК совладе-
лец аэропорта Внуково Виталий 
Ванцев. 

В связи с этим владельцы ма-
газинов беспошлинных това-
ров предлагали создать аналог 
Duty Free на внутренних рей-
сах. Такой опыт есть во многих 
странах.

«Это дает пассажиру вну-
тренних линий возможность по-
купать товары по ценам ниже, 
чем они существуют на рынке, 
— без таможенных пошлин. Эти 
пассажиры уже заплатили за 
билеты, принеся налоги бюд-
жету. Чем больше они потратят 
в аэропорту, тем лучше в конеч-
ном счете будет для государ-
ства», — говорил Ванцев.

Тогда Федеральная таможен-
ная служба (ФТС) выступила 
против такой инициативы, по-
скольку это могло привести к 
потерям бюджета и создать не-
равные условия ведения хозяй-
ственной деятельности. 

В июне прошлого года Госду-
ма утвердила закон, разреша-
ющий продавать товары бес-
пошлинной торговли пасса-
жирам, вылетающим в стра-
ны Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) из России. 
Теперь этот опыт предлагает-
ся расширить и на внутренние 
рейсы. Но об открытии допол-
нительных магазинов Duty Free 
речи не идет. 

Эксперты алкогольного рын-
ка поддерживают решение мин-
фина. Действительно, это поз-
волит поддержать владельцев 
магазинов Duty Free, которые 
оказались в сложной финан-
совой ситуации, считает вице-
президент Российской ассоци-
ации экспертов рынка ретейла 
Александр Ставцев. 

При этом вряд ли от этого 
пьяных дебоширов в самоле-
тах прибавится, считает руко-
водитель Центра разработки 
национальной алкогольной 
политики Павел Шапкин. Те, 
кто хотят напиться в полете, и 
сейчас находят варианты это 
сделать. 

Не стоит преувеличивать 
риски роста числа дебоширов, 
считает председатель Союза 
потребителей России Петр Ше-
лищ. Ведь продажа в магази-
нах Duty Free аэропортов все-
гда была разрешена пассажи-
рам международных рейсов, и 
вопрос о запрете из-за такого 

рода последствий никогда не 
вставал. 

«Чем хуже пассажиры наших 
внутренних рейсов, чем между-
народных, чтобы их в этом пра-
ве ограничивать? Тем более что 
многие из них — это те, кто рань-
ше летал отдыхать за рубеж, а 
теперь в другие регионы Рос-
сии», — говорит эксперт. 

Кроме того, Шелищ считает, 
что подавляющее большинство 
тех, кто купит в аэропорту им-
портный алкоголь, который не 
встретишь в обычных магазинах, 
и по приемлемой цене, не станут 
потреблять его в полете, а прибе-
регут его для особого случая.  
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КАК ВАМ ЭТО? 

Михаил Мальцев, 
президент Уральской Ассоциации туризма:
— Это решение можно только приветствовать. Сейчас 

зона duty free в екатеринбургском Кольцово выглядит 

весьма грустно: на втором этаже закрыт главный ма-

газин. В последние месяцы своей работы он не поль-

зовался спросом: рейсы выполняются всего по 

четырем направлениям дальнего зарубежья — АОЭ, 

Египет, Таиланд, Турция . Еще 10—15 лет назад тут ак-

тивно торговали алкоголем, продуктами, одеждой. 

Впрочем, изначальный смысл зоны duty free посте-

пенно себя исчерпал: такой разницы в цене на това-

ры, как это было десять лет назад, уже нет. Беспо-

шлинная торговля, конечно, не станет фактором при 

выборе турнаправления, но все же ее оживление в 

аэропортах будет привлекать туристов.

Татьяна Бабко, Хабаровск, турист со стажем:
— Я в год совершаю 25—30 перелетов. И категориче-

ски против этой инициативы. Не раз видела, как со-

вершенно неадекватные пассажиры, «приняв на 

грудь», устраивают скандалы на борту. В моей прак-

тике была ситуация, когда двух  «в дрова» пьяных 

мужчин пришлось высаживать на полпути. Для этого 

самолет экстренно  посадили  в Сеуле. Если свобод-

ный доступ к алкоголю будет введен и на внутренних 

рейсах, то подобные ситуации будут повторяться все 

чаще и чаще. Это нарушает безопасность полетов и 

приносит неприятности законопослушным и трез-

вым пассажирам.

Ирина Чернышова, бывшая стюардесса 
компании «КрасЭйр», Красноярск:
— Мне само сочетание понятий «алкоголь» и «пасса-

жир» уже очень не нравится. За 15 лет работы стюар-

дессой видела много чего, и почти все случаи непо-

требного поведения авиапутешественников связаны с 

выпитым ими алкоголем.  Легко предсталяю, какой 

ужас будет на борту самолета, где летит большая груп-

па хорошо выпивших вахтовиков. По прилету, в зале 

выдачи багажа пусть покупают все что хотят и в любом 

количестве. А до посадки на борт  алкоголь категори-

чески противопоказан. Даже если пассажир не ругает-

ся и не буянит, все равно есть риск, спиртное много-

кратно увеличивает риск инсультов и  инфарктов. 

Марина Васильева, турист, Краснодар:
— Посещение duty free — обязательная часть турпро-

граммы: без покупки не улетишь. На мой взгляд, 

предложение о продаже беспошлинного алкоголя 

оправданно. Премиальные зарубежные линейки в 

связи с санкциями уходят из российских супермарке-

тов, а так у людей остается возможность приобрести 

качественный алкоголь, да еще и выгодно, если удаст-

ся поймать аукционную цену. К тому же авиакомпа-

нии делают исключения в правилах перевозки для та-

кого алкоголя, позволяя пронести бутылку в ручной 

клади. Главное, чтобы не распивали спиртное в небе. 

Подготовили Инесса Доценко, Ольга Фаткуллина, 
Дмитрий Лапин, Анна Юркова

СОБЫТИЕ Что показывают на крупнейшей выставке 
компьютерных технологий после трехлетнего перерыва

Продукты с железом
Дмитрий Бевза, Тайвань

К
рупнейшая ежегодная 
выставка компьютерных 
технологий — Computex 

— вновь открылась после трех-
летнего перерыва. Три года под-
ряд Computex проводилась в он-
лайн-формате в связи со строги-
ми санитарными ограничения-
ми в Юго-Восточной Азии из-за 
пандемии СOVID-19.

Computex 2023 открылся с 
большой презентации NVIDIA, 
которую провел основатель и 
руководитель компании Джен-
сен Хуанг. Он представил новые 
продукты компании, связан-
ные с искусственным интеллек-
том и обработкой графики. Наи-
больший ажиотаж вызвала тех-
нология NVIDIA Avatar Cloud 
Engine (ACE), предназначенная 
для разработчиков игр, и сер-
вис на его основе — NVIDIA ACE 
for Games. Сервис нужен для со-
здания неигровых персонажей 
(NPC — Non-Player Character) 
с помощью технологии искус-
ственного интеллекта. Разра-
ботчики смогут использовать 
NVIDIA ACE for Games для со-

здания речи, диалогов и анима-
ции NPC. Во время выступле-
ния главы NVIDIA был проде-
монстрирован ролик, где улич-
ный продавец (NPC-персонаж) 
разговаривает в голосовом ре-
жиме в режиме реального вре-
мени без всяких скриптов. 

Помимо программных про-
дуктов Хуанг представил ожи-
даемую геймерами видеокар-
ту NVIDIA GForce RTX 4080 Ti 
и модульный суперкомпью-
тер DGX GH200 с расширен-
ной поддержкой вычислений 
для искусственного интеллек-
та. DGX GH200 способен инте-
грировать до 256 чипов NVIDIA 
Grace Hopper. По сути каждый 
отдельный модуль DGX GH200 
является суперкомпьютером, а 
объединение нескольких таких 

модулей трансформирует та-
кой микро-ЦОД в сверхмощный 
вычислительный кластер. На 
подобных суперкомпьютерах и 
происходит обучение больших 
нейросетевых моделей — осно-
вы современной ИИ-индустрии.

Б о л ь ш и е  с т е н д ы  н а 
Computex были у хорошо знако-
мых в России производителей 
компьютеров и комплектую-
щих: ASUS, MSI и Acer.

ASUS представила сверх-
легкий ноутбук ExpertBook B9. 
Изготовленный из магниево-ли-
тиевого сплава 14-дюймо-
вый ноутбук весит всего 880 
граммов, что, по утверждению 
компании, делает его самым 
легким в мире 14-дюймовым 
ноутбуком для бизнеса. Еще 
одна новинка ASUS ExpertBook 

B9 OLED — ноутбук с OLED -дис-
плеем WQXGA+ с соотноше-
нием сторон 16:10. Он весит 
немного больше — 990 граммов, 
но оснащен уже процессором 
Intel Core i7 самого последнего, 
13-го поколения.

Самым интересным на стен-
де MSI был обновленный ноут-
бук Prestige 16. Это универсаль-
ный девайс в корпусе из магни-
евого сплава толщиной всего 
17,9 мм. Для 16-дюймовой мо-
дели он довольно легкий (1,5 
кг), при этом начинка позволя-
ет играть в самые новые игры: 
процессор Intel Core i7 13-го по-
коления и, опционально, видео-
карта NVIDIA GeForce RTX 40-й 
серии для ноутбуков. Поддер-
живается подзарядка по стан-
дарту PD 3.1 с мощностью 140 
Вт. На такой машине можно и 
работать с графикой, и играть, и 
решать офисные задачи. И даже 
для путешествий полтора кило-
грамма приемлемый вес, при-
том что на стенде MSI уверили, 
что в офисном режиме он может 
проработать почти сутки.

На стенде Acer внимание 
публики привлекал необычный 
«умный» электровелосипед 
Acer ebii. Велосипед сам регу-
лирует баланс между мотором 
и усилием ездока, разумеется, 
при помощи ИИ. Также велоси-
пед выбирает самый быстрый 
и наименее энергозатратный 
маршрут до пункта назначе-
ния. Электробайк управляется, 
обслуживается, блокируется и 
разыскивается в случае кражи 
или потери через приложение. 
Предусмотрена даже горячая 
замена аккумулятора. Огорча-
ет одно: в отличие от вышепере-
численных устройств, он вряд 
ли доедет до России.  
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Многие, кто купит в аэропорту импортный алкоголь, который не встретишь в обычных магазинах, и по приемлемой цене, не станут потреблять его в полете, а приберегут для особого случая.
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— На Computex 2023 представили 
чипы и видеокарты для 
искусственного интеллекта — 
смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/media

А К Ц Е Н Т

На выставке представили ноутбук весом 
всего 880 граммов: вероятно, самый 
легкий в мире компьютер для бизнеса

— Прогноз позитивный: какая 
ситуация и тренды наблюдаются 
с кадрами в IT-отрасли 
rg.ru/art/2569941

А К Ц Е Н Т

Продажу беспошлинного алкоголя 
предлагают разрешить в торговых 
точках, расположенных в залах 
ожидания вылетов и зонах выдачи 
багажа внутренних авиарейсов 

Выставка стала праздником для геймеров, которые поспешили опробовать новое «железо».

КОНТРОЛЬ Счетная палата 
объяснила сложности 
выполнения строительной 
госпрограммы

Считаные 
метры

Марина Трубилина

Некоторые регионы в минувшем году не смогли до-
биться выполнения показателей госпрограммы по 
обеспечению граждан доступным и комфортным жи-
льем и коммунальными услугами. Об этом говорится 
в отчете Счетной палаты (СП) о проверке исполнения 
бюджета минстроем в 2022 году.

В целом плановые значения достигнуты по всем 
показателям госпрограммы. Однако три показателя 
(средний уровень ипотечной ставки, количество по-
строенных и реконструированных объектов питьево-
го водоснабжения и водоподготовки по региональным 
программам и доля городского населения, обеспечен-
ного качественной питьевой водой) — лишь за счет сни-
жения их плановых значений в декабре 2022 года.

На реализа-
цию госпрограммы 
влияла социально-
экономическая си-
туация, обуслов-
ленная внешним 
санкционным дав-
лением, отметили 
в СП. Это, в частно-
сти, снижение покупательной способности и доходов 
населения, увеличение средней рыночной стоимости 
жилья и рост ключевой ставки ЦБ в первом полугодии 
2022 года. То, что 17 регионов не смогли достичь пока-
зателя по обеспечению населения качественной водой, 
связано, по мнению аудиторов, с увеличением сроков 
строительства из-за необходимости корректировки 
проектной документации ради замены иностранно-
го оборудования на аналоги отечественного произ-
водства или из дружественных стран, а также наруше-
ния логистических цепочек.

В прошлом году минстрой обеспечил самое высокое 
исполнение расходов за последние пять лет — 766 млрд 
рублей, или 99,5% сводной бюджетной росписи, отме-
тила СП. Вместе с тем сохранилась тенденция предо-
ставления субсидий и межбюджетных трансфертов в 
конце года: наибольший объем межбюджетных транс-
фертов предоставлен в четвертом квартале (свыше 
70%), в декабре — около 40% годового объема.

СП отметила ряд недостатков в организации 
контроля за использованием инфраструктурных бюд-
жетных кредитов регионам. В соглашениях с региона-
ми не всегда установлены плановые значения показа-
телей выполнения проектов, что создает риски отсут-
ствия должного контроля за ходом их реализации.

Общий объем финансовых нарушений составил 
280,4 млрд рублей, однако это связано с неотражени-
ем в составе дебиторской задолженности субсидий, 
перечисленных публично-правовой компании «Фонд 
развития территорий». В ходе проверки нарушение 
исправлено.  

СТАТИСТИКА Безработица 
в России снизилась 
до исторического 
минимума

Взяли 
в рабочие руки

Ирина Жандарова

Безработица в апреле составила 3,3%, снизившись за 
месяц на 0,2%, сообщил Росстат. Достигнутый уровень 
безработицы является историческим минимумом за 
всю историю России.

На ее снижение повлияло создание новых рабочих 
мест в промышленном секторе. «Такие рабочие ме-
ста отличаются высоким уровнем зарплаты и набо-
ром соцгарантий. Поэтому в промышленно развитых 
регионах безработица могла сократиться за счет со-
здания новых рабочих мест», — говорит директор по 
развитию кадрового агентства Стафф-АП, эксперт по 
вопросам труда Московского отделения «ОПОРА Рос-
сии» Елена Лимонова. 

На показатель 
могла повлиять 
и самозанятость. 
«Такой статус, по 
данным Соцфон-
да, приобретают 
7,5 тысячи человек 
ежедневно», — по-
ясняет Лимонова. 
Удаленный режим 
работы, который 
получил развитие 
в пандемию, позво-
лил ряду специали-
стов использовать 
режим неполной занятости. «Есть печальное объяс-
нение этой цифре, — констатирует Лимонова. — В 2022 
году пенсионного возраста достигли почти 2 млн рос-
сиян, а  трудоспособного —  только 1,4 млн. Демографи-
ческая яма 1990-х оказывает влияние на рынок труда».

Уровень безработицы в России снижается с 2020 
года. В марте и феврале 2023 года он составил 3,5%, в 
январе — 3,6%. В среднем по 2022 году безработица со-
ставила 3,9%, в 2021 году — 4,3%, в 2020 году наблю-
дался рост безработицы до 5,3%.  

Численность рабочей силы в России составляет 75,8 
млн человек, из них имеют работу 73,3 млн. Количество 
трудоспособных за апрель увеличилось на 200 тысяч 
человек в сравнении с предыдущим месяцем. Общая 
численность безработных в России в апреле 2023 года 
составила 2,47 млн человек, что на 143 тысячи ниже по-
казателя марта 2023 года. Ранее глава минэкономразви-
тия Максим Решетников говорил, что низкая безрабо-
тица в России надолго и новые рекорды еще возможны.

Среднемесячная начисленная зарплата работников 
организаций по итогам марта  составила 71 334 рубля, 
что на 9,5% выше, чем в феврале. Реальная зарплата в 
первом квартале 2023 года к тому же периоду прошло-
го года выросла на 1,9%. Также Росстат уточнил рост 
зарплат за 2022 год, который составил 0,3% вместо 
снижения на 1% по предварительной оценке.

Самые высокие зарплаты выплачивают организа-
ции в финансовой и страховой сферах — 179,7 тысячи 
рублей, добычи нефти и природного газа — в среднем 
169 тысяч рублей, воздушного и космического транс-
порта — 155,9 тысячи рублей, производства табачных 
изделий — 148,3 тысячи рублей.  

На снижение 
безработицы 
могло повлиять 
создание новых 
рабочих мест в 
промышленности

На реализацию 
госпрограммы 
влияли санкции
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГРОМКОЕ ДЕЛО Финская 
газета уволила журналиста
из-за сомнений в его 
правдивости

Вокруг пальца 

Анна Белорусцева

Крупная финская газета Iltalehti отказалась от сотруд-
ничества со своим украинским стрингером и удалила 
33 статьи его авторства с сайта издания из-за сомнений 
в достоверности изложенной информации. Все мате-
риалы были посвящены вооруженному конфликту на 
Донбассе. Примечательно, что внештатник поставлял 
журналистские опусы Iltalehti на протяжении десятиле-
тия, и, по словам главного редактора Пертту Кауппинен, 
имел «хорошие контакты и доступ повсюду на Украине». 
Поэтому его публикации не вызывали сомнений. Но чи-
татели газеты оказались более прозорливыми и, заподо-
зрив неладное, попросили руководство проверить ма-
териалы журналиста на подлинность фактов. Внутрен-
нее расследование показало, что корреспондент бессо-
вестно обманывал 
начальство и ауди-
торию, зачастую 
подделывая дату и 
место съемки фото-
графий, которы-
ми иллюстрировал 
свои статьи.  К тому 
же некоторые сним-
ки за авторством 
репортера были об-
наружены на дру-
гих сайтах, что по-
ставило под сомне-
ние оригинальность 
контента. «В результате есть основания сомневаться в 
правдивости информации в других случаях», — говорит-
ся в обращении к читателям на сайте Iltalehti. 

Стоит отметить, что непосредственно в новостях, 
аналитических статьях и дневниковых заметках с 
фронта, которые внештатник публиковал в издании, 
искаженных фактов на первый взгляд обнаружено не 
было. Редакция отказалась проводить более деталь-
ное расследование и исправлять ошибки дискредити-
рованного журналиста из-за отсутствия возможности 
получить «независимую проверку данных». Поэто-
му Iltalehti ограничилась лаконичными извинениями 
перед аудиторией и просто-напросто избавилась от 
подозрительных материалов. Однако председатель Со-
вета по средствам массовой информации Финляндии 
Ээро Хивонен констатировал, что уничтожить фей-
ковые материалы недостаточно — изданию нужно вы-
явить ложную информацию и уведомить об этом чи-
тателей. Тем временем редакция Iltalehti решила про-
верить публикации своего второго корреспондента на 
Украине на предмет небылиц, которыми тот, возмож-
но, подобно коллеге, «кормит» читателей.  

СКАНДАЛ Сын премьера 
Японии уходит с поста 
секретаря своего отца

Вниз 
по лестнице

Александр Ленин

Старший сын премьера Японии по имени Сётаро Киси-
да покидает пост секретаря своего отца без выходного 
пособия. Причиной такого решения стал скандал, раз-
разившийся после «неподобающего поведения» моло-
дого человека в резиденции главы правительства. Дело 
в том, что Сётаро Кисида 30 декабря прошлого года — 
накануне новогодних праздников — пригласил своих 
родственников и друзей в премьерскую резиденцию. 
Веселая компания не удержалась от памятного сним-
ка на покрытой красным ковром парадной лестнице, 
где обычно в строгих костюмах по моде конца XIX века 
фотографируется кабинет министров после его фор-
мирования и утверждения императором. Молодежь 
выстроилась на ступенях по образу и подобию своих 
соотечественников высокого ранга, а Кисида-млад-
ший и вовсе встал в самом центре — на традиционном 
премьерском месте. Правда, для участия в этом сомни-
тельном действе он не стал надевать торжественные 
одежды, а заявил-
ся туда в обычных 
шлепанцах.

Спустя некото-
рое время эти кад-
ры опубликовал 
один из местных 
еженедельников, 
который специали-
зируется на скан-
дальных утечках. 
В обществе ста-
ло зреть возмуще-
ние, которое с энтузиазмом разгоняли представители 
японской оппозиции. Ситуация усугубилась тем, что 
премьер, как оказалось, был в курсе происходящего в 
его резиденции в тот злополучный вечер. Он даже вы-
ходил поприветствовать молодежь, но, по информа-
ции газет, не остался на вечеринке. В результате глава 
японского правительства был вынужден признать по-
ведение сына неприемлемым и согласиться с его от-
ставкой. Замену Кисиде-младшему уже подобрали. 
Его работу будет выполнять обычный госслужащий по 
имени Такаёси Ямамото.

Вслед за этой фотосессией в прессе появились и 
другие снимки Сётаро Кисиды. На одном из таких 
кадров японец растянулся в положении лежа на той 
же самой лестнице с мороженым в руках. Позже вы-
яснилось, что «честная компания» еще позировала 
перед объективом, стоя за трибуной, откуда солидные 
японские мужи обычно делают важные заявления во 
время пресс-конференций. Эти фото стали последней 
каплей, переполнившей чашу терпения местных гра-
ждан. Публика требовала порицания.

Кстати, сын японского премьера становится героем 
скандалов не в первый раз. Молодой человек в январе 
сопровождал отца в поездках в Британию и Францию и 
брал посольские машины для осмотра достопримеча-
тельностей и посещения фешенебельных магазинов. 
Впрочем, тогда МИД Японии утверждал, что передви-
жения на машинах Сётаро Кисиды по улицам Лондо-
на и Парижа происходили по служебной надобности. 
Сётаро Кисида стал секретарем своего отца в октябре 
прошлого года. Это стандартный этап в карьере начи-
нающего японского политика, который к тому же яв-
ляется выходцем из семьи видного государственного 
деятеля. Молодой человек за этот период набирается 
опыта, изучает специфику работы депутатского кор-
пуса и членов кабинета министров, знакомится с мест-
ной политической кухней.  

О КОМ ГОВОРЯТ Почему китайцы отказываются встречаться с политиками из США, 
а главу Tesla приняли на высоком уровне

Маск выжимает сцепление
Игорь Дунаевский

П
рограмме поездки пред-
п р и н и м а те л я  И л о н а 
Маска в Китай позавидо-

вал бы американский чиновник 
любого уровня. В Поднебесной 
миллиардера уже приняли ки-
тайские министры иностран-
ных дел Цинь Ган, коммерции 
Ван Вэньтао, промышленности 
и информатизации Цзинь Чжу-
анлун.

Такой список высоких ауди-
енций бросается в глаза, осо-
бенно на фоне звенящей пусто-
ты в официальных контактах 
Китая и США. Диалог двух 
крупнейших экономик мира 
почти парализован из-за кур-
са амеркианцев на обострение 
конкуренции с Поднебесной. На 
этой неделе стало известно, что 
в Пекине отвергли предложение 
американцев провести встречу 
министров обороны двух стран. 
Глава Белого дома Джо Байден 
уже несколько месяцев не мо-
жет добиться разговора с пред-
седателем КНР Си Цзиньпином, 
а новой даты для визита госсп-
кретаря США Энтони Блинке-
на, сорвавшегося в феврале из-
за сбитого американцами ки-
тайского аэростата, так и не на-
значено.

Но пока отношения властей 
США с Китаем буксуют, связи 
с ним у бизнес-империи Маска 
очень даже процветают. Один из 
пунктов поездки главы компа-
нии Tesla — это крупный завод 
по производству этих автомо-
билей в Шанхае. Он был открыт 
в 2019 году, а в прошлом году 
Маск инвестировал сумму с 
многими нулями в модерниза-
цию и расширение предприя-
тия, которое теперь штампует 
до 1 миллиона электромобилей 
в год. Кроме того, в СМИ гуляют 
слухи о планах Tesla построить 
в Шанхае еще один завод для 
выпуска 450 тысяч машин в год, 
что, возможно, и обсуждал Маск 
во время поездки. С китайскими 
чиновниками глава Tesla также 
говорил о внедрении в автопром 
новых источников энергии и ум-
ных сетевых технологий.

Встретившиеся с ним мини-
стры отзывались о переговорах 

положительно, обещая благо-
приятные условия для дальней-
ших инвестиций Tesla. 

Поездка Маска выглядит ка-
кой-то альтернативной моде-
лью отношений Китая и США, 
обострение которых на полити-
ческом уровне все больше ока-
зывает негативное влияние на 
остальные сферы взаимодей-
ствия. Америка вводит различ-
ные препятствия для инвести-
ций и обмена технологиями с 
КНР. В Вашингтоне даже вошли 
в моду разговоры о необходи-
мости «расцепления» (англ. 
decoupling) экономик двух 
стран, то есть отказе от суще-
ствующей взаимозависимости 
на долгосрочную перспективу.

Но содержание поездки Мас-
ка говорит о том, что, несмотря 
на политический антагонизм, в 
бизнес-кругах США настроены 
прагматично и не хотят отказы-
ваться от взаимовыгодного со-

трудничества с Китаем. К слову, 
Маск — далеко не единственный 
крупный американский пред-
приниматель, отправивший-
ся в Китай за последнее время. 
Сейчас в Поднебесной также 
находятся руководители банка 
JPMorgan Джейми Даймон и 
сети кофеен Starbucks Лаксман 
Нарасимхан, а недавно там по-
бывали представители Apple. 
Американский инвестор Уор-
рен Баффет недавно назвал тре-
ния в двусторонних отношени-
ях «глупостью».

Информационный ресурс 
axios.com отмечает, что круп-
ный бизнес в США «ищет свои 
возможности снизить накал в 
отношениях двух крупнейших 
экономик мира», выступая за 
сохранение их сцепления.

Пекин со своей стороны, 
вероятно, также заинтересо-
ван в экономических связях с 
США и Европой, поэтому че-
рез западных предпринима-
телей пытается просигнализи-
ровать Байдену и Ко, что если 
те откажутся от своей полити-
ческой установки на обостре-
ние, то есть возможности для 
нормализации отношений. На 
это указывает, например, то, 
что во время встречи с Маском 
глава МИД КНР вопросами ав-
топрома не ограничился, а ме-
тафорично призвал «держать 
руль» американо-китайских 
отношений так, чтобы «дви-
гаться в направлении взаим-
ного уважения и сотрудниче-
ства», избегая «опасного во-
ждения».  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Немцы 
впадают
в зависимость 
от азартных 
игр

ПРОИГРАТЬ 
МИЛЛИОН
Василий Федорцев

За последние два с половиной 
года число жителей Германии, 
попросивших ограничить себе 
доступ к азартным играм, вы-
росло более чем в четыре раза 
— с 47 до 193 тысяч. Для желаю-
щих избавиться таким образом 
от зависимости в стране суще-
ствует общенациональная си-
стема Oasis. Попасть в нее мож-
но либо добровольно, либо, что 
значительно сложнее, по запро-
су родственников. К системе 
подключены все имеющие ли-
цензию операторы азартных 
игр, и тем игрокам, кто зареги-
стрирован в Oasis, они обя-
заны закрыть доступ к своим 
услугам.

Власти объясняют эту ста-
тистику ростом популярно-
сти системы — два года назад, 
с принятием нового постанов-
ления об азартных играх, она 
стала общенациональной и 
обязательной для всех опера-
торов. Но похоже, что это не 
единственная причина. То же 
самое постановление узакони-
ло онлайн-казино и игровые 
автоматы, после чего обороты 
отрасли в Германии резко по-
шли вверх. Государство, прав-
да, в накладе не осталось. Сбо-
ры налогов с интернет-опера-
торов азартных игр в прошлом 
году выросли почти в полтора 
раза и достигли без малого 500 
миллионов евро. Еще пример-
но столько же немецкие налого-
вики собрали с организаторов 
ставок на спорт.

В Германии насчитывается 
1,3 миллиона человек, имею-
щих патологическую зависи-
мость от азартных игр. Еще 3,2 
миллиона игроков находятся 
в группе риска, то есть очень 
близки к такой зависимости. 
В общей сложности это по-
чти шесть процентов населе-
ния страны, а если считать од-
них только взрослых, то и того 
больше. Впрочем, дети тоже не 
ограждены от проблемы азарт-
ных игр. «От трети до четвер-
ти игроков имеют семьи. Экс-
траполировано, что это до 450 
тысяч детей, которые растут в 
игорной среде. Если добавить 
к этому «рискованные семьи», 
число вырастает примерно до 
2,4 миллиона», — говорит в ин-
тервью изданию Munstersche 
Zeitung Кай Кляйене, зани-
мающийся социальной помо-
щью людям, которые страда-
ют от различного рода зави-
симостей. Кстати, ставки на 
спорт, например, в Германии 
очень популярны как раз сре-
ди молодежи в возрасте от 18 
до 24 лет.

В прошлом году немецкие 
СМИ много писали об истории 
фельдшера из Людвигсбурга 
Даниэля Кесслера, которого 
игромания довела до тюрьмы. 
В течение десяти лет он стра-
дал зависимостью, а проиграв 
около 500 тысяч евро, включая 
наследство родителей, занял-
ся мошенничеством и в итоге 
получил два с половиной года 
тюремного заключения. Прав-
да, в тюрьме он смог излечить-
ся и даже написал о себе книгу с 
предостережением всем азарт-
ным игрокам.

Помогать таким людям, 
как Кесслер, как раз и долж-
на та самая блокирующая до-
ступ к азартным играм система 
Oasis. В ней даже есть «тревож-
ная кнопка» — заметив потерю 
контроля над собой, игрок мо-
жет немедленно закрыть себе 
доступ к ставкам не навсегда, а 
только на короткое время. Но 
это все в теории. В реальности 
же, как выяснили журналисты 
баварского телеканала BR24, 
система фактически не рабо-
тает. Они попробовали сделать 
ставки на спорт в нескольких 
букмекерских конторах, и ни-
где у них не спросили удостове-
рения личности. К системе эти 
конторы, возможно, и подклю-
чены, но явно ею не пользуют-
ся, несмотря на угрозу огром-
ных штрафов за анонимные 
ставки.  

ДИПЛОМАТИЯ Лавров посетил уже третью африканскую страну 
в рамках своего турне по континенту

Калашников на гербе

Юрий Когалов, Мапуту

М
и н и с т р  и н о -
странных дел РФ 
Сергей Лавров 
побывал с рабо-
чим визитом в 
Мозамбике. Это 
была его уже тре-
тья страна в рам-
ках африканско-

го турне, ранее глава МИД Рос-
сии провел переговоры в Кении 
и Бурунди. Причем вторник рос-
сийский министр поделил меж-
ду всеми тремя странами, еще 
утром он был в Найроби, днем 
оказался в Бужумбуре, а вече-
ром уже в Мапуту. Здесь в среду 
у Лаврова состоялись встречи 
с президентом Мозамбика Фи-
липе Ньюси, министром обще-
ственных работ, жилья и водных 
ресурсов Карлушем Мешкитой 
и замглавы МИД республики 
Мануэлем Жозе Гонсалвешем. 

Переговоры с главой государ-
ства прошли в президентском 
дворце, расположенном пря-
мо на берегу Индийского океа-
на. Это совершенно новое зда-
ние, построенное всего девять 
лет назад с использованием 
большого количества мрамора. 
Когда Лавров впервые приезжал 
в Мозамбик в 2013 году, дворец 
еще не был возведен.

Президент Ньюси радостно 
приветствовал российского ми-
нистра, оказавшегося в Мозам-
бике в третий раз (кроме упомя-
нутого 2013-го он сюда приез-

жал еще в 2018 году), долго жал 
ему руку, прежде чем перейти к 
делу. Нашлось немало тем, кото-
рые они хотели обсудить, а по-
тому переговоры между Лавро-
вым и Ньюси продлились пол-
тора часа вместо запланиро-
ванного часа. Как рассказал на 
пресс-конференции по итогам 
встреч министр Мешкита, были 
затронуты вопросы, касающие-
ся как двустороннего сотрудни-
чества, так и многостороннего, 
например, работы Мозамбика в 
составе СБ ООН в качестве не-
постоянного члена. Ньюси от-

метил большой вклад РФ в раз-
витие его страны, но в то же вре-
мя высказался о необходимо-
сти значительного увеличения 
товарооборота между Россией 
и Мозамбиком. Лавров также 
считает, что он не соответству-
ет потенциалу. По словам пре-
зидента, которые журналистам 
передал российский министр, 
Мапуту считает приоритетны-
ми отношения с Москвой, ко-
торые уходят в глубь истории, 
во времена войны за незави-
симость 1964—1974 годов. Это 
подтверждается и тем фактом, 
что на гербе Мозамбика изоб-
ражен автомат Калашникова — 
в знак уважения к тому вкладу, 
который внес Советский Союз 
в дело обретения Мозамбиком 
суверенитета. Военно-техни-
ческое сотрудничество оста-
ется одним из приоритетных 
направлений до сих пор. Как 
отметил глава МИД РФ, Россия 

готова поставлять продукцию 
военного назначения для по-
вышения обороноспособности 
Мозамбика, борьбы с терро-
ризмом. Идут поставки и гума-
нитарной помощи. «Очередная 
партия прибудет буквально на 
днях в один из портов Мозамби-
ка», — рассказал Лавров. 

По словам главы МИД РФ, 
российская сторона ожида-
ет приезда представитель-
ной делегации во главе с Нью-
си на саммит Россия — Афри-
ка, который состоится в июле 
в Санкт-Петербурге. Впрочем, 
такие же приглашения Лавров 
озвучил и при посещении дру-
гих стран континента, причем 
не только в рамках нынешнего 
турне, но и во время двух пре-
дыдущих.  

Сергей Лавров и Филипе Ньюси 
говорили о предстоящем в Санкт-
Петербурге саммите Россия — 
Африка.

По Пекину Илон Маск перемещался на Tesla, ведь в Китае расположен один из крупнейших заводов компании.

А К Ц Е Н Т

Мозамбик считает приоритетными
отношения с Москвой,
которые уходят в глубь истории 

В Германии
насчитывается
1,3 миллиона 
человек
имеющих
патологическую 
зависимость 
от азартных игр

Iltalehti ограничи-
лась извинениями 
и избавилась 
от подозритель-
ных материалов 
по Украине

Сын премьера 
фотографировал-
ся на парадной 
лестнице с моро-
женым в руках

А К Ц Е Н Т

Крупный бизнес в США не спешит 
по указке политиков рвать связи 
с Китаем
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КОММЕНТАРИЙ

Алексей Маслов, директор Института стран Азии и Африки 
МГУ имени М.В. Ломоносова, доктор исторических наук,
профессор:
— В этом конкретном случае важно рассматривать Маска не только как 

индивидуального предпринимателя, пускай и очень крупного, а скорее 

как выразителя мнения определенной группы американских бизнесме-

нов, работающих прежде всего в области высоких технологий, которые, 

очевидно, не хотят разрывать отношения с Китаем и смотрят на емкий 

местный рынок как на часть своего большого бизнеса. Дело в том, что 

последние несколько недель в США ведутся активные дискуссии отно-

сительно того, насколько американцы поступают правильно, когда пыта-

ются полностью заблокировать поступление в Китай современных тех-

нологий и принудить американских бизнесменов уйти с китайского рын-

ка. Поэтому не исключено, что Илон Маск — это один из представителей 

неконсервативного звена.

Интерес Маска к Китаю понятен. С одной стороны, едва ли не половина 

машин Tesla реализуется на китайском рынке, но у Маска есть много 

конкурентов на этом рынке. А учитывая, что китайцы во многом любят 

свои технологии, то здесь у Маска есть некая опасность частично упу-

стить китайский рынок. Не исключены контакты Илона Маска с ки-

тайскими представителями по освоению космического пространства. 

Этот американский бизнесмен неоднократно размещал в своей соцсети 

сообщения о Лунной программе Китая. Напомню, что КНР собирается 

высадить экипаж на Луне в 2030 году. Для Маска окупаемость проекта 

SpaceX, может быть, через Китай или совместно с Китаем тоже является 

крайне важным вопросом. И в целом необходимо понимать, что США, 

несмотря на антикитайскую кампанию, сохраняют рациональный под-

ход к взаимодействию с Пекином.

В свою очередь в Китае подчеркивают, прежде всего на встрече мини-

стра иностранных дел КНР Цинь Гана с Илоном Маском, что любые аме-

риканские бизнесмены, у которых есть что принести на местный рынок, 

будут приняты в Поднебесной на самом высоком уровне, а их инвести-

ции будут защищены. Если рассуждать о том, чего больше в этом визи-

те — политики или экономики, могу с уверенностью сказать, что в дан-

ном случае это одно и то же.

Подготовил Александр Ленин
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Карабут

С 
1 июня вводятся допол-
нительные ограничения 
на торговлю кальянами и 

устройствами для потребления 
никотинсодержащей продук-
ции. Теперь их можно будет ку-
пить только в магазинах. И это 
не последнее ужесточение обо-
рота вейпов. 

В частности, вейпы запретят 
продавать на ярмарках, выстав-

ках, путем развозной и разнос-
ной торговли, дистанционно 
и в автоматах. Купить их будет 
можно только в магазинах и па-
вильонах. А кальяны и устрой-
ства для потребления никотин-
содержащей продукции уберут 
из открытой выкладки в торго-
вых объектах, как это уже сде-
лано с традиционными сигаре-
тами. Продавцы теперь будут 
показывать их по запросу поку-
пателя. 

«Покупатель смотрит на спи-
сок, просит показать нужный то-
вар, и только после этого прода-
вец может продемонстрировать 
его. Правительство предусмот-
рело требования к оформлению 
такого списка. Составлять его 
нужно в алфавитном порядке, 
буквами одинакового размера, 
черным цветом на белом фоне, 
без изображений и рисунков», 
— пояснил эксперт «Контур.Мар-
кета» Владимир Поздняков.

Новые ограничения — часть 
большого «закона о вейпах», 
который президент Влади-
мир Путин подписал в апреле. 
Часть новшеств уже вступила 
в силу. Так, уже действует пол-
ный запрет на продажи вейпов 
и жидкостей для них несовер-
шеннолетним. Детям и раньше 
запрещалось продавать продук-
цию с никотином. Но они могли 

покупать жидкости для элек-
тронных сигарет с содержанием 
никотина менее 1 г. Теперь под-
росткам нельзя купить и вей-
пы без никотина. А с 1 сентября 
установят минимальные цены 
вейпов и жидкостей. Их опреде-
лит кабмин. Запретят скидки и 
акции на эти товары, увеличат-
ся акцизы на никотинсодержа-
щую продукцию.

Правительство будет опре-
делять список веществ, которые 

повышают привлекательность 
никотина и усиливают зависи-
мость от него. Никотинсодержа-
щие жидкости, безникотиновые 
жидкости и растворы никотина 
с добавками из такого списка не 
допустят в обращение.

Сокращению спроса на вей-
пы должны способствовать и 
ограничения на их рекламу. Не 
допускается демонстрация ку-

рения и потребления никотин-
содержащей продукции, в том 
числе с использованием спе-
цустройств. Детям от 12 лет воз-
можно только эпизодическое 
упоминание без демонстрации. 
При этом важно, чтобы в рекла-
ме выражался отрицательный 
характер и опасность курения.

Власти не случайно ввели 
такие серьезные ограничения. 
По данным «Контур.Маркета», 
спрос на обычные сигареты по-
следние годы постепенно сни-
жается, а спрос на электронные 
растет. В 2022 году по сравне-
нию с 2021 годом количество 
чеков, в которых есть пачки 
сигарет, сократилось на 11%, 
а сумма выручки — на 0,3%. В 
2023-м по сравнению с 2022 
годом количество чеков снизи-
лось на 19%, выручка — на 10%. 

В  2022 году произошел 
взрывной рост спроса на вейпы. 
По сравнению с 2021 годом при-
рост количества чеков составил 
60%, а выручка выросла на 80%. 
В 2023 году количество чеков 
приросло еще на 6%, но выруч-
ка упала на 4%, говорит Поздня-
ков. При этом, по мнению меди-
ков, вейпы не менее вредны для 
здоровья, чем сигареты.  

Июнь. Вступает в силу

«В частности, с 1 июня 
2023 года по кредитам 
с господдержкой заем-

щикам с ПДН не выше 60% над-
бавки могут не применяться, 
если первоначальный взнос со-
ставляет не менее 20%. А с 1 ян-
варя 2024 года надбавки могут 
не применяться при взносе не 
менее 30%». Это означает, что 
кредиты с низким первоначаль-
ным взносом будут дороже для 
банков, поскольку им придет-
ся резервировать больше капи-
тала, чем по кредитам с более 
высоким взносом», — сообщи-
ли в ЦБ.

Смысл нововведений — огра-
ничить и сделать нецелесооб-
разными для коммерческих 
банков выдачу ипотечных кре-
дитов без первоначального вз-
носа или с минимальным взно-
сом, говорит завкафедрой ипо-
течного жилищного кредитова-
ния и финансовых инструмен-
тов рынка недвижимости Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Цыганов. Для граждан это озна-
чает сложности с получением 
ипотечного кредита, если нет 
накоплений или возможности 
привлечь средства родственни-
ков и друзей. Принятое решение 
снижает уровень риска при вы-
даче кредита и дисциплинирует 
как банкиров, так и заемщиков. 

Отсутствие первого взноса 
сказывается на вероятности не-
возврата кредита, так как заем-
щик не имеет опыта финансо-

вого планирования, экономии 
средств, их поэтапного накоп-
ления. Также есть чисто психо-
логический, но очень важный 
параметр: квартира без перво-
го взноса воспринимается как 
арендная, и ее не боятся поте-
рять, добавляет эксперт. «Беда 
в том, что при нулевом или ми-
нимальном взносе стоимость 
квартиры, как правило, завы-
шается, величина завышения — 
это плата за повышенный риск. 
В итоге и квартира дороже, и 
риск большой, и есть вероят-
ность выселения, а банк при 
этом не сможет продать квар-
тиру за необходимую сумму и 
закрыть кредит. Заемщик оста-
нется должен. Поэтому новая 
редакция указаний заставляет 
двигаться в сторону использо-
вания других ресурсов стиму-
лирования продаж и делает уча-
стие банка в схеме с минималь-
ным взносом все более дорогим. 
Такое предложение в итоге со-
кратится до минимальных зна-
чений, как это уже произошло с 
валютными кредитами». 

При этом возможно субси-
дирование части первого взно-

са за счет государственных и 
корпоративных программ, от-
мечает Цыганов, про госпро-
граммы субсидирования части 
арендных платежей при найме 
жилья и софинансировании 
первого взноса для молодежи 
не так давно заявил минстрой. 
Очевидно, что данный принцип 
поддержки может быть расши-
рен, при этом важно, что заем-
щик будет понимать размер по-
мощи и ее разовый характер, от-
мечает эксперт. Важно, что та-
кая субсидия не будет столь же 
негативно сказываться на росте 
цен на недвижимость.

Существует довольно рис-
кованная практика получения 
потребкредита, который в даль-
нейшем используется как пер-
воначальный взнос, добавляет 
эксперт. Это существенно повы-
шает риск дефолта заемщика, 
который будет расплачиваться 
по двум кредитам одновремен-
но, а часто — и по трем с учетом 
кредита на ремонт. Указания 
учитывают и это на основе об-
ращения к Бюро кредитных ис-
торий.

ЦБ неоднократно заявлял о 

рисках возникновения пузыря 
на рынке ипотечного кредито-
вания и по этой причине пред-
принимает шаги в сторону уже-
сточения условий ипотеки, го-
ворит экономист Лазарь Бада-
лов. Действует ЦБ через уже-
сточение требований к ипотеч-
ным заемщикам, в данном слу-
чае — повышая минимальный 
размер первоначального взно-
са. Конечно, банкам никто не 
запрещает выдавать ипотечные 
кредиты даже без первоначаль-
ного взноса, но тогда придется 
формировать больше резервов, 
а для банков это дополнитель-
ные расходы, подчеркивает Ба-
далов.

Если заемщик не смог на-
копить 20—30% от стоимости 
жилья на первоначальный вз-
нос, непонятно, как он плани-
рует обслуживать долг в буду-

щем. Однако не стоит думать, 
что проблема таким образом 
может быть решена, считает 
Бадалов. Заемщики часто при-
бегают к потребительским 
займам, причем могут офор-
мить их не на себя, а на супру-
га или родителей. «Люди, пыта-
ясь решить жилищные пробле-
мы, вынуждены идти на разно-
го рода хитрости, а продавцы 
жилья и банки помогают им в 
этом. Проблему надо решать 
комплексно, одним ужесточе-
нием регулирования обойтись 
не получится», — говорит он.

По итогам опроса, проведен-
ного ДОМ.РФ и ВЦИОМ среди 
заемщиков, оформивших ипо-
теку в 2017—2021 годах, в сред-
нем первый взнос по кредиту 
составлял 35—40%. Около поло-
вины ипотечников вложили бо-
лее 30%, а 14% — менее 15%.  

Вейпы, как и сигареты, теперь будут показывать только по запросу.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году произошел взрывной 
рост спроса на вейпы — в сравнении 
с 2021 годом продажи выросли на 60%. 
В 2023 году рост продолжается

А К Ц Е Н Т

С июня ужесточаются требования к кре-
дитам с первым взносом менее 20%, 
с января — менее 30%

ТЕХНОЛОГИИ

ОТ СБОРА 
БИОМЕТРИИ 
МОЖНО 
ОТКАЗАТЬСЯ 
ЧЕРЕЗ МФЦ
Олег Капранов

С 1 июня вступает в силу ряд по-
ложений закона об идентифи-
кации и аутентификации физи-
ческих лиц с использованием 
биометрических персональных 
данных. Главная новация, по-
явление которой сопровожда-
ли бурные обсуждения в Думе 
и на общественных слушаниях, 
— возможность физлица отка-
заться от сбора и размещения 
его биометрических персональ-
ных данных в целях проведения 
идентификации и аутентифика-
ции. Появится и возможность 
отозвать в письменной форме 
ранее предоставленный отказ, 
если вы вдруг передумали. Все 
это можно будет сделать в отде-
лениях МФЦ при личном при-
сутствии заявителя. 

Как ранее заявлял глава 
Комитета Госдумы по информ-
политике Александр Хинштейн, 
«все это делается для того, что-
бы упорядочить процессы, свя-
занные с внедрением биомет-
рической аутентификации, ко-
торые сейчас носят абсолютно 
бессистемный характер. До тех 
пор, пока миллионы биометри-
ческих персональных данных 
будут находиться в руках ком-
мерческих структур, государ-
ство не сможет гарантировать 
их защищенность».

С использованием Единой 
биометрической системы (ЕБС) 
должна проходить идентифика-
ция и аутентификация с исполь-
зованием биометрических пер-
сональных данных физических 
лиц при проходе на территории 
объектов отдельных организа-
ций. Речь идет, например, об ор-
ганизациях ОПК, ТЭК, транс-
портной инфраструктуры. Для 
этого применяются информси-
стемы, обеспечивающие функ-
ционирование КПП. В составе 
ЕБС могут быть образованы 
региональные сегменты. Преду-
смотрены обязанности операто-
ра регионального сегмента ЕБС. 
Особо оговорено, что аутенти-
фикация пассажиров при их 

перевозке внутренним водным, 
железнодорожным, автомо-
бильным и внеуличным транс-
портом может осуществляться 
с использованием регионально-
го сегмента ЕБС в пределах 200 
км от границы региона, в кото-
ром создан и эксплуатируется 
региональный сегмент ЕБС.

Кроме того, вводятся прави-
ла аккредитации организаций, 
осуществляющих аутентифика-
цию на основе биометрических 
персональных данных физлиц. 
Аккредитация осуществляет-
ся без ограничения срока. Ра-
ботать такие организации смо-
гут только с производными от 
биометрических данных, так 
называемыми векторами ЕБС. 
Обработка биометрических 
персональных данных вне ЕБС 
запрещена.

Организации, в отношении 
которых аккредитация прекра-
щена, обязаны уничтожить век-
торы ЕБС, обрабатываемые в их 
информационных системах, в 
течение семи рабочих дней по-
сле дня прекращения аккреди-
тации.

Кроме того, с 1 июня гражда-
не смогут устанавливать се-
кретный код и телефонные но-
мера для получения персони-
фицированной информации о 
мерах социальной защиты при 
личном посещении МФЦ и ряда 
иных органов и организаций, 
в частности Фонда пенсионно-
го и социального страхования 
и органов медико-социальной 
экспертизы. Для установления 
секретного кода необходимо 
представить документ, удосто-
веряющий личность, СНИЛС и 
телефонные номера, с которых 
предполагается осуществлять 
звонки.  

Запрет действует для двусторонних, транзитных перевозок, а также 
для перевозки с территории или на территорию третьего государства.

Обработка биометрических данных 
вне Единой биометрической систе-
мы запрещается.

ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ

НОВАЯ КАТЕГОРИЯ ВЕТЕРАНОВ 
НАЧНЕТ ПОЛУЧАТЬ ВЫПЛАТЫ
Вместе с пенсией граждане, проживающие в годы Великой Отече-
ственной войны в Сталинграде (ныне Волгоград), получат еди-
новременную денежную выплату.

В конце апреля вступил в силу федеральный закон о наделении 
жителей осажденного Сталинграда статусом ветеранов Великой 
Отечественной войны. Теперь, как поясняют в Социальном фонде 
России, на таких граждан распространяются льготы и меры соци-
альной защиты, которые есть, например, у награжденных знаками 
«Житель блокадного Ленинграда» или «Житель осажденного Се-
вастополя».

Статус ветерана ВОВ предоставил жителям осажденного Ста-
линграда право на ежемесячную денежную выплату (ЕДВ), размер 
которой сегодня составляет 3896 рублей в месяц, и набор социаль-
ных услуг, включающий бесплатные лекарства, медицинские из-
делия, проезд на пригородных электричках и санаторное лечение. 

Также у новой категории ветеранов появилось право на допол-
нительное материальное обеспечение в размере 500 рублей в ме-
сяц и льготы по пенсионному обеспечению. Жители Сталинграда 
смогут получать одновременно две пенсии — пенсию по инвалид-
ности и страховую пенсию по старости.

Как сообщила заместитель председателя Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике Елена Бибикова, сегодня в Рос-
сии проживают около четырех тысяч человек, которые в годы вой-
ны оказались в осажденном Сталинграде.  

Подготовила Ольга Игнатова

ЗАПРЕТ НА ВЪЕЗД ФУР 
ИЗ ЕВРОПЫ ПРОДЛЯТ
Запрет на въезд в Россию грузовых автомобилей из Европы, кото-
рый действует до 30 июня, планируется продлить еще на полгода. 
Пока решение не принято. Но возможность этого обсуждалась в 
апреле в ходе заседания президиума правительственной комис-
сии по транспорту, которое провел первый вице-премьер Андрей 
Белоусов.

Ограничения на въезд в Россию фур из Евросоюза, Великобри-
тании, Северной Ирландии, Норвегии и Украины за рядом исклю-
чений ввели 10 октября 2022 года как ответную меру на санкции. 
Запрет действует для двусторонних, транзитных перевозок, а так-
же для перевозки с территории или на территорию третьего госу-
дарства. Российским фурам въезжать на территорию стран Евро-
союза запретили еще весной прошлого года.

Введению ответных шагов со стороны России предшествовали 
серьезные дискуссии. Представители транспортной отрасли вы-
ступали за зеркальный ответ, а импортеры — за свободный допуск 
европейских фур. В итоге встречный запрет на проезд европей-
ских фур по территории России ввели, товары стали перегружать 
на границе или перецеплять на российские тягачи. Первоначально 
запрет действовал до конца 2022 года. В первый раз его продлили 
до 30 июня.

По оценке представителей автоперевозчиков, перецепка зани-
мает до 30 минут, а перегрузка — около часа. При этом никаких се-
рьезных последствий для хрупких или скоропортящихся товаров 
нет. В минтрансе отмечают, что опыт перегрузки и перецепки то-
варов оказался положительным. Были сделаны исключения для 58 
категорий товаров, которые европейские фуры по-прежнему мо-
гут ввозить в Россию. Среди этих товаров — скоропортящиеся про-
дукты, алкоголь, табак, бытовая химия, контрацептивы, ядерные 
реакторы, бумага, музыкальные инструменты. В этот раз пере-
чень исключений могут сократить.  

Подготовил Евгений Гайва

ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ГРАЖДАНСТВА 
УКРАИНЫ БУДЕТ ПРОЩЕ
С 17 июня вступает в силу Федеральный закон № 62-ФЗ «Об осо-
бенностях правового положения граждан РФ, имеющих гра-
жданство Украины». Согласно ему российские граждане, одновре-
менно также являющиеся гражданами Украины, направившие в 
полномочный орган Украины обращение о выходе из гражданства 
Украины и не получившие ответа (не имеющие достоверной ин-
формации и документов, подтверждающих прекращение гра-
жданства Украины), считаются не имеющими украинского гра-
жданства.

В МВД России отметили, что со дня вступления в силу этого за-
кона бывших украинцев можно будет принимать на службу в рос-
сийскую полицию и назначать на должности.

Уточняется также, что заявление о нежелании состоять в гра-
жданстве Украины в отношении детей, не достигших возраста 
четырнадцати лет, подается одним из родителей либо усынови-
телем. Указанное заявление в отношении детей, оставшихся без 
попечения родителей, в том числе постоянно пребывающих в об-
разовательной, медицинской или иной организации, в том числе 
для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, по-
дается опекуном или уполномоченным представителем такой ор-
ганизации.

При этом отказавшиеся от украинского гражданства россияне 
обязаны будут «не получать и не использовать паспорт граждани-
на Украины». В случае же если они продолжат пользоваться укра-
инским паспортом, в отношении них будет вынесено заключение, 
согласно которому заявление о нежелании состоять в гражданстве 
Украины станет считаться недействительным, а гражданин РФ — 
имеющим гражданство Украины.

«Гражданин Российской Федерации, имеющий гражданство 
Украины, заявление о нежелании состоять в гражданстве Украины 
которого считается недействительным, не вправе повторно обра-
титься с заявлением о нежелании состоять в гражданстве Украины 
в течение десяти лет со дня вынесения заключения», — говорится в 
законе.  

Подготовил Иван Петров

Смысл нововведений — ограничить и сделать нецелесообразной для коммерческих банков выдачу ипотечных кредитов без первоначального взноса или с минимальным взносом. 
Для граждан это означает сложности с получением ипотечного кредита, если нет накоплений или возможности привлечь средства родственников и друзей. Принятое решение снижает 
уровень риска при выдаче кредита и дисциплинирует как банкиров, так и заемщиков.

НАКИНУЛИ ПРОЦЕНТ

КСТАТИ

Подавать заявления на выплаты через портал госуслуг смогут вскоре об-

манутые дольщики. В конце июня вступает в силу постановление прави-

тельства об этом.

Сейчас, как рассказали «РГ» в Фонде развития территорий (ФРТ), доль-

щики могут оформить выплату, направив заявление по почте либо через 

«личный кабинет» на сайте фонда. В июне они смогут сделать это и через 

портал госуслуг. Причем сервис, как отметили в ФРТ, начнет действовать 

досрочно — уже в начале лета. Срок рассмотрения заявлений, которые 

поступят через портал госуслуг, — до 10 дней.

Для подачи заявления необходимо будет зайти на портал госуслуг, вы-

брать услугу, ознакомиться с перечнем необходимых документов и по-

дать заявление. Новый сервис позволит ускорить оформление выплат 

людям, не получившим свои квартиры из-за застройщиков-банкротов, 

подчеркивают в ФРТ. Оформлять и отслеживать заявление можно будет 

в том числе и в мобильном приложении «Госуслуги».

КОНТРОЛЬ

ВЕЙПЫ БОЛЬШЕ НЕЛЬЗЯ КУПИТЬ В ИНТЕРНЕТЕ

1

— Публикацию комментирует 
Андрей Демин
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ЖИЛЬЕ Из городского 
кодекса исключат норму 
о штрафах за незаконную 
перепланировку

Стенка 
на стенку

Александр Мелешенко

Из Кодекса об административных правонарушени-
ях Москвы исключат норму о штрафах за незаконную 
перепланировку нежилых помещений в многоквар-
тирных домах. Дело в том, что теперь наказание за та-
кое нарушение предусматривает федеральный КоАП, 
а наказывать дважды за одно и то же нельзя. Тем не ме-
нее риски у этого новшества есть. Их назвали на засе-
дании комиссии 
Мосгордумы по го-
родскому хозяйству 
и жилищной поли-
тике. 

Раньше в обще-
российском кодек-
се было предусмот-
рено наказание 
только за перепла-
нировку жилых по-
мещений, то есть 
квартир. Столич-
ный кодекс воспол-
нял этот пробел — в 
городе тысячи ком-
мерческих поме-
щений расположе-
ны в жилых домах, 
в последние годы 
их размещение на 
первых этажах но-
востроек стало обя-
зательным для застройщиков.  В конце концов пробле-
ма вышла на федеральный уровень, и в КоАП РФ теперь 
тоже есть соответствующая норма. Депутаты решили 
убрать ее из столичного кодекса, чтобы не было лиш-
ней конкуренции и двойных наказаний — это запреще-
но. Правда, тут выяснилась одна деталь. В отменяемой 
городской норме штраф для физлиц составляет от 2 до 
2,5 тысячи рублей, для должностных лиц — от 5 до 50 
тысяч, а для юридических — от 300 до 350 тысяч. А по-
скольку коммерческими помещениями зачастую вла-
деет бизнес, то штрафы получаются внушительными. 
А значит — перспектива их получения останавливает 
от снесенных без согласования стен. В федеральном же 
КоАП даже для юрлиц максимальное наказание огра-
ничено 50 тысячами рублей. Представители Мосжил-
инспекции, департаментов ЖКХ и городского имуще-
ства исключение нормы из городского КоАП поддер-
жали. Собственно, оставить городскую норму просто 
нельзя — это заставит сделать прокуратура.  

ДОРОГИ В сентябре 
запустят движение 
по Сабуровскому мосту

Берега 
соединились

Любовь Проценко

Строительство новой переправы через Москву-ре-
ку, которая свяжет два округа столицы — Южный и 
Юго-Восточный, вступило в финальный этап. Метал-
лические арки высотой с пятиэтажный дом, которые 
надвигались навстречу друг другу с обоих берегов, со-
единились. Автобус с журналистами запросто заехал 
на мост, вот только проехать на другой берег водителю 
пока не разрешили: на дорожном полотне идут пока 
гидроизоляционные работы и покраска ограждения. 
«Строительство Сабуровского моста вступило в фи-
нальный этап, — сообщил руководитель департамента 
строительства Москвы Рафик Загрутдинов. — Он уже 
готов на 85 процентов, и в сентябре по нему пустят 
движение». 

«Этот мост является важным элементом Мо-
сковского скоростного диаметра на участке от Кан-
темировской улицы до Курьяновского бульвара, — 
рассказал глава департамента. — Необходимость его 
строительства на этом месте назревала давно, потому 
что два московских района — Печатники и Москворе-
чье Сабурово, расположенные в разных округах и раз-
деленные Москвой-рекой, никогда не имели транс-
портной связи». 

А потому их жителям приходилось ездить в гости 
друг к другу на электричке или на автомобиле в объезд 
по Братеевскому мосту. Между тем в этой части города 
расположено большое количество крупных промыш-
ленных предприятий, баз и складов. Только в двух рай-
онах — Печатники и Москворечье-Сабурово — прожи-
вают 165 тысяч москвичей. С пуском автомобильно-
го моста они будут пролетать над Москвой-рекой по 
четырем полосам движения в каждую сторону со ско-
ростью 80 километров в час. Строить этот мост начали 
в 2020 году и должны были по контракту завершить в 
декабре 2023 года. Но строители работают с опереже-
нием сроков. Мост — лишь часть южного участка МСД, 
который город планирует полностью открыть до конца 
этого года. Сейчас на нем круглосуточно заняты 4 ты-
сячи специалистов и 470 единиц тяжелой техники.  

ПРАЗДНИК Куда в столице пойти с ребенком в День защиты детей

В гости к летучей мыши

СИТУАЦИЯ 

В Подмосковье 
закрыли 
частные 
крематории 
при кладбищах

ПОШЛИ 
ПРАХОМ
Ирина Рыбникова

Сразу два крупных частных 
крематория закрыли в Подмо-
сковье за месяц по решению 
суда. Сначала прекратил рабо-
ту «Каменный цветок» в Домо-
дедове, затем «Честный агент» 
в Балашихе. Больше в регионе 
частных крематориев при клад-
бищах не осталось. 

«Каменный цветок»открыл-
ся всего два года назад, но успел 
засветиться в новостях — и даже 
не раз. Сначала похоронщики 
устроили шумную вечеринку 
по случаю открытия, пели-пля-
сали и жарили шашлыки среди 
ритуальных принадлежностей. 
Затем жители расположенной 
рядом деревни Кучино выясни-
ли, что крематорий построен 
без проведения публичных 
слушаний, и обратились в про-
куратуру. Жаловались люди и 
на то, что при строительстве 
ритуальщики забыли преду-
смотреть парковку, поэтому 
катафалки паркуются прямо 
на деревенских улицах, мешая 
проезду другого транспорта. 

А вот в Балашихе крема-
торий никому не мешал. Он 
открылся еще в 90-е годы про-
шлого века и содержал ко-
лумбарий, в котором покоят-
ся останки многих местных 
жителей. К тому же услуги 
«Честного агента» обходились 
дешевле, чем такие же в рас-
положенном неподалеку госу-
дарственном крематории. «В 
феврале хоронили родственни-
ка. Государственный кремато-
рий запросил 50 тысяч рублей. 
В частном тот же пакет услуг 
обошелся в 30 тысяч», — расска-

зывает жительница Балашихи 
Елизавета Савеных. Выручка 
«Честного агента» за прошлый 
год составила 682,6 миллиона 
рублей. 

Официальная причина, по 
которой закрыты и «Каменный 
цветок», и «Честный агент», 
— законодательная коллизия. 
Крематорий — это место погре-
бения, а они, как говорит за-
кон, могут находиться только 
в государственной или муни-
ципальной собственности. Суд 
в Балашихе обратил внимание 
еще и на такой момент: в лю-
бом крематории периодически 
образуются невостребованные 
урны с прахом. Когда умирают 
лица без определенного места 
жительства, одинокие старики, 
люди, которых не удается опо-
знать, их предпочитают кре-
мировать, чтобы не занимать 
дефицитную подмосковную 
землю. Если за год урну с таким 
прахом никто не истребовал, 
она должна быть захоронена 
государством. Но из «Честно-
го агента» никто и никогда не 
обращался к государственным 
ритуальщикам. 

Теперь юридические колли-
зии устранены. А балашихин-
цы в соцсетях рассуждают о 
том, что «Честный агент» пал 
жертвой очередного передела 
похоронного рынка. Люди счи-
тают, что цены на кремацию в 
регионе в итоге еще подрастут, 
ведь конкурентов у государ-
ственных крематориев больше 
не осталось. «Ситуацию мог 
бы поменять новый федераль-
ный закон о похоронном деле, 
в котором ритуальная сфера 
официально становится госу-
дарственно-частным партнер-
ством. В новой редакции закона 
говорится о том, что за землю 
и коммуникации в похоронном 
деле должен отвечать муни-
ципалитет, а все услуги нужно 
отдать бизнесу. Тогда будет кон-
куренция и посильные цены», 
— рассказали «РГ» в ассоциации 
похоронной отрасли. Правда, 
закон этот был внесен в Госду-
му уже год назад, а когда его 
примут, до сих пор непонятно, 
но, по крайней мере, он есть. 
Частные крематории какое-то 
время еще будут продолжать 
работать. Придется передавать 
муниципалитету колумбарий, 
а это процедура небыстрая.  

ОБРАЗОВАНИЕ Московские школьники поставили рекорд 
по наградам на Всероссийской олимпиаде

Золотые дети

Любовь Проценко 

Н
а счету столичных 
школьников в этом 
году 1391 диплом 
победителей и при-
зеров Всероссий-
ской олимпиады. 
Это абсолютный 
рекорд за всю исто-
рию крупнейших в 

стране интеллектуальных со-
ревнований учащихся. К тому 
же и участвовали в олимпиаде 
свыше 560 тысяч москвичей, 
что в полтора раза больше, чем, 
скажем, пять лет назад. Чтобы 
поздравить с таким успехом, 
мэр Москвы Сергей Собянин 
пригласил вчера победителей в 
концертный зал «Зарядье». 

«То, что вы сделали — 51 про-
цент золотых медалей, — это во-
обще фантастика, — обратился 
к собравшимся глава города. 
— Если сравнить, сколько мо-
сковских школьников и сколько 
учащихся всего в нашей стране, 
получается, что по эффективно-
сти и по качеству ваш результат 

в шесть раз превосходит сред-
ний по России». 

По словам мэра, такие пока-
затели — не случайность. Моск-
ва из года в год повышает каче-
ство и конкурентность образо-
вания детей. «По щелчку» побе-
дителями не становятся, уверен 
Собянин, за этим стоит огром-
ный системный труд, причем с 
самых малых лет — школьников, 
педагогов, родителей. «Чтобы 
иметь такое количество побе-
дителей, надо, конечно, иметь 

массовое качественное образо-
вание, — говорил он. — Чтобы 
вырастить одного чемпиона, 
чтобы вокруг были тысячи та-
лантливых, хорошо образован-
ных ребят, и не случайно, что 
результатом этой работы стало 
то, что московские школьники 
в пятерке самых крутых стран 
мира». И заключил: «У меня 
нет никаких сомнений, что и в 
жизни вы будете победителя-
ми. Москва — город возможно-
стей, лучшее образование, луч-

шие вузы, лучшая экономика, 
лучшая городская среда, жизнь, 
которая бурлит, поэтому, я уве-
рен, с такими талантами и с мо-
сковскими возможностями все 
найдут себя в жизни. Только не 
надо растрачивать таланты по-
пусту, не надо расслабляться, 
и в то же время — не забывайте 
отдыхать. С победой вас! С по-
бедой, Москва!»

Как и в предыдущие годы, 
московские школьники завое-
вали дипломы по всем 24 пред-
метам. Наиболее результатив-
ными оказались олимпиады по 
экономике — 107 дипломов, ин-
форматике — 85, истории — 79, 
экологии — 75, русскому языку 
— 72, математике, обществозна-
нию и физике — по 71 диплому. 
При этом Михаил Гарковенко, 
девятиклассник школы № 2007, 
и одиннадцатиклассник Алек-
сей Чернышов из школы «Во-
робьевы горы» на заключитель-
ном этапе олимпиады завоева-
ли по четыре диплома, девять 
учеников — по три, 91— по два, 
1174 — по одному. 

Напомню, победители и 
призеры заключительного эта-
па Всероссийской олимпиа-
ды школьников имеют право 
на внеконкурсное поступле-
ние на любой профильный фа-
культет любого государствен-
ного вуза на бюджетные места. 
Кроме того, они могут во вре-
мя обучения в вузе претендо-
вать на стипендию президента 
РФ в размере 20 тысяч рублей 
в месяц. По решению Сергея 
Собянина члены сборной ко-
манды Москвы на заключи-
тельном этапе Всероссийской 
олимпиады получат поощри-
тельные выплаты: победители 
— по 500 тысяч рублей, призе-
ры — по 300 тысяч, участники, 
не завоевавшие звания побе-
дителя/призера, — по 100 ты-
сяч рублей.  

Сергей Собянин: Результат 
московских школьников в шесть 
раз превосходит средний по России. 

А К Ц Е Н Т

Наиболее результативными оказались 
олимпиады по экономике — 107 дипло-
мов, информатике — 85, истории — 79, 
экологии — 75, русскому языку — 72, 
 математике, обществознанию 
и  физике — по 71 диплому

Люди считают, что 
цены на кремацию 
в регионе в итоге 
еще подрастут, 
ведь конкурентов 
у государственных 
крематориев 
больше 
не осталось 

В отменяемой 
городской норме 
штраф для физлиц 
составляет от 2 до 
2,5 тысячи рублей, 
для должностных 
лиц — от 5 до 50 
тысяч, а для юри-
дических — от 300 
до 350 тысяч

Рафик Загрутдинов: Строительство Сабуровского моста всту-
пило в финальный этап. Он уже готов на 85 процентов. 

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/media

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media

Ирина Огилько

К 
Международному дню за-
щиты детей в этом году 
подготовились десятки 

столичных музеев, парков и до-
суговых площадок. Самые ин-
тересные программы, собрали 
в этом материале. 

Хитом праздничного дня 
можно назвать необычную 
выставку, которая откроет-
ся 1 июня в Гостином дворе. 
Вход на нее бесплатный. На-
зывается экспозиция доволь-
но скучно — «Мир глазами ре-
бенка. Рисунки детей Моск-
вы», но сама выставка необыч-
на. Она собрала 50 рисунков 
юных москвичей 1910—1930-
х годов. Среди них есть рабо-
ты учащихся так называемых 

опытных станций, воспитыва-
ющих в детях «культуру твор-
ческой личности», учеников 
образцовой школы имени Кар-
ла Маркса под руководством 
художников Н.Н. Купреянова 
и В.Е. Пестель, учеников Цен-
трального дома художествен-
ного воспитания Наркомпроса 
РСФСР. Есть и уникальные экс-
понаты, демонстрировавшие-
ся на Всемирных выставках в 
Париже (1937 год), Нью-Йор-
ке (1939 год). Есть и творения 
художников, ставших впослед-
ствии известными — Анатолия 
Левитина, Дмитрия и Елены 
Яблонских, Агды Шор, а еще 
Никиты Фаворского, погибше-
го в Великой Отечественной 
войне, сына известного книж-
ного графика Владимира Фа-

ворского. По их работам можно 
узнать историю города, людей, 
посмотреть, какими были то-
гда школьники, детский спорт, 
погрузиться в атмосферу того 
времени глазами детей. Как от-
метила президент Российской 
академии образования Ольга 

Васильева: «Выставка показы-
вает, что дети всегда остают-
ся детьми, живут с открытым 
сердцем и душой, пропускают 
через себя все, что видят во-
круг. Нам, взрослым, она на-
поминает, что мы несем ответ-
ственность за то, какими ока-

жутся рисунки детей следую-
щего поколения и что на них 
будет изображено». Продлится 
экспозиция до 30 июня.

Тем, кто хочет в этот день в 
одном месте получить макси-
мум впечатлений, стоит пойти 
на ВДНХ. Здесь почти каждый 
музей подготовил детскую про-
грамму. Участие бесплатное, 
заплатить в некоторых музеях 
нужно лишь за входной билет. 
Например, ВДНХ и Музей кос-
моса запускают сезон семейно-
го квеста «Космический эки-
паж». Участники узнают, как 
появилась идея покорения кос-
моса, как всем известные Белка 
и Стрелка помогли полету чело-
века в космос, почему космиче-
ские корабли возвращаются на 
Землю.  

А К Ц Е Н Т

Тем, кто хочет в этот день в одном месте 
получить максимум впечатлений, 
стоит пойти на ВДНХ. Здесь почти 
каждый музей подготовил детскую 
программу
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил граждан 
от переплат 
за предоставленное жилье

Квартира 
без доплаты

Наталья Козлова

На очень важный вопрос ответил Верховный суд РФ, 
когда изучил материалы спора граждан и чиновников 
в Архангельской области. Верховный суд разъяснил, 
есть ли право у местной администрация при предо-
ставлении квартиры взамен аварийной требовать с но-
воселов разницу в цене? Верховный суд ответил одно-
значно: не вправе. 

Если собственники готовы доплатить, то такое воз-
можно. Если не готовы, администрация должна предо-
ставить жилье бесплатно, равноценное или большее по 
площади. Только когда жильцов это не устраивает, суд 
имеет право принудительно выселить с предоставле-
нием возмещения.

Эта история, 
которую заметил 
портал Право.ru, 
началась в Архан-
гельской области, а 
завершилась в сто-
лице. 

В регионе много-
квартирный дом 
был признан ава-
рийным и подле-
жащим сносу. Чи-
новники городской 
администрации 
приняли реше-
ние об изъятии зе-
мельного участка, на котором находится дом, с предо-
ставлением жильцам новых квартир. Но тут возникла 
проблема. Оказалось, что рыночная стоимость одной 
из передаваемых квартир составляла 4 192 000 руб-
лей, а изымаемой — 2 379 000 рублей. И администра-
ция потребовала у жильцов заплатить разницу в цене. 
Собственники квартиры с такими условиями не согла-
сились и отправились в суд. 

Спор рассмотрел Северодвинский городской суд 
Архангельской области. И он пришел к выводу, что му-
ниципальное образование должно обеспечить без-
опасные жилищные условия в пределах стоимости вы-
купной цены изымаемых квартир. Суд решил, что сто-
роны выбрали способ обеспечения своих прав «путем 
предоставления иного жилого помещения взамен ава-
рийного, поэтому не обязаны доплачивать разницу в 
стоимости». По мнению городского суда, требования 
администрации были незаконны. При этом суд сослал-
ся на статьи 2 и 16 закона о Фонде содействия рефор-
мированию ЖКХ.

Но чиновники с подобным решением не согласи-
лись. Они его обжаловали.  Архангельский областной 
суд отменил решение первой инстанции и принял но-
вое — об отказе гражданам в иске. Областной суд со-
слался на жилищное законодательство, которое преду-
сматривает обязанность собственника изымаемого 
жилья в случае предоставления помещения стоимо-
стью выше выкупной цены оплатить разницу между 
ними. 

Гражданам ничего не оставалось делать, как пойти 
жаловаться дальше. И дошли они до  Верховного суда. 
Тот материалы спора изучил и сказал следующее: соб-
ственники, выселяемые из жилых помещений в ава-
рийном многоквартирном доме, могут выбрать воз-
мещение или другое помещение за изымаемое жилье. 
Об этом говорит статья 32 Жилищного кодекса РФ. 
ВС подчеркнул, ни федеральным законодательством, 
ни адресной программой Архангельской области не 
предусмотрена доплата разницы между стоимостью 
изымаемой квартиры и вновь предоставляемой. Вы-
сокая судебная инстанция напомнила коллегам, что 
источниками финансирования программы являются 
средства областного бюджета, средства местных бюд-
жетов и средства фонда, а не деньги граждан. 

ВС подчеркнул, что апелляция этого не учла. Поэто-
му Судебная коллегия по гражданским делам ВС отме-
нила апелляционное определение и отправила дело на 
новое рассмотрение в суд второй инстанции.

Эксперты объясняют гражданам, столкнувшим-
ся с подобной ситуацией, что  собственникам квартир 
в переселяемом аварийном доме должны предоста-
вить либо другое равноценное жилое помещение, либо 
выплатить выкупную цену изымаемого жилья. Что 
именно получить — деньги или жилье — выбирает соб-
ственник. 

По словам юристов, как правило, все выбирают жи-
лье. Какое именно жилье предложить, решает тот, кто 
расселяет аварийный дом, т.е. администрация муници-
пального образования. У нее в такой ситуации есть два 
варианта: либо предложить равноценное жилое поме-
щение без доплаты, либо большее по площади жилье с 
доплатой. Об этом сказано в статье 32 Жилищного ко-
декса. Но последний вариант возможен только по со-
глашению сторон.

По словам экспертов, такое решение Верховного 
суда соответствует сложившейся в стране судебной 
практике. ВС уже рассматривал аналогичные споры. 
Так, он обязывал предоставить равноценную квартиру 
взамен аварийной (Определение ВС № 6-КГ17-8). 

По мнению юристов, специализирующихся на жи-
лищных спорах, теперь при пересмотре дела суду необ-
ходимо будет более тщательно изучить представлен-
ные доказательства, в частности, отсутствие согласия 
жильцов на предоставление возмещения, и принять 
новое определение, которое оставит решение суда пер-
вой инстанции в силе.  

Определение Верховного суда РФ № 1-КГ19-9.

МЧС  

Поджигателей 
лесов поймают 
с помощью 
новой техники 
фотофиксации

СЪЕМКИ 
В ЛЕСУ 
Тимофей Борисов

В МЧС России заявили о планах 
развития и применения новой 
тактики определения и доку-
ментирования правонаруше-
ний в лесах. Охота на поджига-
телей флоры выходит на новый 
уровень. Она должна стать бо-
лее технологичной и посред-
ством этого более эффективной 
и доказательной. 

И все это благодаря примене-
нию средств фотовидеофикса-
ции высокого разрешения, как 
наземного, так и космического 
базирования, которые законо-
дательно разрешено применять 
в российских лесах.

Пилотным проектом стали 
леса Хабаровского края. Там не 
только стали использовать ка-
меры фотофиксации на путях 
известных въездов в леса, но и 
«привязали» действия назем-
ной техники к работе спутнико-
вой группировки космомони-
торинга. 

За руку поймать наруши-
телей противопожарного ре-
жима очень сложно. А фотоло-
вушка среагирует на движение 
проезжающей машины или че-
ловека. Но умная техника не 
только запечатлит движение 
людей и автомобилей на въездах 
в лесные массивы, но и сопоста-
вит эти кадры по времени с воз-
никновением поблизости новых 
термоточек или полноценных 
пожаров. Поэтому «открестить-
ся» от доказательств вины и из-
бежать наказания нарушителям 
будет сложнее.

«Получая посредством кос-
мического мониторинга данные 
о термических аномалиях, воз-
никающих природных возгора-
ниях и зная, что в этой местно-
сти есть фотоловушки, мы мо-
жем снимать с них записи, ана-
лизировать. Таким образом, 
круг подозреваемых значитель-
но сужается до нескольких че-
ловек, которые посещали лес-
ной фонд в этот период времени. 
Органы дознания в рамках рас-
следования дела по факту по-
жара начинают следственные 
действия для доказательства 
вины того или иного человека 
в совершенном правонаруше-
нии — сжигании травы и мусора, 
разведении костра и т.д.», — рас-
крыли нюансы новой тактики в 
МЧС России.

Там также напомнили, что 
в условиях действия особого 
противопожарного режима на-
рушителям грозит штраф от 10 
тысяч до 800 тысяч рублей. А 
при нанесении ущерба лесному 
фонду наступает уже уголовная 
ответственность. 

Обязанность устанавливать 
новые средства фиксации нару-
шителей в лесах возлагается на 
сотрудников Госпожнадзора и 
лесоохраны. 

При этом новые камеры 
должны быть не такие, как при 
«фотоохоте» на диких живот-
ных, где достаточно лишь за-
фиксировать количество осо-
бей того или иного вида зверя. 
Условно говоря, улыбочки от 
косуль и леопардов, попавших в 
объектив фотоловушек, не тре-
буется. 

А вот в случае с людьми все 
иначе. Необходимо надежно 
идентифицировать того или 
иного нарушителя, чтобы найти 
его и чтобы эти кадры были при-
няты судом в качестве доказа-
тельства. 

Размытые силуэты входящих 
или въезжающих в лес машин 
или людей не подойдут. 

В МЧС очень надеются, что 
новая технология позволит эф-
фективнее выявлять поджига-
телей сухой растительности и 
виновников лесных пожаров. 

«Места установки устройств 
постоянно меняются. При этом 
фиксируется долгота и широта 
их расположения, чтобы потом 
данные можно было использо-
вать при расследовании пожа-
ров. Даже вооруженным взгля-
дом увидеть приборы сложно, 
особенно в движении», — поде-
лились подробностями в МЧС 
России.  

АВТОМОБИЛИ Виновность в аварии должен устанавливать только суд

Виноват, но не наказан
Владимир Баршев 

В
иновность в аварии дол-
жен устанавливать ис-
ключительно суд. Это во-

все не дело инспектора ГИБ-
ДД. Тот обязан только устано-
вить обстоятельства дорожно-
го происшествия. На это уже не 
раз указывал Верховный суд. 
Тем не менее нижестоящие су-
дебные инстанции продолжают 
выносить решения, не исследо-
вав материалов дела и только на 
основании самого факта — на-
значено наказание водителю 
или нет. Хотя есть много пунк-

тов Правил, за которые наказа-
ние просто не предусмотрено. 

Итак, произошла авария. 
В отношении водителя выне-
сли решение, что он нарушил 
требования пункта 9.10 Правил 
дорожного движения. То есть 
не соблюдал дистанцию. Но од-
новременно было вынесено по-
становление об отказе в возбу-
ждении административного 
дела. Так как Кодекс об админи-
стративных правонарушени-
ях не предусматривает ответ-
ственности за такое нарушение. 

И надо сказать, что КоАП не 
предусматривает ответствен-

ности за многие нарушения. 
Например, за движение со ско-
ростью, не соответствующей 
дорожным  условиям. Пункт 
10.1 Правил. Когда водитель не 
превысил предусмотренную 
скорость, а лишь не учел, что на 
дороге, например, скользко. 

У нас в Правилах недавно по-
явился пункт, который запре-
щает опасное вождение. Под 
этим термином понимается 
резкое, беспричинное тормо-
жение, игра в «шашечки» и про-
чее. Однако ответственности за 
такое нарушение в КоАП также 
не предусмотрено. Пока. 

Итак, попавший в ДТП ав-
товладелец обращается в суд, 
чтобы взыскать с виновника 
аварии средства на ремонт ма-
шины. Дело в том, что виновник 
ездил без полиса ОСАГО. И ка-
кое решение принимает район-
ный суд? Отказать. 

О с н о в а н и е  ж е  т а к о е  — 
инспектор ГИБДД отказал в 
возбуждении административ-
ного дела. При этом суд посчи-
тал, что неважно, что в протоко-
ле указано, что второй водитель 
нарушил Правила дорожного 

движения. То есть не соблюдал 
дистанцию. Но судья счел, что 
раз нет постановления, значит 
нет нарушения. А значит в гра-
жданском порядке пострадав-
ший автовладелец не может и 
на возмещение ущерба претен-
довать.

Однако в этой ситуации сто-
ит напомнить, что Верховный 
суд не раз разбирал подобные 
ситуации. И он указывал, что 
именно суд должен устанав-
ливать виновника аварии, а не 
инспектор на дороге. 

Как пояснил «РГ» адвокат 
Лев Воропаев, в рамках дела об 
административном правона-
рушении вопрос вины или не-
виновности, именно в ДТП, не 
решается. Об этом многократ-
но указывал и Верховный суд. 
Согласно его разъяснениям, 
при разрешении дел по главе 12 
КоАП РФ вопрос вины в ДТП не 
выясняется, так как это не вхо-
дит в предмет доказывания в 
силу статей 24.1 и 26.1 КоАП РФ. 
Поэтому в рамках администра-
тивного законодательства при-
влекают за сам факт наруше-
ния того или иного пункта ПДД 

РФ, а не за факт ДТП. Вопрос же 
вины в аварии решается только 
в гражданском процессе. 

Ранее председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев коммен-
тировал сходную историю. По 
его словам, даже если винов-
ник аварии не был привлечен к 
административной ответствен-
ности, водитель поврежден-
ной машины имеет право на 
компенсацию. Ее можно взыс-
кать в рамках гражданского 
процесса.

Как считает адвокат Сергей 
Радько, есть факт противо-
правного поведения. Но за это 
нарушение нет наказания. Од-
нако стоит посмотреть на схо-
жую ситуацию. Допустим, если 
кто-то наехал на припаркован-
ный автомобиль — есть винов-
ник? Или никто не должен от-
вечать? 

Наличие наказания за ДТП 
или его отсутствие не основа-
ние для признания или установ-
ления отсутствия самого факта 
нарушения со стороны автолю-
бителя. 

Суд должен установить зави-
симость действия или бездей-
ствия водителя, которые мог-
ли стать или не стать причиной 
аварии. 

К сожалению, как отмечает 
адвокат, у нас нет методик опре-
деления степени вины того или 
иного водителя. А они действи-
тельно важны. Причем не толь-
ко в ситуациях, когда водитель 
не застрахован, но и в решении 
страховых случаев.  

А К Ц Е Н Т

Даже если виновник аварии не был 
привлечен к административной 
ответственности, водитель поврежденной 
машины имеет право на компенсацию

Умная техника не 
только запечатлит 
движение людей 
и техники на въез-
дах в лесные мас-
сивы, но и сопо-
ставит все это 
с термоточками

Блог с вами

Как рассказала член 
АЮР Елена Гринь, юри-
стами сейчас актив-

но разрабатываются правовые 
подходы в сфере регулирования 
прав на деловые аккаунты в соц-
сетях. 

Пока в этих вопросах много 
правовых пробелов, законода-
тельство на этот счет нужда-
ется в своей актуализации, а 
должная правоприменительная 
практика только начинает нара-
батываться.

 Но уже сегодня помочь ре-
шить некоторые вопросы может 
нотариус. Эксперты рекомен-
дуют в завещании указывать и 
свои аккаунты.

Как подчеркнул президент 
Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик: «Во-
просы регулирования цифро-
вых правоотношений, пусть и в 
новых электронных форматах, 
как и прежде, остаются прямой 
функцией института нотариата». 

Несмотря на свою «вирту-
альность», цифровые активы, 
продолжает глава ФНП, де-фа-
кто существуют и, более того, 
представляют собой имуще-
ственную ценность, что накла-
дывает на их обладателей соот-
ветствующие права и обязан-
ности.

«Таким образом, для совер-
шения нотариальных действий 
с цифровыми активами нота-
риат обладает всеми необходи-
мыми техническими средства-
ми и готов к правопримене-
нию постепенно обновляемой 
в этой части законодательной 
базы, — рассказывают в ФНП. — 
Всем же, кто обладает подобны-
ми цифровыми активами и уже 

сейчас думает о том, как сохра-
нить их ценность и прибыль-
ность для потомков, нотариусы 
советуют заранее позаботить-
ся об оформлении завещания. 
Именно этот документ поз-
волит четко прописать, какое 
именно имущество хочет пере-
дать гражданин своим наслед-
никам, а при необходимости 
возложить на них те или иные 
обязанности».

В завещании можно указать 
место, где хранятся данные до-
ступа к аккаунту. Как вариант, 
все пароли могут быть сохране-
ны в виде списка на USB-нако-
пителе. 

Так рекомендуют нотариусы 
Германии, и это вполне можно 
использовать у нас. USB-нако-
питель блокируется главным 
паролем и остается у гражда-
нина, при этом главный пароль, 
а также информация о том, где 
хранится USB-накопитель, со-
держится в рукописном доку-
менте, передаваемом на хране-
ние нотариусу. 

Чтобы получить доступ к 
аккаунту умершего человека, 
надо будет показать завещание 
и паспорт.  Таким образом, гра-
жданин может в любое время 

изменить и обновить список, 
содержащийся на USB-накопи-
теле, если его главный пароль не 
изменен.

« В  п р о т и в н о м  с л у ч а е 
родственникам и другим наслед-
никам, возможно, придется об-
ращаться в суд, чтобы получить 
доступ к страницам, — рассказы-
вают в ФНП. — А это, во-первых, 
чревато задержкой во времени 
и потерей прибыли, во-вторых, 

неизвестно, какое решение вы-
несет суд, в-третьих, нет завеща-
ния — велика вероятность спора 
между наследниками. 

Представим, что к наследо-
ванию призываются наследни-
ки по закону, то есть родствен-
ники и иждивенцы наследода-
теля. 

Кто-то из них может обла-
дать правом на обязательную 
долю в наследстве. И каким об-
разом будут делиться права, 
скажем, на онлайн-магазин в 
соцсетях?». 

А как соблюсти права на-
следников, если у кого-то по-
стороннего останется доступ к 
странице, скажем, наемного со-
трудника, smm-менеджера? Все 
эти нюансы следует предусмот-
реть в завещании.

«Принимая во внимание, что 
страницы в соцсетях являются 
объектами интеллектуальной 
собственности, то они могут 
быть наследованы по завеща-
нию и по закону, — соглашается 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова. — По-
рядок наследования определен 
в Гражданском кодексе Россий-
ской Федерации. Следователь-
но, наследники смогут приоб-
рести права на страницы в со-
циальных медиа и продолжить 
предпринимательскую деятель-
ность».

Член АЮР Елена Гринь до-
бавляет, что в нотариальной 
практике аккаунты рассматри-
ваются как цифровые активы, 
которые включают в себя ре-
зультаты интеллектуальной де-
ятельности (фото, видео, тексты 
постов).  

«Особую ценность пред-
ставляют бизнес-аккаунты ма-
газинов, известных личностей, 
которые приносят прибыль 
их владельцам, в том числе за 
счет рекламной деятельности, 
— говорит она. — Кроме того, не 
стоит пренебрегать условиями 
пользовательских соглашений 
отдельных онлайн-платформ. 
Следует разграничивать доступ 
к аккаунту и наследование ак-
каунта как цифрового актива. 

От этого зависят ответы на 
вопросы о том, вправе ли на-
следник извлекать прибыль от 
использования аккаунта в со-
циальной сети умершего, будет 
ли возможность охранять лич-
ные неимущественные права 
автора».

«Открытым остается во-
прос и с наследованием до-

менных имен, — отмечает член 
правления Нотариальной пала-
ты Свердловской области Оль-
га Филиппова. — Если порядок 
передачи домена от одного соб-
ственника к другому урегули-
рован правилами регистрато-
ров, все это фиксируется в сви-
детельстве о регистрации до-
менного имени и соответству-
ющем сертификате, то проце-
дура перехода такого актива от 
ушедшего из жизни владельца к 
его наследникам нигде не про-
писана.

Много дискуссий сегодня 
вызывает и проблема наследо-
вания криптовалюты. 

По законам Российской Фе-
дерации она не является пла-
тежным средством. При этом в 
судебной практике, начиная с 
2018 года, криптовалюта (бит-
коин) неоднократно включа-
лась в конкурсную массу долж-
ника, то есть признавалась иму-
ществом, — рассказывает Ольга 
Филиппова. 

Помощник нотариуса ХМАО 
Софья Рисовская обратила вни-
мание, что цифровая валюта 
пока не закреплена в правовом 
поле, поэтому у наследников 
нет достоверной информации 
о наличии у наследодателя циф-
ровых активов. 

Нотариусы выступают за 
включение в завещание циф-
ровых ключей и кодов доступа 
к цифровой валюте и аккаун-
там в Интернете, поскольку 
без них распорядиться своим 
правом наследования невоз-
можно.  

Ни федеральным 
законодатель-
ством, ни адресной 
программой 
области 
не предусмотрена 
доплата 
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ВС: никаким законом не предусмотрена доплата — разница 
между ценой изъятой квартиры и новой.
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В завещании потребуется указать место, 
где хранятся данные доступа к аккаунту. 
Например, это могут быть пароли 
на флешке

Чтобы передать биткоины 
по наследству, юристы рекомендуют 
заранее написать завещание.

Нарушение некоторых правил движения не влечет за собой наказания. 
Однако это не отменяет ответственности.
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ДЕМОГРАФИЯ В минтруде готовятся новые меры для поддержки семей с детьми

Возрождаемость 
Ольга Игнатова

Р
ождаемость в России па-
дает. В 2022 году по срав-
нению с 2015 годом чис-

ло родившихся детей умень-
шилось на 48%. Об этом гово-
рится в новых данных Росста-
та, посвященных материнству 
и детству. В минтруде готовятся 
новые меры по улучшению де-
мографии. Среди них — широ-
кое распространение дешевого 
арендного жилья. Эксперты же 
считают, что нужны дополни-
тельные трудовые гарантии для 
работающих мам. 

Так, если в 2015 году на свет 
появились почти 2 млн малы-
шей, то в 2022 году — 1,3 млн (и 
это еще не окончательные дан-
ные, отмечают в Росстате). По 
итогам Всероссийской пере-
писи населения 2021 года, чис-
ленность населения в возрасте 
от 0 до 17 лет в России соста-
вила почти 28 млн человек. 
При этом девочек оказалось 
больше — чуть более 14 млн, а 
мальчиков — 13,5 млн человек. 
По сравнению с переписью 
2010 года число детей в Рос-
сии увеличилось на 5,7%, в том 
числе мальчиков — на 5,9%, де-
вочек — на 5,6%. 

Проблема демографии сего-
дня вышла на первый план . На 
недавней коллегии Минтруда 
России помощник президента 
Максим Орешкин откровен-
но признал, что демографиче-
ская политика «стала одной из 
немногих сфер, где результа-
ты последнего года оказались 
разочаровывающими, неу-

довлетворительными». Экс-
перты отмечают, что стратеги-
ческое значение для будуще-
го страны имеет суммарный 
(или общий) коэффициент ро-
ждаемости, то есть число де-
тей, которых женщина рожа-
ет в течение всего своего ре-
продуктивного возраста. Нор-
мальный уровень этого пока-
зателя, обеспечивающий есте-
ственное воспроизводство на-
селения, — примерно 2,2, то 
есть не менее двух детей в се-
мье, лучше, конечно, трое. Но 
последний раз такой показа-
тель у нас был в 1984—1985 го-
дах. А за постсоветскую исто-
рию — ни разу. В 1991 году на 
одну женщину в среднем при-
ходилось 1,73 ребенка. В 1990-
х суммарный коэффициент ро-
ждаемости упал до 1,2, потом 
он начал восстанавливаться и 
достиг рекорда в 2015 году — 
1,78. А затем он снова пошел 
вниз и сегодня находится на 
уровне менее 1,5. 

Понятно, что заставить ро-
жать невозможно, но понять, 
почему падает рождаемость, и 
создать стимулы для того, что-
бы в России появлялись много-
детные семьи, вполне реально. 
В минтруде разрабатываются 
новые меры поддержки семей 
и стимулирования рождаемо-
сти. По словам первого замми-
нистра труда Ольги Баталиной, 
сформированы шесть основ-
ных блоков. 

Первый — это региональные 
меры. Они включают проведе-
ние оценки регионами своего 
демографического потенци-

ала, утверждение локальных 
программ по повышению ро-
ждаемости. 

Второй — повышение уров-
ня жизни семей и их доходов. 
Так, для граждан с высокой се-
мейной нагрузкой будут раз-
вивать формы занятости, поз-
воляющие совмещать работу 
с выполнением семейных обя-
занностей. 

Третий блок — улучшение 
жилищных условий семей с 
детьми. Основной мерой мо-
жет стать развитие доступно-
го по цене арендного жилья, 
так как ипотека создает значи-
тельную финансовую нагрузку 
и приводит к снижению уровня 
жизни семей с детьми. 

Четвертый блок — это по-
вышение доступности и каче-
ства услуг присмотра и ухода 
за детьми. 

Пятый блок — развитие мер, 
стимулирующих рождение 
третьего ребенка и последую-
щих детей. Для этого необхо-
димо закрепить единый статус 
многодетной семьи и базовый 
перечень гарантий для много-
детных семей. 

Шестой блок — формирова-
ние в обществе установок на 
повышение значимости инсти-
тута семьи и брака, укрепле-
ние традиционных семейных 
ценностей. 

Детутаты со своей стороны 
не раз предлагали расширить 
возможности использования 
материнского капитала — раз-
решить тратить его на покупку 

машины, что для многодетных 
семей очень важно. Одно из по-
следних предложений — уста-
новить пособие по уходу за 
ребенком до полутора лет для 
самозанятых женщин. С такой 
инициативой выступил глава 
Комитета Госдумы по между-
народным делам, лидер ЛДПР 
Леонид Слуцкий.

В свою очередь декан фа-
культета международных эко-
номических отношений Фи-
нансового университета при 
правительстве России Павел 
Селезнев считает, что мате-
ринский капитал и льготная 
ипотека — действенные, но 
недостаточные меры для улуч-
шения демографической ситу-
ации в стране. 

«Как показывает опыт, одни-
ми мерами материального сти-
мулирования задача рождаемо-
сти в стране не решается. Дело в 
том, что проблемы многодетных 
семей не столько финансовые, 
сколько социальные. Чтобы та-
кие семьи не чувствовали себя 
брошенными и могли сохранять 
привычный образ жизни, в до-
полнение к пособиям и льгот-
ной ипотеке требуется поддерж-
ка рынка домашнего персонала, 
который может облегчить их по-
вседневную жизнь. За образец 
могут быть взяты существую-
щие сегодня сети соцработни-
ков, оказывающих ежедневное 
содействие пожилым россия-
нам», — отмечает эксперт. 

Требуется, по его мнению, 
и специальный формат жилья 
(крупноформатные квартиры 
или блоки квартир), позволя-
ющего семьям, состоящим из 
нескольких поколений, жить 
вместе, чтобы помогать в вос-
питании и поддержании детей. 
Дальнейшее развитие долж-
ны получить малоформат-
ные частные ясли и детские 
сады, расположенные в жилой 
застройке. 

Помимо этого необходимы 
специальные меры, рассчи-
танные на поддержание про-
фессиональных возможностей 
женщин с детьми. «Для ма-
терей с детьми можно зарезер-
вировать определенные квоты 

квалифицированных рабочих 
мест. Необходимы также изме-
нения в законодательстве, обя-
зывающие работодателей со-
здавать льготные условия для 
труда матерей с детьми, сокра-
щенный рабочий день для них, 
а также защиту от увольнений. 
Требуется также более ши-
рокая поддержка предприни-
мательства для многодетных 
матерей и специальные про-
граммы для заботы об их здо-
ровье», — констатирует Селез-
нев.  

ЗДОРОВЬЕ  
За десять лет 
в России стали 
меньше курить 

ПЕРЕКУР 
БЕЗ ДЫМА 
Владимир Емельяненко 

Почти треть — 30% россиян ку-
рят, причем каждый пятый в 
день  выкуривает пачку сига-
рет. Однако за последние 10 лет 
доля курильщиков сократилась 
с 41 до 30%. Доля бросивших 
курить за это же время тоже 
выросла вдвое — 20% против 
10% в 2013 году. 

Таковы основные итоги 
опроса ВЦИОМ. Его особый бо-
нус и надежда на будущее — 67% 
курильщиков пытаются отка-
заться от вредной привычки. 
Четверть из них сократили чис-
ло выкуриваемых в день сига-
рет. Правда, темпы снижения 
числа курящих в последнее вре-
мя снизились. После принятия в  
2013 году антитабачного зако-
на, по которому введен запрет 
на курение в общественных ме-
стах, рекламу табака и ограни-
чение его в розничной продаже, 
в первые годы число курящих в 
год снижалось на 6—4%, а в 2022 
и 2023 годах всего лишь на 1% и 
3% соответственно. 

— Картина пока пестрая: за-
метнее всего сжалась доля тех, 
кто ежедневно выкуривает пач-
ку сигарет — с 24% до 17%. Усто-
ялось даже понятие «перекур» 
на работе, когда люди не курят, 
а общаются, пьют чай-кофе или 
идут в фитнес-зал, —  говорит 
социолог ВЦИОМ Кирилл Ро-
дин. —  С другой стороны, ситуа-
ция с периодическим курением 
—  несколько сигарет в день или 
через день, увы, стабильна, а это 
самый большой процент куриль-
щиков, который почти не снижа-
ется. Точнее, этот показатель то 
падает, то потом опять растет.

Тем не менее, по данным 
ВЦИОМ, есть и надежда, и об-
основанные предпосылки на 
позитив: за 10 лет работы анти-
табачного закона курить  стали 
существенно меньше—  на 11%, 
а доля желающих избавиться 
от вредной привычки возросла. 
При этом есть и растет «подуш-
ка безопасности»—  50% участ-
ников опроса признались, что 
никогда не курили. Равнодуш-
ны к табаку чаще женщины 
(69%), люди с высшим образо-
ванием (57%) и две «крайно-
сти» возрастных групп — моло-
дые люди от 8—24 лет (59%) и 
поколение 60+ (61%). Что важ-
но: доля молодых людей, кото-
рые никогда не курили, высрос-
ла с 48% в 2013 году до 59% в 
2023-м.  

— Это частично подтвержда-
ет гипотезу о приверженности 
миллениалов здоровому обра-
зу жизни по сравнению с други-
ми поколениями, —  говорит Ки-
рилл Родин. — И тут важно по-
нимать, что борьба с курением 
не заканчивается на законода-
тельных ограничениях и акциз-
ной политике. Вспомогатель-
ные инструменты, например, 
«мягкая сила» — социальная 
реклама, спортивные, культур-
ные или оздоровительные цен-
тры — вместе могут быть реша-
ющей силой в борьбе с курени-
ем, если ее уметь применять.

Но и тут, как показал опрос, 
не без проблем. Социальной 
рекламе люди в целом верят, 
если она направлена против же-
стокого обращения с детьми, 
коррупции и наркомании (по 
всем показателям около 45—
47%). А вот доверие к антита-
бачной рекламе сильно упало 
вслед за заметным снижением 
распространенности курения. 
У нее самый низкий процент до-
верия — 11%. «Пугалки больше 
раздражают, чем пугают», — счи-
тают участники опроса.  

Невысока и оценка людьми 
роли спортивных, культурных и 
оздоровительных центров. Они 
либо дороги в мегаполисах, осо-
бенно для молодежной аудито-
рии, либо их еще нет в средних 
и небольших городах, либо их 
мало в вузах и колледжах.  

Опасный возраст 
Речь — о семейном не-
благополучии, ослож-
ненном постановкой 

на профилактический учет 
самого ребенка, неполной се-
мье, об отсутствии заработка у 
обоих или единственного роди-
теля, о судимости родителя или 
близкого родственника. 

Однако многие зачастую 
упускают из виду, что практиче-
ски треть несовершеннолетних, 
нарушивших уголовный закон, 
воспитывалась в благополуч-
ных семьях, никогда не состоя-
ла на профилактическом учете 
и совершила общественно опас-
ное деяние впервые. 

Что стало своеобразным 
триггером их поведения, как 
показывает следственная прак-
тика, — в практически половине 
случаев влияние группы, в со-
ставе которой и было соверше-
но преступление. 

Около 35% несовершенно-
летних, совершивших обще-
ственно опасное деяние до до-
стижения установленного воз-
раста привлечения к уголовной 
ответственности, из благопо-
лучных семей, не состояли на 
профилактическом учете и со-
вершили общественно опасное 
деяние впервые. 

Как видите, наличие фор-
мально благополучной среды 
еще не является гарантией того, 
что подросток не совершит про-
тивоправные действия или не 
попадет под негативное влияние.

Беспризорники 
нашего времени 

Но ведь что-то надо делать. 
Может, переписать какие-то 
нормы, принять новые зако-
ны или поправить старые?

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н :  Наше ве-
домство принимает участие в 
работе над проектом федераль-
ного закона, направленного на 
повышение эффективности си-
стемы профилактики безнад-
зорности и правонарушений 
несовершеннолетних и защите 
их прав. 

Законопроект направлен на 
совершенствование деятельно-
сти комиссий по делам несовер-
шеннолетних и защите их прав, 
разделяет субъектов на осуще-
ствляющих и участвующих в 
профилактике антиобществен-
ного и противоправного пове-
дения несовершеннолетних. 

Этим законопроектом преду-
сматривается несколько уров-
ней профилактической работы.

В зависимости от категории 
несовершеннолетних (от обыч-
ных детей и их семей, до детей, 
совершивших административ-
ное правонарушение или совер-
шивших преступление и заклю-
ченных под стражу либо отбыва-
ющих наказание в виде лишения 
свободы в воспитательных коло-
ниях) профилактическую рабо-
ту предлагается подразделить 
на общую, индивидуальную и 
специальную. 

Еще одна проблема связана 
с тем, что несовершеннолетние, 
которых ставят на профилак-
тический учет в одном регио-
не, снимаются с такого учета в 
случае, если семья переезжает в 
другой субъект. 

В таком случае целесооб-
разно нормативно закрепить и 
обеспечить оперативный обмен 
информацией между субъекта-
ми профилактики, в том числе 
органами опеки и попечитель-
ства, по сопровождению семей 
с детьми при изменении ими ме-
ста жительства.

Для тех, кому приходится 
«расхлебывать» все то, что 
совершает подросток. В чем 
кроются причины противо-
законного поведения молодых 
людей?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Причинами 
правонарушений несовершен-
нолетних становятся социаль-
ная неустроенность, отсутствие 
занятости, досуга и родитель-
ского контроля, низкий уровень 
нравственного сознания. 

Помимо этого деструктив-
ный медиа- и интернет-контент 
несет много рисков десоциа-
лизации, девиантного и проти-
воправного поведения детей, 
включая совершение ими дей-
ствий, представляющих угрозу 
собственной жизни. 

Например,  ана лиз  ряда 
нападений на образователь-
ные учреждения показывает, 
что они имели «волновой ха-
рактер» и были вызваны пред-
шествующими эпизодами, ши-
роко освещаемыми в СМИ. 

Внимание к проблеме резко 
увеличило количество участни-
ков и подписчиков групп соот-
ветствующей тематики, а также 
число подражателей. 

В связи с этим было бы ло-
гично принять меры к ограни-
чению распространения инфор-
мации о личности преступника, 
совершившего или планировав-
шего совершить нападение на 
образовательные организации, 
которая позволяла бы отожде-
ствлять его с последователями 
того или иного деструктивного 
движения, а также героизирова-
ла бы подобных лиц и подчерки-
вала бы их исключительность.

Таким образом, в существу-
ющих условиях необходимо 
сосредоточить внимание на 
воспитании детей, формирова-
нии личности, мировоззрения, 
ценностных ориентиров.

Александр Иванов ич, вы на 
разных площадках неодно-
кратно высказывались о пре-
ступности мигрантов. А для 
детей мигрантов характерно 
противоправное поведение?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Имеют ме-
сто факты вовлечения в крими-
нальную деятельность несовер-
шеннолетних мигрантов. 

В текущем году расследова-
но уже около 100 преступлений 
данной категории. В основном 
это хищения, преступления, 
связанные с незаконным обо-
ротом наркотиков, грабежи, 
разбои и иные насильственные 
преступления. 

При обучении детей ми-
грантов идет языковая и соци-
окультурная адаптация. Недо-
статочный уровень владения 
русским языком снижает об-
разовательные результаты 
обучающихся, тормозит учеб-
ный процесс в отношении ко-
ренных граждан России, ведет 
к напряженной учебной и со-
циальной ситуации в коллек-
тиве образовательного учре-
ждения. 

В целом, работа с детьми 
должна быть комплексной, 
охватывая не только учебную 
составляющую, но учитывая 
социальную и культурную сто-
роны личности. 

Для того чтобы в дальней-
шем способствовать более эф-
фективной социализации детей 
мигрантов, актуальным пред-
ставляется создание и разви-
тие центров  языковой и соци-

окультурной адаптации детей 
мигрантов. 

На войне возраста нет
В условиях специальной воен-
ной операции ведется просто 
оголтелая пропаганда против 
нашей страны, и несовершен-
нолетние, как известно, тоже 
считаются ее целью. Как про-
тиводействовать этому?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Вовлечение 
спецслужбами недружествен-
ных стран несовершеннолет-
них в террористическую, экс-
тремистскую и иную противо-

правную деятельность в связи с 
событиями на Украине являет-
ся новым источником угроз. 

Противодействие этому яв-
лению должно рассматривать-
ся как одно из направлений 
борьбы с экстремизмом и тер-
роризмом в целом. В группах 
риска здесь дети, проживаю-
щие в приграничных с Украи-
ной регионах, дети, чьи близкие 
родственники проживают на 
территории Украины и других 
недружественных стран либо 
покинули территорию России 
в период проведения специаль-

ной военной операции, дети, 
чьи близкие родственники про-
ходят воинскую службу, а также 
лица, ставшие жертвами шанта-
жа и угроз через интернет. 

В этих условиях нужно фор-
мировать понимание происхо-
дящих событий, адаптирован-
ное к их возрасту и типу миро-
воззрения, а также разъяснять 
правовые последствия их по-
ступков, самой сути противо-
правных деяний. 

При формировании ценност-
ных ориентиров и нашей нацио-
нальной идеи очень важно обес-
печить присутствие вокруг не-
совершеннолетних людей, рас-
полагающих к себе, которые 
могли бы разъяснять и пока-
зывать им эти основы, а также 
наши традиционные ценности. 
Все это должно быть организо-
вано в рамках целой системы 
мероприятий просветительско-
го, разъяснительного, культур-
ного характера. 

Такая работа позволит не 
только привить детям настоя-

щие ценности, но и противодей-
ствовать искажению историче-
ских событий, обесцениванию 
подвигов участников специ-
альной военной операции, рас-
пространению экстремистских 
и иных радикальных взглядов. 

А сколько преступлений, по 
статистике вашего ведом-
ства, было совершено против 
несовершеннолетних ? Их 
стало больше или меньше?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В 2022 году 
возбуждено 24031 уголовное 
дело о преступлениях в отноше-
нии несовершеннолетних, это 
на 1,1 процента меньше, чем в 
позапрошлом году. 

По результатам расследова-
ния в суды для рассмотрения 
по существу направлено 12 930 
уголовных дел — на 4,2 процента 
больше 2021 года. 

Численность несовершен-
нолетних, признанных потер-
певшими по оконченным уго-
ловным делам, составила 19 
441 человек, при этом погиб в 
результате преступных пося-
гательств 1261 несовершенно-
летний. 

Большей части из них смерть 
была причинена вследствие не-
осторожности виновных лиц. 
При этом отмечается снижение 
почти на 10 процентов числа не-
совершеннолетних, погибших в 
результате самоубийств. 

На 11,9 процента увеличи-
лось число расследованных 
преступлений, совершенных с 
использованием информаци-
онно-телекоммуникационных 
технологий. Этот показатель со-
ставил 2406 преступлений.

Говоря о характере преступ-
лений в отношении несовершен-
нолетних, необходимо отме-
тить, что речь идет в первую оче-
редь о преступлениях против их 
половой неприкосновенности. 

Особое значение в связи с 
этим приобретает проблема ре-
абилитации жертв таких дея-
ний, оказания им надлежащей 
психологической помощи. 

Кадет — звучит гордо
Известно, что Следственный 
комитет уделяет большое 
внимание не только образова-
нию, но и воспитанию обуча-
ющихся — студентов и кадет. 
Что конкретно делается? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В образова-
тельных учреждениях СК уже 
реализуется множество про-
грамм, проводятся различные 
мероприятия, направленные на 
формирование у обучающихся 
нравственности, правильного 
понимания истории, а также со-
бытий, происходящих в стране 
и мире, отношения к различным 
деструктивным течениям. 

Мы исходим из того, что вос-
питывать надо не только сло-
вом, но и делом. Поэтому я 
предложил продолжить прак-
тику трудовых смен для наших 
обучающихся, когда смены ра-
ботали в военных госпиталях, 
помогали раненым.  

Для самих ребят такое обще-
ние - весьма ценный жизненный 
опыт. Помимо этого наши уча-
щиеся облагораживают памят-
ники , помогают ветеранам. 

Отсутствие родительского контроля 
названо одной из причин 
подростковой преступности.

А К Ц Е Н Т

Причины правонарушений несовершен-
нолетних: социальная неустроенность, 
отсутствие занятости и низкое сознание

А К Ц Е Н Т

Почти треть несовершеннолетних, нару-
шивших уголовный закон, воспитыва-
лась в благополучных семьях и никогда 
не состояла на профилактическом учете

Социальная 
реклама, 
спортивные 
и культурные 
центры — вместе 
могут быть 
решающей силой 

— Читайте также: На что можно 
потратить материнский капитал 
в 2023 году
rg.ru/art/2556702

А К Ц Е Н Т

По сравнению с переписью 2010 года 
число детей в России увеличилось 
на 5,7%, в том числе мальчиков на 5,9%, 
девочек на 5,6%
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БАЛЕТ Приморская сцена 
Мариинки завершила 
сезон «Раймондой»

Три героини 
и один принц

Наталья Кожевникова

«Раймонда» украшает афишу Мариинского театра с 
1898 года. Александр Глазунов тогда дебютировал в ба-
летном жанре, будучи уже автором пяти симфоний. 
Мариус Петипа сочинил «Раймонду» в возрасте 80 лет, 
иначе как хореографическим шедевром этот балет не 
называют.

Для Приморской сцены редакцию «Раймонды» сде-
лал руководитель ее балетной труппы Эльдар Алиев: 
«Этот спектакль редактировался в Мариинском театре 
75 лет назад. Многое изменилось — и ритм жизни, и эсте-
тика, и стиль. Моей задачей было, сохранив все шедевры 
— сольные вариации, ансамбли, фантастические харак-
терные танцы, — сделать спектакль динамичным. Изме-
нения коснулись либретто, которое упрекают в нелогич-
ности и драматургической слабости». 

Пришлось пожертвовать симфоническим антрак-
том, который исполняется перед 2-й картиной, но спек-
такль получился интригующим, ярким, с роскошными 
живописными декорациями и костюмами. Сценическое 
оформление мариинской «Раймонды» создавалось Си-
моном Вирсаладзе в 1948 году. К спектаклю во Влади-
востоке декорации 
писались по этому 
образцу. Богатые, 
насыщенные цветом 
костюмы выполнил 
Вячеслав Окунев. 

Два ведущих со-
листа травмирова-
лись, и все три спек-
такля танцевал Де-
нис Клепиков, мо-
лодой солист, полу-
чивший этот статус 
накануне премьеры, 
благородный принц 
по внешности и манерам, продемонстрировавший хо-
рошую технику, прыжок и надежность партнера. Ему 
пришлось танцевать с тремя разными Раймондами: Ли-
лией Бережной, которую знает и любит публика и Вла-
дивостока, и Петербурга, к премьере получившей ста-
тус балерины труппы; Ладой Сартаковой (возведенной 
к премьере в первые солистки), выпускницей Академии 
им. Вагановой, поэтичной и восторженной Раймондой; и 
Ксенией Абдулкаримовой, наиболее порывистой и энер-
гичной из трех героинь. Восторг публики вызвал темпе-
раментный Юрий Зиннуров в роли сарацинского шейха. 
Но класс труппы определяют не отдельные солисты, а 
общий ансамбль, кордебалет: знаменитые глазуновские 
вальсы, мазурка, венгерский, сарацинский и вся сюита 
арабско-испанских танцев исполнены блестяще.

Спектакль посвящен 90-летию Ирины Колпако-
вой. «С Ириной Александровной нас связывают особые 
дружеские отношения, — говорит Эльдар Алиев, — Ири-
на Колпакова и Владилен Семёнов (мой педагог в Ма-
риинском театре) меня вырастили, позже мы работа-
ли в одной труппе в Индианаполисе, которой я руково-
дил, с Ириной Колпаковой постоянно советуюсь, так 
что можно сказать, что она является дистанционным 
консультантом Приморской сцены».

Десятилетие балетной труппы Приморской сцены 
позволяет подвести некоторые итоги. Создан высоко-
профессиональный коллектив, который отличает «ма-
риинский стиль». Направление определил Валерий 
Гергиев, отпустив пять лет, чтобы стереть грани между 
Приморской и Мариинской сценой, чтобы труппа стала 
единой. Годы труда привели к новому качеству труппы, 
которую ждут в Петербурге на традиционные гастроли 
дважды в год. Вокруг молодого театра создана инфра-
структура: хореографическая школа, мастерские, где 
делалась большая часть костюмов к «Раймонде», жи-
вописный цех, где рисовались декорации, филиал теат-
рального института РГИСИ готовит декораторов. 

Как сказал Эльдар Алиев, «Здесь очень интересно — 
мы делаем историю».  

КИНО Фильм Андрея Смирнова «За нас с вами» вышел в стрим-кинотеатрах

Скованные одной цепью
Валерий Кичин

Н
о в ы й  ф и л ь м  А н д р ея 
Смирнова — драма по 
его сценарию «За нас с 

вами» — вышел в стрим-киноте-
атрах, миновав прокат. Думаю, 
так и лучше: на больших экра-
нах привыкли смотреть спецэф-
фекты и скучают, если в первую 
же десятиминутку никто нико-
го не пристрелит. А теперь кар-
тину посмотрят те, кто знает, за-
чем пришли к монитору.

Претензию, что о сталинском 
безвременье картина не сказа-
ла ничего нового, отмету сразу: 
она сказала о массовом терро-
ре 50-х так, как хотел и мог ска-
зать только данный автор. Она 
увидела это время в деталях, бе-
режно хранящихся в его памя-
ти. И выплеснула в зал боль его 
души, а созвучно это конкретно-
му зрителю или нет — проблемы 
конкретного зрителя.

Кино не зеркало, его не нуж-
но сверять с историческими по-
дробностями. Да, в годы терро-
ра не возглашают «крамолу» 
так открыто: даже кухни име-

ют уши. Да, герой Александра 
Кузнецова, великолепно суще-
ствующего в любой роли, здесь 
является как «бог из машины», 
чтобы прийти на помощь герои-
не. Да, есть откровенные ана-
хронизмы — создается не буква 
времени, а образ мысли обще-
ства. И да, утешительный тезис 
насчет всепобеждающей лю-
бви в финале не слишком убеди-
телен, потому что фильм о дру-
гом — он о сковавшем страну 
страхе. И самое реалистичное в 
нем — срез умонастроений, со-
стояние душ на грани нервно-
го срыва: в фильме много исте-
рик, в которых автор знает толк. 
От бешеного танца Дмитрия Ку-
личкова под разгульную «Брян-
скую улицу» Утесова — выплеск 
запредельного отчаяния — до 
отчаянного воя Юлии Снигирь 
в подушку. И это фильм о все-
общей вине в случившемся со 
страной: скованные страхом 
люди неизбежно участвуют в со-
творении истоков этого страха, 
это замкнутый круг.

«За нас с вами» — тост, ко-
торый не раз звучит в фильме. 

Точнее, первая половина тоста, 
вторая не совсем печатна, но 
важна для его смысла. Мы попа-
даем в московскую коммуналку, 
где все агрессивней, чем нужно, 
и все бдительнее, чем можно 
предположить. Еще не зажили 
раны войны, но уже разгорает-
ся война новая — битва подозре-
ний, наветов и массовых доно-
сов. Самые бдительные из до-
бровольцев усердствуют в по-
исках агентов иностранных раз-
ведок, планирующих уничто-
жить лучшую страну в мире. По 
лестничным пролетам грохочут 
сапоги — и все замерли в ожида-
нии, когда за ними придут. 

Первая треть  фильма — 
многофигурная панорама, как 
бы общий план. Вот беспаспорт-
ные крестьяне. Вот вернувши-
еся из фашистского плена и са-
мим этим фактом перечеркнув-
шие свои человеческие права: 
ни работы, ни перспектив. И, на-
конец, укрупнением, члены ин-
теллигентного семейства: мать 
«из бывших», окончила Смоль-
ный институт, отец — профессор, 
философ, красавица дочь — ре-

дактор в издательстве. Этого до-
статочно, чтобы со дня на день 
ждать ареста. По радио сообща-
ют о врачах-убийцах, о проис-
ках еврейских националистов, 
снаряды падают все ближе, и 
вот уже без стука вошли к празд-
нующим Новый, 1953-й…

Этот ход — от общего плана 
времени к крупному, сфокуси-
рованному на главных героях, 
позволил с необычной мощью 
передать атмосферу эпохи, ме-
тодически уничтожавшей соб-
ственный народ: люди бесслед-
но исчезали, и только после ХХ 
съезда стали возвращаться те 
немногие, кому повезло уцелеть 
в сталинской мясорубке. При 

этом фильм скрупулезен в пере-
даче деталей быта — невинных, 
наивных, ностальгически вол-
нующих, из штрихов склады-
вается картина нехитрой жиз-
ни: вот пирожки «на машинном 
масле», которые продавали ста-
рушки с лотка, вот пломбир в ва-
фельном стаканчике с приморо-
женной бумажкой-этикеткой, 
вот КВН с линзой и черно-бе-
лой «Периколой», вот «Учитель 
танцев» с молодым Зельдиным 
— отсветы какой-то другой, не-
земной жизни. И люди с довери-
ем это смотрят: раз показывают 
— значит, хорошо! И раз радио 
говорит строгим голосом о за-
севших среди нас врагах наро-
да — значит, это правда. Все сня-
то вкусно, фактурно, с абсолют-
ным ощущением времени (опе-
ратор Сергей Медведев).

Страна привыкла жить па-
мятью о войне, войной поверять 
все сущее — и прошлое, и настоя-
щее, и будущее. Как чем-то неиз-
бежным, почти как нормой. Но 
нужно догнать и перегнать вра-
га. Отмечаются в очередях, ко-
пят на передачи арестованным — 
но строят лучшее в мире метро. 
Как говорит профессор, «тем-
ные, необразованные люди взя-
лись переделывать мир — у них 
ничего не получилось, кроме 
красного террора».

В какой-то момент, мне по-
казалось, укрупнение плана в 
фильме перешло некий предел: 
появление на горизонте влюб-
ленного старлея и финал, декла-
рирующий спасительную силу 
любви, хоть и сыграны прекрас-
но, но выглядят несоразмерны-
ми эпосу о народной трагедии, 

не имеющей начала и конца. Фи-
нал как спасательный круг зри-
телю: без этой надежды, навер-
ное, можно задохнуться.

Сильная сторона картины 
— актерский ансамбль. Все ис-
полнители от Андрея Смоляко-
ва (профессор Петкевич), Ири-
ны Розановой (его жена), Юлии 
Снигирь (Дина), Ксении Раппо-
порт (Лурье), Леонида Ярмоль-
ника (Дорфман), Дмитрия Ку-
личкова (Василий), Ивана До-
бронравова (Рутковский), неис-
черпаемого Александра Кузне-
цова (влюбленный старлей) до 
эпизодических актеров вреза-
ются в память — великолепно 
ощущают эпоху и ее воплоща-
ют. Мы давно не видели такой 
культуры работы с материа-
лом, такого выразительного ла-
конизма в средствах и владения 
профессией, напоминающих о 
лучших временах нашего кино, 
об актерах-титанах, не только 
переживавших роль, но и реали-
зовавших в ней свою личность.

Фильм завершается дол-
гим планом снежной пелены, 
запорошившей будущее стра-
ны на многие годы вперед. И 
контрапунктом всему прекрас-
ный в своем полнозвучии квар-
тет Чайковского — как подснеж-
ник, чудом выживающий в 
нескончаемой зимней стуже.

В этой картине нет проти-
вопоставлений по социально-
му признаку: все — люди. Есть 
деление на умеющих думать и 
— не умеющих. Или не желаю-
щих. Или привыкших идти, куда 
поведут. Агрессивно-послуш-
ных. Это умный фильм для ду-
мающих зрителей. О нем спо-
рят и будут спорить — слиш-
ком многое он бередит, каждый 
кадр отзывается эхом то в том, 
то в другом углу нашего сего-
дня; слишком встревожен и 
разлетелся по полюсам наш не-
стойкий мир. В кругу типичной 
продукции стрим-платформ он 
как «Гамлет» на Пляс Пигаль. 
По-моему, лучший фильм Смир-
нова — из тех, что актуальны все-
гда и везде.  

ТЕАТР В Вахтанговском театре появился тургеневский «Нахлебник»

Тайна маленького человека
Инга Бугулова 

В 
Театре им. Евгения 
Вахтангова предста-
вили десятую, завер-
шающую сезон пре-
мьеру — «Нахлебник». 
В основе пьеса Тур-
генева, сокращенная 
до полуторачасового 
действа. Сценическая 

редакция, которую ее авторы в 
шутку обозначают как «сильно 
по мотивам», словно наводит 
фокус, придает видимые очер-
тания самому главному в тексте 
классика. А что здесь главное?

Амфитеатр Симоновской 
сцены пахнет прогретой на 
солнце древесиной, кругом — 
корзины с румяными яблоками, 
накрыты вязаными салфетками 
плетеные кресла. Спектакль иг-
рается камерно, иначе, кажется, 
невозможно — как еще расска-
зывать семейную историю, где 
важны каждый взгляд и жест!

Личная эта история и для 
режиссера Анны Горушкиной. 
«Нахлебник» — посвящение ее 
мастеру, год назад ушедшему 
из жизни Леониду Хейфецу. Он 
познакомил свой курс с этим 
тургеневским текстом, пьеса 
запала Анне в душу. И она не со-
мневалась, кто должен сыграть 
главную роль. Пригласила Ан-
дрея Ильина, с которым уже 
работала в Губернском театре 
в спектакле «Бесконечный ап-
рель». Вахтанговский театр ее 
выбор принял.

Герой — бедный дворянин 
Василий Семеныч Кузовкин. В 
доме, где долгие годы живет на 
хлебах, он встречает новых хо-
зяев: семь лет назад уехавшую 
отсюда дочь покойного барина 
Ольгу Петровну (ее в очередь 
играют Елизавета Палкина и 
Полина Рафеева) и ее новоиспе-
ченного мужа, петербургского 
чиновника Елецкого (Евгений 
Кравченко и Виталий Иванов). 
Во время застолья над стари-
ком решили зло подшутить — и, 
потешаясь, подпоили его. И за-
хмелевший Кузовкин, расчув-
ствовавшись, во всеуслышание 
признается, что Ольга, хозяйка 

имения, — его дочь. Скандал! Со-
лидное семейство — ровня этому 
всеобщему посмешищу?! Васи-
лия Семеныча выгнали из дома. 
Потом подумали и… предложи-
ли десять тысяч (серьезная сум-
ма для тех времен), чтобы от-
рекся от пьяных признаний.

Нервный узел спектакля, ко-
нечно, — актерская работа Ан-
дрея Ильина. И вот парадокс: 
внутренний надрыв ошеломи-
тельнее оттого, что внешне тих 
и неприметен, как сам Кузов-
кин. Свою боль Василий Семе-
ныч годами носит в себе — да и 
проговорился-то невольно, без 
корысти и не думая о выгоде от 
своего родства с богатой дочкой
-барыней. Ильин так трогатель-
но смотрит, так неловко поправ-
ляет панаму, так держит чемо-
дан, стоя уже на пороге,  и столь-
ко в этом детскости, наивности 
и теплоты, что не найдется зри-
тель, у которого не сжалось бы 
сердце. Столько в его герое неж-

ности к дочери, столько стыда 
за этот конфуз, столько расте-
рянности, когда ему за тайну, 
согревавшую всю жизнь, и за 
чистосердечность предложи-
ли деньги. Он напоминает пуш-
кинского станционного смотри-
теля, у которого украли дочь,  а 
потом спустили с лестницы. 

У «Нахлебника» странная 
история: Тургенев написал его 
для бенефиса Михаила Щепки-
на,  но пьесу запретила цензу-
ра как «безнравственную». Ку-
зовкина Щепкин все-таки сы-
грал, но спустя 13 лет. Чем она 
так насторожила бдительных 
современников? Тем, что че-
ловеческое достоинство, ока-
залось, не сословный признак, 
его не определяют ни размеры 
банковских счетов, ни служеб-
ное положение, которые так ча-
сто принимают за главные жиз-
ненные цели. Вот чем тургенев-
ская пьеса нас, сегодняшних, 
берет за живое.

— «Нахлебник» — спектакль 
о ценностях жизни, — гово-
рит Анна Горушкина. — Пре-
красного человека, для меня  
единственного здесь дворяни-
на,  выгнали из дома только для 

того, чтоб сохранить свое поло-
жение в обществе… Мне кажет-
ся, снова и снова напоминать о 
том, как важно ценить челове-
ческое в человеке, очень важ-
но и в наше время, когда ста-
тус и деньги вышли на первое 
место…

Андрей Ильин рассказыва-
ет: «Люблю играть маленьких 
людей, таких Робинзонов из 
«Бесприданницы», которых по-
стоянно заставляют танцевать, 
шутить. Кузовкин ведь тоже 
когда-то развлекал своего ба-
рина… Мой герой знает одно: 
он должен хранить свою тайну,  
что может быть страшнее, когда 
ты выплескиваешь то, что дол-
жен был унести с собой в мо-
гилу?»

Артист признается,  что 
когда ему предложили главную 
роль, пьесу он не знал: «Прочи-
тал — любопытно. А потом по-
смотрел мхатовский телеспек-
такль 1970-х, где Кузовкина иг-
рает Михаил Яншин. И к ужасу 
понял: переиграть его невоз-
можно. Яншин — сама жизнь, 
органика, естество. Моей зада-
чей было лишь попробовать до-
тянуться до этой вершины…»

В репертуаре Вахтанговско-
го театра Тургенев — редкий 
гость. В 1948-м ставили спек-
такль по роману «Накануне». 
В 2019-м — «Двух женщин» (по 
пьесе «Месяц в деревне»). «На-
хлебник» — третья тургеневская 
постановка за всю историю 
прославленной сцены. Причем 
играют ее двумя составами (не 
меняется лишь исполнитель 
главной роли),  и, по словам со-
здателей, получилось два совер-
шенно разных спектакля.  

Эстафету роли безответного Кузовкина Андрей Ильин принял от таких корифеев, как Щепкин и Яншин.

Коммуналка 50-х в фильме — Ноев ковчег, где обитатели пытаются спастись от грозящей всем и каждому беды.

А К Ц Е Н Т

Ценить такие категории, как человече-
ское достоинство, особенно важно 
в наши дни, когда на первые места 
вышли деньги и служебное положение

Все три премьерных спектакля танцевал молодой солист 
Приморской труппы Денис Клепиков.

Приморская сцена 
стала творческим 
центром, опреде-
ляющим театраль-
ную жизнь 
Владивостока 
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А К Ц Е Н Т

Начавшись как трагедия народа и вре-
мени, фильм завершается как история 
нахлынувшей любви, способной, 
несмотря ни на что, дать героям надежду

Кстати

В день премьеры в фойе Симо-

новской сцены открыли бюст ко-

рифея вахтанговской труппы Вя-

чеслава Шалевича (работа скуль-

птора Филиппа Трушина). И это 

совпадение не случайное,  когда 

ставили легендарную «Пристань», 

спектакль к 90-летию Вахтан-

говского театра, народный артист 

репетировал именно отрывок из 

«Нахлебника». Правда, в конце 

концов сыграл в спектакле Гали-

лео Галилея — эта роль и стала для 

него последней. Вячеслав Шале-

вич всю свою творческую жизнь 

(а это почти 60 лет!) посвятил 

Вахтанговскому театру. Что еще 

важно — 15 лет руководил Теат-

ром им. Рубена Симонова. Ныне 

это и есть Симоновская сцена Те-

атра Вахтангова.
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ГАСТРОЛИ Чайковский 
прозвучит у Великой 
Китайской стены

Жар-птица 
летит

Вячеслав Немиров

Россия и КНР продолжают развивать культурно-гу-
манитарные связи. 2 и 3 июня у древней Великой Ки-
тайской стены — главной достопримечательности Под-
небесной — пройдут уникальные концерты: великие 
произведения прозвучат в исполнении симфоническо-
го оркестра Мариинского театра. 

На первом представлении публика услышит увер-
тюру из «Руслана и Людмилы» Глинки, марш из «Лю-
бви к трем апельсинам» Прокофьева, «Испанское 
каприччио» Римского-Корсакова, фрагменты из ба-
летов Чайковского и Стравинского «Щелкунчик» и 
«Жар-птица». На втором — будут исполнены  увертюра 
к опере «Вильгельм Телль» Россини, сюита из балета 
«Щелкунчик» Чайковского, сюита из оперы «Сказка о 
царе Салтане» Римского-Корсакова и увертюра «Рим-
ский карнавал» Берлиоза.

В концертах примут участие известные китайские 
исполнители. Прозвучат популярная китайская песня 
«Тоска бродяги по дому» и Каватина Фигаро из оперы 
Россини «Севильский цирюльник».  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ Полицейские 
задержали телефонного 
мошенника из Бердянска

Предъявили 
счет

Наталья Козлова

Столичные полицейские смогли поймать в Москве мо-
шенника, который вместе с такими же, как он, обворо-
вывал россиян. Чаще всего жертвами становились по-
жилые люди.

— Сотрудниками Московского уголовного розыска 
во взаимодействии с ФСБ России пресечена деятель-
ность группировки, которая специализировалась на 
дистанционном мошенничестве, — объяснили в ве-
домстве.

По имеющейся у оперативников информации, с лета 
2021-го мошенники, которые находились в офисных 
помещениях на территории города Бердянска Запо-
рожской области, звонили гражданам Российской Фе-
дерации и представлялись сотрудниками наших кре-
дитных организаций. В принципе все они рассказыва-
ли одну и ту же байку, что они звонят из банка и кто-то 
прямо сейчас оформляет кредит на имя абонента. Кто-
то из тех, кому они звонили, не верил обманщикам, но 
были и те, кто принимал эту ложь с доверием. С такими 
работали дальше — убеждая снять деньги с якобы опас-
ного счета и перевести на безопасный. Понятно, что та-
кие «безопасные» счета были подконтрольны офисным 
мошенникам. 

В МВД России подчеркивают, что причиненный рос-
сиянам ущерб исчисляется миллионами рублей. Следо-
вателями ГСУ ГУ МВД по Москве возбуждено уголовное 
дело о мошенничестве этой криминальной группы. Во 
время обысков в столичных офисах, которые использо-
вали обманщики, были найдены сим-карты, компью-
терное оборудование, 150 жестких дисков и «иные 
предметы и документы, имеющие доказательственное 
значение».

Задержанному уже предъявлено обвинение в совер-
шении особо крупного группового мошенничества. А 
наш суд по просьбе полицейского следствия отправил 
задержанного гражданина на время расследования в ка-
меру следственного изолятора. Четверо его коллег по 
криминальному бизнесу объявлены в розыск. Расследо-
вание этого уголовного дела находится на контроле ру-
ководства Следственного департамента МВД, сообщила 
официальный представитель МВД России Ирина Волк.  

ОБРАЗОВАНИЕ Почему число заявок на правительственные квоты в российские вузы 
не падает 

Русским языком говорю
Елена Новоселова

В 
Россию каждый год приез-
жает более 10 миллионов 
иностранных граждан. 

Среди них — 2,5 миллиона тру-
довых мигрантов и 350 тысяч 
студентов, которые, по законо-
дательству, тоже являются ми-
грантами. С какими сложностя-
ми сталкивается наша страна в 
процессе их адаптации, пойдет 
речь на Х Международной науч-
но-практической конферен-
ции «Русский язык и проблемы 
социокультурной адаптации 
иностранных граждан в Рос-
сийской Федерации», которая 
пройдет 8—9 июня 2023 года на 
базе Института русского язы-
ка Российского университета 
дружбы народов. Какие вопро-
сы она поднимет, рассказали 
эксперты. 

Число заявок на правитель-
ственные квоты в российские 
вузы не падает. Например, кон-

курс на 2023—2024 год обуче-
ния составляет более 58 ты-
сяч человек, сообщил началь-
ник управления образования 
и науки Россотрудничества 
Вадим Зайчиков. «Количество 
заявок от абитуриентов из 
Азии, Африки, Ближнего Вос-
тока, стран СНГ осталось на 
уровне прошлого года», — сооб-
щил он.

Среди вузов, куда иностран-
ные абитуриенты в этом году 
особенно хотят поступить, Рос-
сийский университет дружбы 
народов имени Патриса Лумум-
бы, Санкт-Петербургский госу-

дарственный университет, Ка-
занский федеральный универ-
ситет, Санкт-Петербургский 
политехнический университет, 
Белгородский государствен-
ный национальный исследо-
вательский университет. «Бел-
городский вуз, что особенно 
важно, поднялся с восьмого на 
пятое место, несмотря на свое 
географическое положение и 
вытекающие из этого некие воз-
можные проблемы и риски, ко-
торые могли бы насторожить 
иностранных студентов. Но, 
наоборот, количество заявок в 
этот вуз выросло по сравнению 

с прошлым годом», — подчерк-
нул Зайчиков. 

По мнению члена Совета при 
президенте РФ по межнацио-
нальным отношениям Влади-
мира Волоха, главная проблема 
и основа адаптации студентов 
и мигрантов в целом — это изу-
чение русского языка. И сре-
ди экспертов по этому вопро-
су до сих пор идет дискуссия. В 
частности, обсуждают уровень 
знания русского языка, с кото-
рым иностранец может посту-
пать в российский вуз. 

Некоторые иностранцы при-
езжают в Россию и обучаются 
на подготовительных факульте-
тах. Эти абитуриенты находят-
ся в среде русскоговорящих, 
адаптируются. Другие учат его 
в своих странах. К примеру, в 
африканских (это важное для 
нашей страны направление). 
Если позволяет интернет, с по-
мощью цифровых технологий. 
«Что лучше? — подключилась к 

разговору директор Институ-
та русского языка РУДН Анже-
ла Должикова. — Наша позиция: 
должны расцветать разные цве-
ты. Очень важно поддерживать 
обучение и преподавание рус-
ского языка в странах исхода. 
Другой вопрос, насколько они 
могут там выучить русский? И 
насколько их уровень соответ-
ствует ожиданиям вузов? Отве-
тить непросто. Поэтому, может 
быть, целесообразно ввести 
единые требования к владению 
русским при поступлении в рос-
сийские вузы». 

До сих пор российское зако-
нодательство не давало ответа 
на некоторые проблемные во-
просы, связанные с адаптаци-
ей студентов. «Сейчас в доста-
точно высокой степени готов-
ности находится закон о въезде, 
пребывании, проживании ино-
странных граждан в РФ, где эти 
пробелы учитываются», — пояс-
нил Владимир Волох.  

ИНИЦИАТИВА 

Предлагается 
запретить 
операции 
по смене пола

ОСТАВЯТ 
В СВОЕМ ТЕЛЕ
Владислав Куликов

В Госдуму внесен законо-
проект, запрещающий опера-
ции по смене пола. Исключение 
может быть сделано для редких 
случаев, когда для этого дей-
ствительно существуют меди-
цинские показания.

Как сообщил один из иници-
аторов проекта, вице-спикер 
Госдумы Петр Толстой, под до-
кументом подписались почти 
400 депутатов Госдумы.

«В разработку этого доку-
мента большой вклад внесла 
межфракционная группа по за-
щите христианских ценностей, 
вице-спикеры Ирина Яровая и 
Владислав Даванков, предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин», — сообщил Петр Толстой.

Он пояснил, что проект уста-
навливает полный запрет на 
осуществление медицинских 
вмешательств, направлен-
ных на смену пола, а также ис-
ключающий государственную 
регистрацию смены пола без 
операций.

«К сожалению, таких случа-
ев все больше — западная инду-
стрия трансгендеров пытается 
просочиться и в нашу страну, 
— говорит Петр Толстой. — При 
этом, конечно, мы предлагаем 
сделать исключение для вро-
жденных аномалий у детей, но 
и в таком случае медицинское 
вмешательство может допус-
каться только по решению вра-
чебной комиссии федерального 
государственного учреждения 
здравоохранения, а не отдель-
ным врачом единолично. 

Зачем это делается? Мы 
сохраняем для потомков Рос-
сию — с ее культурными и се-
мейными ценностями, тради-
ционными устоями, ставя ба-
рьер на пути проникновения 
западной антисемейной идео-
логии».

Как подчеркивают разра-
ботчики проекта, в настоящее 
время в России уже существу-
ет развитая индустрия смены 
пола, включающая в себя недо-
бросовестных врачей, психо-
логов, развитую сеть ЛГБТ-ор-
ганизаций и активистов, иных 
лиц. «Всю свою разрушитель-
ную активность они направ-
ляют на подростков и моло-
дежь», — подчеркивается в по-
яснительной записке.

Как объясняют авторы 
проекта, сегодня, чтобы поме-
нять пол в документах и начать 
медицинские процедуры, необ-
ходимо представить справку, 
что человеку поставлен диа-
гноз «транссексуализм».

«Без каких-либо препят-
ствий получить справку о 
транссексуальности и смене 
пола можно во многих част-
ных клиниках по всей России, 
стоимость такой услуги — до 
30 тыс. рублей, — рассказыва-
ют парламентарии. — По име-
ющимся свидетельствам ро-
дителей пострадавших детей, 
зачастую получение справок 
происходит без полагающего-
ся полноценного медицинско-
го обследования, формально и 
в течение нескольких десятков 
минут».

Иными словами, кто-то ак-
тивно продвигает у нас запад-
ную моду на смену личности. 
Согласно статистике МВД, в пе-
риод с 2016 по 2022 год за заме-
ной паспортов гражданина Рос-
сии по основанию «изменение 
пола» обратились 2990 чело-
век. Из них: в 2016 году — 142, 
2017-м — 131, 2018-м — 370, 
2019-м — 429, 2020-м — 428, 
2021-м — 554, 2022 году — 996. 
Откуда такой резкий рост? И, 
как показывает практика, если 
не остановить борцов за «про-
грессивные» ценности, дальше 
может быть только хуже. В 
смысле — больше.

Поэтому предлагается 
запретить внесение записи в 
систему ЗАГС о смене пола че-
ловека только на основании 
справки. При этом, если у че-
ловека действительно есть, 
скажем мягко, врожденные 
особенности организма, меди-
цинское вмешательство будет 
возможно. Такие случае быва-
ют, хотя они редки. Но сменить 
мужчине пол, чтобы, напри-
мер, раньше выйти на пенсию, 
будет нельзя.  

Нельзя будет 
принести в ЗАГС 
справку о транс-
сексуализме 
и юридически 
поменять себе пол

А К Ц Е Н Т

В России — более 10 миллионов 
иностранных граждан. 
Среди них 350 тысяч студентов

НАГРАДЫ В Москве вручили Патриаршую литературную 
премию 

Ключ
с правом передачи
Елена Яковлева 

В
чера Москве, в хра-
ме Христа Спасителя, 
вручили Патриаршую 
литературную пре-
мию имени святых 
Кирилла и Мефодия. 
Ее лауреатами стали 
писатель и публицист 
протоиерей Влади-

мир Вигилянский, поэт Светла-
на Кекова и писатель (и к тому 
же летчик) Валерий Хайрюзов. 
Накануне протоиерей Влади-
мир Вигилянский рассказал 
«РГ» об особенностях премии.

Отец Владимир, обычно в 
лауреаты премии — волнами 
— попадают то очень круп-
ные художники — Юрий Ку-
блановский, Олеся Николаева, 
Михаил Тарковский, то писа-
тели с хорошими, но «мест-
ными» именами, к которым 
не привязано внимание всей 
России, или с достижениями 
времен еще советского про-
шлого.

ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР ВИГИЛЯНСКИЙ: 
Можно по-разному относиться 
к лауреатам Патриаршей пре-
мии, год на год не приходится, но 
в основном это известные люди, 
чьи имена важны в культуре.

В этом году у меня в конку-
рентах были большие имена, это 
и поэт Светлана Кекова, и писа-
тель-богослов Александр Двор-
кин, и Вячеслав Бондаренко из 
Минска, которого многие зна-
ют по его экранизированному 
роману «Ликвидация», но вооб-
ще-то он очень хороший церков-
ный писатель. Когда вокруг такие 
замечательные имена, то не важ-
но, получишь ты премию или нет. 
Большая честь уже быть среди 
этих людей.

В прошлом году я очень пере-
живал за Игоря Волгина. Но так 
бывает, что наши фавориты мо-
гут и не пройти, и мы об этом, 
конечно, очень жалеем. Но в це-
лом факт жесткого отбора сама 
по себе неплохая вещь.

Если не обращать внимания 
на ту часть публики, которая 
автоматически настроена 
на вытеснение Церкви из зоны 
культурного влияния, то мне 
кажется, что Патриаршая 
литературная премия заня-

ла свое место на премиальном 
Олимпе. И в первую очередь из-
за последовательной позиции 
— поддерживать в литерату-
ре традиционные, нравствен-
ные ценности.

ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР ВИГИЛЯНСКИЙ: 
Я считаю так же. К сожалению, 
сегодня в культуре, в искусстве 
у нас пропали, обесценились 
институты экспертов. А границы 
искусства и культуры настолько 
расширились, что туда впихива-

ются всякого рода хулиганства. 
А когда хулиганов арестовыва-
ют за их хулиганские действия, 
это сразу объявляется нападка-
ми на культуру. Классический 
же подход к культуре и искусству 
всячески дискредитируется. Но 
Патриаршая литературная пре-
мия как раз сориентирована на 
классические принципы. Таких 
премий вообще-то должно быть 
много. Но слава Богу, что есть Па-
триаршая.

Вы подали на премию свой 
«Русский ключ»?

ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР ВИГИЛЯНСКИЙ: 
Да, это жанр эссе. Он имеет 
свои устойчивые права. Так на-
зываемые утилитарные жанры 
— письма, дневники, записные 
книжки — немало значат в на-
шей и мировой культуре. «Опы-
ты» Монтеня или записки и 
ораторские труды Черчилля, 
за которые он получил Нобе-
левскую премию, — прекрасные 
тому примеры. Так что я решил-
ся выступить с таким нон-фик-
шн жанром.

Премия честная, на жюри ни-
кто не давит?

ПРОТОИЕРЕЙ ВЛАДИМИР ВИГИЛЯНСКИЙ: 
Думаю, что одна из самых чест-
ных. Во время ее присуждения 
жюри голосует прямо на гла-

зах у всей публики. А те, кто 
подсчитывает голоса, сидят на 
сцене. Так что никакого адми-
нистративного надзора нет. Но, 
зная кухню всего этого, могу 
сказать, что победы все хотят 
разным авторам, но у нас и со-
юзы писателей самые разные, 
и вкусовые пристрастия у раз-
ного рода жюри. Поэт Олеся 
Николаева, моя матушка, была 
главой и членом жюри Букера и 
многих других премий и на себе 
не раз испытала борьбу разных 
групп за то, чтобы победили те, 
кому они симпатизируют. И эта 
разница вкусов не менее важна, 
чем разница политических или 
идеологических позиций, и от 
нее никуда не деться.  

Святейший патриарх Кирилл вручает 
премиальную награду протоиерею 
Владимиру Вигилянскому.

А К Ц Е Н Т

Зная «кухню» выбора лауреатов, 
могу сказать, что победы все хотят 
разным авторам

ПРОЕКТ Минюст 
разработает стандарты 
бесплатной юрпомощи

Помогут 
по-честному

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела инициативу, наделяющую ми-
нюст полномочиями устанавливать стандарты оказа-
ния бесплатной юридической помощи. Работа юриста 
в рамках социальных программ должна быть не менее 
качественной, чем за высокий гонорар. Кроме того, 
проект разрешает государственным юридическим 
бюро привлекать к работе адвокатов.

«Законопроект направлен на совершенствование 
системы бесплатной юридической помощи, — подчерк-
нул председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Министерство юстиции Рос-
сии активно работает над развитием системы правово-
го просвещения граждан и государственной юридиче-
ской помощи льготным категориям»,.

В 48 регионах страны бесплатную юридическую 
помощь в рамках государственных программ оказы-
вают только адвокаты. В 8 субъектах действуют толь-
ко государственные юридические бюро. В 33 субъ-
ектах реализуется смешанная модель: бесплатную 
помощь оказывают и государственные юрбюро, и ад-
вокаты. По данным минюста, сейчас право на получе-
ние бесплатной юридической помощи в пределах гос-
программ имеют более 34 миллионов граждан. Но в 
прошлом году помощь была оказана только в 403 514 
случаях. Законопроект предлагает создать условия 
для расширения применения смешанной модели ока-
зания бесплатной юрпомощи, которая доказала свою 
эффективность. В условиях данной системы, по сло-
вам экспертов, работники бюро обеспечивают пер-
вичный прием граждан, а адвокаты привлекаются для 
представления интересов граждан в судах и других 
государственных органах. Владимир Груздев также 
подчеркнул, что законопроект не обязывает регио-
ны создавать госюрбюро. Предлагаемые нормы будут 
действовать там, где такие бюро уже созданы либо 
планируется их создание.  

Изменение к опубликованному в «Российской газете» 
от 05.03.2009 г. №37 Перечню участков недр федерально-
го значения в редакции, изложенной в «Российской газете» 
от 19.10.2022 № 236 (8884)

№№ Местоположение Наименование участка недр
Вид 

полезного 
ископаемого

1 Обская губа 
Карского моря

Восточно-Тасийский участок 
недр федерального значения Нефть, газ

2 Байдарацкая губа 
Карского моря

Карский участок недр 
федерального значения Нефть, газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В целях обеспечения выполнения работ 
по проекту «Сахалин-2» ООО «Сахалинская 
Энергия» объявляет о проведении тендера 
№ С01771 на услуги по внутритрубной 
диагностике. 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте Общества www.sakhalinenergy.ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», 
подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АВТОСПОРТ Организаторы 
«Шелкового пути» готовы 
к ралли

Главные 
на бездорожье

Михаил Щербань

Накануне о организаторы ралли-рейда «Шелковый 
путь»  встретились с журналистами в Москве.

Дирекция проекта, а также участники предстоящей 
гонки поделились ожиданиями от тринадцатого из-
дания.

В 2023 году экипажам предстоит пройти 5222 ки-
лометра дистанции, из которых 2273 составят зачет-
ные спецучастки. В рамках тринадцатого издания рал-
ли «Шелковый путь» впервые в своей истории посетит 
горные трассы Южного Урала, а также побывает в Маг-
нитогорске, Оренбургской, Самарской и Саратовской 
областях. В общей сложности за десять дней спортсме-
ны проедут по тринадцати регионам Российской Феде-
рации и пересекут три часовых пояса.

«По традиции, как и в предыдущие годы, мы подго-
товили уникальный маршрут со множеством новых 
трасс, и я не сомневаюсь, что ралли «Шелковый путь» 
всех приятно удивит и подарит множество положитель-
ных эмоций, — сказал руководитель проекта Владимир 
Чагин. — Отмечу, что в рамках нашей гонки также прой-
дет третий этап чемпионата России по ралли-рейдам 
баха «Шелковый путь». Это позволит спортсменам 
национального первенства, которые по тем или иным 
причинам еще не готовы к старту в больших многоднев-
ных ралли, получить опыт международного уровня и 
сразиться с более титулованными коллегами».

Формально ралли «Шелковый путь» начнется 5 июля, 
а церемония торжественного старта гонки пройдет 6 
июля на площади Тысячелетия в Казани. После десяти 
дней борьбы участники доберутся до Москвы, в самом 
сердце которой — на Красной площади — состоится цере-
мония награждения победителей и участников.  

ГАНДБОЛ Женский ЦСКА 
вслед за мужским может 
стать чемпионом страны

Готовность 
к дублю

Илья Трисвятский

Борьба за чемпионство в российской женской Супер-
лиге достигла апогея. В финальном противостоянии 
между командами «Ростов-Дон» и ЦСКА потребует-
ся третий, решающий матч. Эта встреча состоится 4 
июня в столице.

Формат «золотой» серии — до двух побед одного из 
соперников по схеме «1-1-1».  В первой встрече ЦСКА 
на своей площадке выиграл у ростовчанок со счетом 
32:28, а в ответной игре гандболистки с берегов Дона в 
присутствии почти трех тысяч болельщиков взяли ре-
ванш с минимальным перевесом — 27:26.

Напомним,что сборная России в 2016 году в бра-
зильском Рио-де-Жанейро завоевала титул олимпий-
ских чемпионок. С момента того триумфа прошло 
уже почти семь лет, но в составах команд — финали-
стов Суперлиги по-
прежнему выступа-
ют несколько обла-
дательниц «золота» 
самого высшего до-
стоинства. За ЦСКА 
— разыгрывающая 
Дарья Дмитриева, 
за «Ростов-Дон» 
— левый полусред-
ний/линейный Анна 
Сень и голкипер 
Виктория Кали-
нина. 

При этом в тре-
нерском штабе обеих команд — тоже чемпионки Рио-
2016. Это уже завершившие свою славную игровую 
карьеру рулевой ЦСКА Ольга Акопян и Майя Петрова 
(«Ростов-Дон»). 

Левая полусредняя «золотой» олимпийской сбор-
ной Владлена Бобровникова совсем недавно защища-
ла цвета ростовчанок, а сейчас в ее жизни сложный 
период. Врачи диагностировали лимфому, идет курс 
лечения, но Владлена продолжает поддерживать свою 
команду. Именно Бобровникова открыла второй матч 
финальной серии символическим первым броском.

Игра получилась чрезвычайно упорной. За четыре 
с половиной минуты до конца матча после броска Яро-
славы Фроловой ростовчанки повели с разницей в два 
мяча (27:25), через 90 секунд Виктория Шамановская 
сделала отставание ЦСКА минимальным. А в оставши-
еся три минуты никому из соперников не удалось по-
разить чужие ворота. 

Лучшим бомбардиром у победительниц стала Ксе-
ния Макеева (пять мячей), у ЦСКА столько же забро-
сили Юлия Баева и легионер из Северной Македонии 
Сара Ристовска. 

— В зале была потрясающая атмосфера, — отметила 
главный тренер ЦСКА Ольга Акопян. — И наши болель-
щики тоже приехали поддержать команду из Москвы, 
мы их слышали, это нам реально помогает. Своих дев-
чонок могу похвалить за самоотверженность и ста-
рание. Хотя в каких-то моментах мы сами проиграли 
себе: где-то не забили, где-то допустили потери. Наде-
юсь, исправим все ошибки и в третьем матче дома по-
кажем достойную игру.   

ФУТБОЛ Аргентинец ждет предложения от «Барселоны», но чемпионы Испании 
взяли паузу

Месси на нервах
Артур Нанян

Н
а п а д а ю щ и й  « П а р и 
Сен-Жермен» Лионель 
Месси переживает из-

за того, что «Барселона» до сих 
пор не присылает ему предло-
жение. Вместе с тем аргентинец 
намерен определиться со своим 
будущим уже в ближайшие дни.

По информации зарубежных 
СМИ, каталонцы договаривают-
ся с Месси неофициально, в то 
время как формального предло-
жения сделано так и не было. Это 
связано с финансовыми ограни-
чениями, которые клуб пытает-
ся преодолеть посредством со-

гласования с руководством ис-
панской Примеры экономиче-
ского плана.

Несмотря на все старания, по-
лучить одобрение от боссов «Ла 
Лиги» представителям «Барсе-
лоны» пока не удалось. Очеред-
ное обсуждение пройдет в тече-
ние суток. К слову, уточнить си-
туацию пытается и агент Месси 
— его отец Хорхе Месси. Но пока 
никто на него не вышел.

В самой «Барселоне» не скры-
вают своих планов относительно 
Месси. Однако в стане «сине-гра-
натовых» прекрасно понимают: 
оформить трансфер игрока бу-
дет весьма непросто.

— Все знают, как все работа-
ет. На данный момент все сво-
дится к решению самого Лионе-
ля и к финансовому фейр-плей. 
У Месси впереди еще один матч 
за «ПСЖ», у него есть действую-
щий контракт. Конечно, мы хо-
тим его возвращения, но у нас 

уже хороший состав. Выполне-
на серьезная работа по привле-
чению талантливых ребят в наш 
клуб. Так что у нас все в поряд-
ке, — подчеркнул спортивный 
директор каталонцев Йорди 
Кройфф.

Не секрет, что одним из глав-
ных инициаторов ведения пере-
говоров с Месси является его 
бывший одноклубник, а ныне 
рулевой «сине-гранатовых» 
Хави. Специалист в очередной 
раз отметил: двери «Барсело-
ны» открыты для аргентинца, 
осталось только договориться с 
руководителями Примеры и са-
мим игроком.

— Трудно поставить себя на 
место игрока, который выиграл 
все, не так ли? Я не знаю, какие 
у него могут быть сомнения. 
Возможно, другой проект, уход 
важных футболистов, с которы-
ми Лео в хороших отношениях 
— например, Бускетса и Альбы. 
Не знаю, не могу прочитать его 
мысли. Я выразился предель-
но ясно. Здесь для него всегда 
открыты двери. Если он захочет 
вернуться, у меня, как у трене-
ра, не будет абсолютно ника-
ких сомнений по этому поводу. 
Думаю, он многое может нам 
дать. Поэтому, как я уже говорил 
раньше, в большей степени все 

зависит от его решения, — сказал 
Хави.

Что интересно — «Барсело-
на» работает над трансфером 
Месси совместно с клубом «Ин-
тер Майами», принадлежащим 
Дэвиду Бекхэму. У Лионеля 
есть суперпредложение из Сау-
довской Аравии, однако он не хо-
чет на несколько лет перевозить 
семью в эту ближневосточную 
страну и предпочел бы вернуть-
ся в стан «сине-гранатовых». 
Возможен вариант, при котором 
летом Месси подпишет контракт 
с «Интером» из Майами, а затем 
сразу же будет отдан в аренду ка-
талонцам на шесть или 18 меся-
цев. Это позволит ему выступать 
на топ-уровне до Кубка Амери-
ки-2024.

Вместе с Месси «ПСЖ» мо-
жет покинуть еще одна звез-
да — Неймар. У бразильца есть 
несколько вариантов продол-
жения карьеры. Сам он скло-
няется к тому, чтобы остаться в 
Европе, где им интересуются ан-
глийские «Челси» и «Манчестер 
Юнайтед». Правда, на днях Ней-
мару поступило предложение 
от одного из саудовских клубов 
на сумму 400 миллионов евро в 
год, но игрок ответил отказом. 
«ПСЖ» готов продать форвар-
да, чтобы снизить расходы на 
зарплаты, плюс в клубе не очень 
довольны его поведением. В 
частности, боссы французского 
клуба злы на Неймара из-за того, 
что он решил посетить Гран-при 
Монако вместо того, чтобы от-
правиться с командой на поеди-
нок со «Страсбургом» (1:1), по 
итогам которого парижане заво-
евали чемпионский титул.  

ТЕННИС На второй неделе «Ролан Гаррос» гарантированно 
выступит как минимум одна россиянка

Наши девушки 
в Париже
Анна Козина 

Р
о с с и й с к а я  т е н н и -
систка, 25-я ракетка 
мира Анастасия По-
тапова впервые в ка-
рьере вышла в третий 
круг «Ролан Гаррос». 
Борьбу на парижских 
кортах также продол-
жают Анастасия Пав-

люченкова, Дарья Касаткина и 
Анна Блинкова.

Потапова в трех сетах со 
счетом 3:6, 6:4, 6:1 обыгра-
ла египтянку Маяр Шериф Ах-
мед Шериф, занимающую 54-ю 
строчку рейтинга WTA. К сча-
стью, после неудавшегося пер-
вого сета Анастасии удалось 
найти свою игру. 

— Это все нервы и ветер. На 
разминке был штиль, а когда я 
вышла на матч, поднялся без-
умный ветер. Для соперницы 
и ее ударов условия были иде-
альными. Она, кажется, не де-
лала ни одной ошибки в первом 
сете. А меня поджало конкрет-
но, — сказала Потапова в эфире 
YouTube-канала «Больше». — 
Но я так просто никогда ничего 
не отдам, тем более на турнире 
«Большого шлема». Мы на «Ро-
лан Гаррос», каждый будет бо-
роться, пока судья не скажет: 
«Гейм, сет, матч». Силы-то у 
меня были, просто не склады-
валось. Я пыталась через розы-
грыши, корявые удары найти 
этот ритм, уверенность, чтобы 
потом наращивать. 

С египтянкой это сработа-
ло. А дальше нас ждет второе 
российское дерби на турнире. 
Ведь следующей соперницей 
Потаповой станет ее тезка Ана-
стасия Павлюченкова, которая 
со счетом 4:6, 7:5, 7:5 одоле-
ла 15-ю ракетку мира Людми-
лу Самсонову. Это означает, 
что в четвертом круге, то 
есть на второй не-
деле French Open, 
гарантирован-
но выступит  
к а к  м и н и -
м у м  о д н а 
российская 
спортсменка.

Павлючен-
к о в а  —  ф и н а -
листка Открытого 
чемпионата Фран-
ции 2021 года, олимпийская 
чемпионка Токио в миксте. Но 
после того, пикового для себя, 
сезона в 2022-м она на семь 
месяцев выбыла из строя из-за 
травмы колена: потеряла фор-
му, упала в рейтинге. Сейчас 
Настя занимает 333-ю строч-
ку. Но двигается вперед к сво-
ей цели — снова занять достой-
ное место в Туре. В Париже 

она, например, впервые за 
два года обыграла тенни-

систку из топ-20 рейтин-
га WTA.

В третий круг также проби-
лась первая ракетка России и 
девятая ракетка мира Дарья 
Касаткина. Она уверенно спра-
вилась с чешкой Маркетой Вон-
дроушовой (60) со счетом 6:4, 
6:4 и поразила всех классным 
твинером — эффектным ударом 
между ног спиной к сетке.

— Такой же твинер у меня 
получился в Торонто в 2017 
году в матче против Роберты 
Винчи, — цитирует Касаткину 
пресс-служба турнира. — Се-
крет успеха в том, чтобы не ду-
мать, а делать удар на автома-
те. Хотя не буду обманывать — 
в детстве я много тренировала 
этот удар: била в стену, делала 
свечку, а потом твинер. И так 
по паре часов в день. Так что 
это не везение.

Вчера победу во втором 
круге одержала и Анна Блин-
кова (56). Она одолела хозяйку 
кортов и пятую ракетку мира 
француженку Каролин Гарсию 
(4:6, 6:3, 7:5). Причем тенни-
систки уже встречались в рам-
ках второго круга «Ролан Гар-
рос»-2017. Тогда Блинкова так-
же выиграла в трех сетах (1:6, 
6:4, 6:4) и впервые в карьере 
вышла в третий раунд на «мэй-
джоре». Правда, четыре года 
назад Гарсия не была в топ-5 
рейтинга. Но Блинкова сей-
час на хорошем ходу. Накануне 
«Ролан Гаррос» она добралась 
до финала в Страсбурге.   

Анастасия Потапова впервые в карьере пробилась в третий круг Открытого чемпионата Франции.

Лионель Месси пока так и не определился с будущим, несмотря на интерес со стороны нескольких клубов.

А К Ц Е Н Т

У Лионеля есть варианты с Саудовской 
Аравией и США. Впрочем, сам Месси 
хочет вернуться в родной клуб 

ЦИФРА

3
РОССИЯНКИ

побеждали на Открытом чем-

пионате Франции. Это Анаста-

сия Мыскина (2004), Светлана 

Кузнецова (2009) и Мария Ша-

рапова, которая завоевала тро-

фей дважды (2012 и 2014)

Девушки из команды «Ростов-Дон» (в темной форме) во втором 
матче финальной серии дома были чуть сильнее ЦСКА.

НОВОСТИ 

Голкипер 
Бобровский 
претендует 
на приз НХЛ

СЛЕДИМ 
ЗА ВОРОТАМИ
Анна Бекетова

Российского голкипера 
«Флориды Пантерз» Сергея 
Бобровского называют глав-
ным претендентом на «Конн 
Смайт Трофи» — приза самому 
ценному игроку плей-офф НХЛ. 
Победителя выбирают члены 
Профессиональной ассоциа-
ции хоккейных журналистов 
после окончания последнего 
матча финала Кубка Стэнли.

В своих прогнозах авторы 
официального сайта НХЛ отда-
ют предпочтение Бобровскому: 
6 голосов из 16. 

Напомним, «пантеры» вы-
шли в финал Кубка Стэнли вто-
рой раз в истории НХЛ и впер-
вые с 1996 года. В решающей 
серии «Флорида» встретится 
с «Вегас Голден Найтс». Пер-
вый матч состоится в ночь на 4 
июня в 3.00 мск.

Из россиян «Конн Смайт 
Трофи» получали Евгений Мал-
кин из «Питтсбург Пингвинз» в 
2009 году, капитан «Вашингтон 
Кэпиталз» Александр Овечкин 
в 2018-м и вратарь «Тампа-Бэй 
Лайтнинг» Андрей Василев-
ский в 2021-м.  

Федор Смолов
продлил
контракт
с «Динамо»

УДАРИЛИ
ПО РУКАМ
Сергей Литвинов

Нападающий Федор Смолов 
подписал новое соглашение с 
московским «Динамо», кото-
рое будет действовать до кон-
ца сезона 2023/24 с возможно-
стью пролонгации еще на один 
год. Об этом сообщается на 
официальном сайте «бело-го-
лубых».

Смолов вернулся в стан ди-
намовцев, где он начинал свою 
карьеру в профессиональном 
футболе, в январе 2022 года. 
С тех пор он провел 46 встреч 
за команду и забил 19 мячей. 
Прошлой осенью форвард в 
сотый раз отличился в мат-
чах чемпионата России и сей-
час занимает шестое место в 
списке лучших бомбардиров 
в истории соревнований (104 
гола). 

А вот кто будет трениро-
вать «Динамо» в следующем 
сезоне — пока неясно. После 
увольнения серба Славиши 
Йокановича и.о. главного тре-
нера является Павел Алпатов. 
Вместе с тем руководство клу-
ба рассматривает нескольких 
специалистов. В частности, 
рулевого кипрского «Ариса» 
Алексея Шпилевского.   

Шахматист 
Карякин 
и фигурист 
Ягудин: кто 
из них быстрее

ЗАБЕГ БУДЕТ 
ЗВЕЗДНЫМ
Владимир Ильин

Департамент спорта города 
Москвы и Всероссийская феде-
рация легкой атлетики (ВФЛА) 
объявили имена новых участ-
ников, которые выступят в 
звездном забеге 5 июня на Ни-
кольской улице столицы.

На старт выйдут представи-
тели разных видов спорта. Это 
игравший в матче за мировую 
шахматную корону-2016 гросс-
мейстер Сергей Карякин, олим-
пийский чемпион 2002 г. фигу-
рист Алексей Ягудин, много-
кратный обладатель золота 
первенства страны по тяжелой 
атлетике Михаил Кокляев.

Звездные забеги у мужчин 
и женщин на спринтерской ди-
станции 60 метров пройдут 
на Неделе легкой атлетики и в 
рамках празднования столетне-
го юбилея московского спорта. 

— В прошлом году костю-
мированный забег, в котором 
я участвовал, оказался вишен-
кой на торте Недели легкой ат-
летики: весело и азартно, — ска-
зал Ягудин. — Тогда я стал лишь 
шестым, но в этот раз шансов 
больше: и дистанция на 40 м ко-
роче, и соперников меньше.  

В составах играю-
щих в финале 
команд по-преж-
нему выступают   
олимпийские чем-
пионки Рио-2016
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Кстати

В мужском турнире в третьем 

круге продолжим следить за 11-й 

ракеткой мира Кареном Хачано-

вым. Наш теннисист оказался 

сильнее представителя Молдавии 

Раду Албота (113) — 6:3, 6:4, 6:2. 

Следующим соперником Хачано-

ва станет обладатель wild card от 

организаторов австралиец Тана-

си Коккинакис.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Вейпы нельзя будет купить в 
интернете, пишет «РГ» на 9-й 
полосе. Эта мера, конечно, хо-
роша, но она больше похожа на 
профилактическую. Мое отно-
шение к этому принципиаль-
ное: есть пример стран, кото-
рые вообще запретили продажу 
вейпов, нагреваемого табака, 
кальянов. В частности, Индия, 
Мексика, Бразилия, Таиланд, 
Вьетнам и другие. И там те, кто 
пытается эту продажу реализо-
вать, попадают под серьезное 
наказание. У нас пока что реши-
ли, что регулированием можно 
защитить здоровье граждан. 
К сожалению, это не работает. 

Конечно, есть сдвиги в этом 
вопросе: устройства для потре-
бления никотиносодержащей 
продукции уберут из открытой 
выкладки, ведь подобные това-
ры привлекают к себе внима-
ние и у бросивших курильщи-
ков, и у молодежи. У нас же по 
закону о табачной продукции 
2013 года все сигареты спрята-
ли за прилавок, но вейпы и на-
греваемый табак пока что ле-
жат свободно.

Нам бы сделать государст-
венную монополию, которую 
контролирует минздрав, и по-
влиять на этот важнейший фак-
тор риска здоровья граждан. 
Ведь в стране более 10 миллио-
нов человек живут с болезня-
ми, вызванными табаком и ни-
котиносодержащей продук-
цией, около 30 тысяч женщин 
погибают ежегодно только от 
пассивного курения: то ли му-
жья курят дома, то ли коллеги 
на работе обкуривают. Более 
300 тысяч человек умирают 
ежегодно от болезней, вызыва-
емых табаком.

Эта ситуация с никотиносо-
держащей и табачной продук-
цией — абсолютно прозрачная. 
Считаю, здесь нет никаких 
оснований сравнивать, что бо-
лее вредно или менее вредно. Не 
говорю уже о вреде нагреваемо-
го табака (палочка с табаком, 
пропитанным пропиленглико-
лем, с добавками всякими на-
гревается спиралью, а люди эти-
ми испарениями дышат). В лю-
бом случае смысл всей этой про-
дукции один: доза наркотиче-
ского вещества-никотина. Тут 
разницы с сигаретами никакой 
нет. Можно и лимонад делать с 
никотином. И другими способа-
ми дозу получать. Но каждый 
раз, когда табачники выводят на 
рынок новую продукцию 
(вспомним сигареты с филь-
тром, тонкие сигареты), они го-
ворят, что это будет менее вред-
но. И каждый раз — это обман.

Для вейпов разработано бо-
лее шести тысяч видов аромати-
заторов, и все это синтетика. На-
учились делать и синтетический 
никотин. Он дешево стоит. Кста-
ти, 90 процентов вейпов, кото-
рые к нам приходят, по сути, в 
нелегальной зоне. С них не пла-
тят налоги. Но меня больше бес-
покоит, что там любая гадость 
может содержаться, закачанная 
производителем. Плюс они дают 
возможность потребителю эк-
спериментировать: человек сам 
может намешать туда и нарко-
тические вещества, и химикаты. 
Есть данные, из которых следу-
ет: в первую очередь нужно за-
щищать от вейпов возрастную 
группу от 14 до 25 лет, так как 
именно в этом возрасте форми-
руется 90 процентов зависимо-
сти. И именно на нее направле-
ны главные усилия этого парши-
вого бизнеса.  

Подготовила Елена Кухтенкова

Курортный сбор в Петербурге начнет 
действовать с апреля 2024 года
Владислав Краев • rg.ru/art/2567578
Вообще я считаю правильным введение курортных сборов в популярных туристиче-
ских местах. Объясню свою позицию. Если система работает так, как должна и запла-
нирована, и уплаченные деньги поступают четко на развитие туристической отрасли, 
сохранение заповедников, памятников и тому подобное, то можно надеяться, что ско-
ро наша внутренняя инфраструктура будет приведена в порядок. Не секрет, что мно-
гим туристическим объектам в России нужен ремонт, уход, что состояние, мягко гово-
ря, как визит в прошлое. У меня возникает вопрос, как будет вестись учет уплаты, если 
снимать жилье у частных лиц. Я, например, пользуюсь только сервисами по аренде 
квартир у нас на юге на время отпуска — это реально экономит средства. Через офици-
альные сайты, но все равно непонятен потенциальный механизм действия. Ну и как 
будет осуществляться контроль средств и отчетность перед нами, гражданами, — хоте-
лось бы, чтобы все было максимально открыто и прозрачно. 

Николай

Продажу алкоголя в барах 
и ресторанах в жилых домах 
могут ограничить
Марина Гусенко • rg.ru/art/2568628
Депутаты Госдумы в очередной раз пытаются ужесточить работу наливаек и обсужда-
ют новые ограничения на торговлю алкоголем в кафе, барах, ресторанах, расположен-
ных в жилых домах. Это очень волнует профильный бизнес, который против такого 
развития событий. Я тоже считаю, что странная инициатива какая-то. По крайней 
мере, по первичной информации так выглядит. Чем продажа алкоголя в жилых домах 
помешала? В наше время нужно активно помогать малому бизнесу, снижать ограниче-
ния, чтобы предприниматели могли активно развивать свой бизнес. А это много рабо-
чих мест и неплохой доход в федеральный бюджет. Если это нужно как некая мера 
борьбы с алкоголизмом среди населения, то тоже непонятно, как это сработает. 
Купить алкоголь всегда можно в любом магазине у дома. Алкоголик в принципе всегда 
найдет выход. Несовершеннолетняя молодежь, увы, тоже. Тут лучше активно разви-
вать индустрию здоровых развлечений и делать ее доступной, тогда у народа голова 
будет другим занята и «способы расслабления» люди будут искать в нормальных 
альтернативах.

Аглая

В профессиональной ассоциации 
выступили с предложением разрешить 
врачам заниматься частной практикой
Ольга Игнатова • rg.ru/art/2569933
В Национальной ассоциации управленцев сферы здравоохранения выступили с пред-
ложением разрешить врачам заниматься частной практикой — как юристам, нотариу-
сам или репетиторам. С одной стороны, хорошая идея, ведь даже в клинику — будь то 
частную или государственную — мы чаще идем на конкретного врача, по рекомендации 
или опираясь на предыдущий положительный опыт общения с ним. Но, с другой сторо-
ны, не могут не возникать некоторые опасения, будет ли реализована ответственность 
за ненадлежащее оказание медицинской помощи, кто будет гарантировать качество 
медпомощи и наличие у врача соответствующей лицензии, образования, навыков 
и даже медицинских инструментов. Конечно, для воплощения в жизнь такой инициати-
вы должна быть надежная и проработанная законодательная основа — требования 
и проверки что у частных, что у остальных врачей должны быть одинаковыми.

Инна

Эксперты сообщили о подорожании 
похоронных услуг на 30%
Марина Трубилина • rg.ru/art/2569079
Цены на ритуальные услуги всегда «кусались», а в последние год-полтора, как посчита-
ли эксперты, выросли на 30—50%. При этом рано или поздно столкнуться с этой отра-
слью, увы, придется каждому. В нашей культурной традиции — достойно провожать че-
ловека в последний путь. Родственники обычно задействуют все ресурсы и возможно-
сти, чтобы достойно похоронить близкого человека. И, к большому сожалению, этим 
часто пользуются недобросовестные исполнители услуг, не гнушающиеся наживой 
на чужой беде. Нужно, чтобы в этой сфере было больше контроля и похоронные агенты 
действительно помогали гражданам в непростой момент и оформляли все необходи-
мые процедуры, но придерживаясь прейскуранта, без накруток.

Алиса
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Тысячи сербов продолжают мирный протест в косовских муниципалитетах Звечан и Лепосавич, тре-
буя вывода подразделений косовоалбанской полиции. Кроме того, сербы настаивают на освобожде-
нии задержанных демонстрантов и допуске сербских сотрудников в здания муниципалитетов. 
Чтобы подчеркнуть мирные намерения, протестующие развернули огромный флаг Сербии длиной 
250 метров. Тем временем военнослужащие контингента KFOR под руководством НАТО устанавлива-
ют перед зданиями муниципалитетов заграждения из колючей проволоки. Наблюдатели опасаются 
повторения беспорядков, произошедших в начале недели, когда натовцы и подконтрольные 
Приштине полицейские использовали силу против демонстрантов. Тогда пострадали более 50 проте-
стующих и около 40 военнослужащих натовского контингента.

Подготовил Иван Сысоев

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Демин, 
президент 

Российской ассоциации 

общественного здоровья
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